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Mobilização começa neste fim de semana e vai até o Carnaval. Objetivo é dar mais segurança à população e aos turistas no período de maior movimento. Página 5

Operação Verão 2020 é aberta no Estado
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Boletim confirma 52 casos 
de sarampo na PB em 2019
Secretaria de Saúde faz balanço geral sobre o ano e aponta que 18 desses casos foram registrados em crianças. Página 3

Exposição traz a cultura 
quilombola da PB e de PE

Acusação contra Flávio 
gera crise em Brasília

“Kipupa – Caiana: De Malungo pra Malungo” está 
em cartaz na Usina Cultural Energisa e reúne fotos de 
Allan Luna e Hélder Oliveira. Página 9

Filho de Jair Bolsonaro vem sendo acusado de uma 
série de atos de corrupção. Em meio a tudo isso, 
presidente discute com jornalistas. Página 14
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Entre um cumprimento e outro, um cheiro e um afago, chegam 
duas garotas, uma delas justamente aquela jovem bela que 
meses antes encantou meus olhos... Nos olhamos de uma 
maneira leve porém fulminante, os olhares muito falam, é bem 
verdade, e nos cumprimentamos. Página 11

Numa certa noite de Natal...

Thomas Bruno Oliveira

Depois de 38 anos, Flamengo e 
Liverpool voltam a se encontrar
Partida vale o título do Mundial de Clubes. Em 1981, o time 
carioca venceu por 3 a 0 e agora os ingleses têm a oportunidade 
de buscar a revanche. Página 21

Esportes

Título potiguar Ítalo Ferreira sai de Baía Formosa para se 
tornar o primeiro nordestino campeão mundial de surfe. Página 23

PRF vai intensificar 
fiscalização nas 
estradas da PB
Operação Rodovida vai aumentar a 
vigilância nas festividades de fim de 
ano em todo o território paraibano a 
fim de evitar acidentes. Página 6
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O Brasil vive dias difíceis, nos pla-
nos político e econômico, e a Paraíba, 
no que diz respeito ao primeiro que-
sito, hoje não está fora da curva, com 
algumas de suas novas lideranças, na 
esfera político-administrativa, sendo 
acusada de envolvimento em um su-
posto esquema de desvio de verbas 
públicas.

Na chamada Operação Calvário, 
cabe unicamente à justiça chamar o 
feito à ordem e separar o joio do tri-
go, ou seja, apurar os fatos com rigor 
e isenção e, se de fato existir, apontar, 
julgar e condenar os culpados. Duran-
te esse processo, a presunção de ino-
cência e o direito à ampla defesa de-
vem ser respeitados.

Se há registro de maremotos no li-
toral político paraibano, os ventos são 
favoráveis à navegação nas praias so-
cioeconômicas do Estado. O mercado 
de trabalho, na Paraíba, por exemplo, 
obteve o maior saldo de empregos para 
o mês de novembro dos últimos quatro 
anos. Notícia alvissareira, claro.

De acordo com dados do Cadas-
tro Geral de Empregados e Desem-
pregados (Caged), divulgados esta 
semana pela Secretaria de Trabalho 
da Secretaria Especial de Previdên-
cia e Trabalho do Ministério da Eco-
nomia, a Paraíba teve um saldo de 
quase 2.000 postos com carteira as-
sinada no mês passado.

Encontrar emprego com carteira 
assinada hoje, no Brasil, é como en-
contrar pérola em ostra. A economia 
nacional dá sinais de recuperação, 

mas o número de desempregados 
ainda é muito grande. Sem contar 
que o fim de ano geralmente apre-
senta um perfil positivo, no que tan-
ge a empregos.

Em outra clave, a Paraíba continua 
colhendo os bons frutos de suas polí-
ticas públicas para as áreas de defesa 
social e segurança pública. De janeiro 
a novembro deste ano foi registrada 
uma redução de 21% no número de 
assassinatos na Paraíba em relação 
ao mesmo período do ano passado.

A valorização e capacitação dos 
quadros de suas polícias, aliadas a um 
trabalho desenvolvido sob o pressu-
posto da união de forças e de inteli-
gência, fez com que a Paraíba obtives-
se êxito no combate à criminalidade 
– o que significa salvar vidas e prote-
ger patrimônios – e se tornasse refe-
rência nacional.

Há mais o que se comemorar. As 
seguidas operações de repressão e 
prevenção qualificadas, realizadas 
pelas Polícias Civil e Militar, associa-
das à criação de uma força-tarefa de 
combate a roubos a instituições fi-
nanceiras, resultaram na redução de 
mais da metade desse tipo de ocor-
rência na Paraíba.

O contexto histórico atual apre-
senta enormes desafios a todos os 
entes federados. Mas a Paraíba con-
fia na coragem e no espírito solidário 
e empreendedor de seu povo como 
instrumentos de construção de uma 
sociedade mais desenvolvida, porém 
socialmente mais justa.
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Confiança

A fila começa a andar 
e minha vizinha suspira fe-
liz. Nosso povo foi educado 
(que impropriedade!) foi 
domado para se contentar 
com tão pouca coisa! 

Sentada à minha di-
reita, uma mulher de seus 
quarenta anos, com jeito 
de quem já trabalhou em 
minha casa. Um rosto já 
visto de bem perto a lem-
brar rosto doméstico.  

Estamos na fila do 
posto de saúde, hoje com placa de ou-
tro nome, em busca do cartão do SUS. 
Ela para renovar, eu por prevenção: 
sei lá o que pode acontecer com meu 
plano de saúde! 

Depois que se passa dos 80 esses pla-
nos encarecem muito. E o custo benefício, 
como se diz no jargão de hoje, talvez não 
seja essas coisas. Há duas semanas, acom-
panhando um parente numa das nossas 
melhores emergências, ouvi de um advo-
gado da Polícia Federal (olha que não era 
pouca coisa! ) - “Isto aqui virou um SUS!” 
Se virou um sus pagando quase R$ 2 mil 
por que não  me arrimar no SUS federal, 
considerado, aliás, um dos melhores sis-
temas do mundo subdesenvolvido.

Mas voltando ao começo.  Quem disse 
que fazia muita diferença? Há guardas me-
nos ostensivos, menos equipados de mús-
culos e de coldres, aliás, nem guardas há 
no posto.  Não precisa. A clientela se aco-
moda e organiza por si mesma, a ordem 
de chegada determinando por consenso 
tácito a do atendimento. Lotado o banco, 
recorrem-se às cadeiras de plástico que o 
posto disponibiliza. Ninguém ousa burlar 
a ordem fundada pela própria clientela.

A vizinha ao meu lado, de jeito rús-
tico e de olhar manso, parecia vender 
saúde. Perguntei, com ela ali, pra quem o 
remédio. “Pra meu filho, um rapaz de de-
zessete anos  - fez uma pausa para dizer: 

...quizofrênico”.   
Quis saber seu bair-

ro. Bairro nenhum.  Vem 
de Sapé, de onde saiu 
com o escuro num ôni-
bus que a prefeitura 
aluga para os que de-
pendem de atendimento 
regular na capital. Tra-
balha no Estado, no co-
légio que, segundo ela, 
é o terceiro em número 
de alunos: são três mil, 
mil por turno, com seis 

funcionários iguais a ela para tomar 
conta de vinte classes, banheiros, sa-
las de diretores e  professores, além da 
preparação da merenda para a corrida à 
mesa  de todo esse povo. 

- Está vendo esse dedo esfolado? É de 
abrir sardinha  para mil meninos. 

Alguém quebra a paz da fila, é intima-
do a procurar seu lugar, interrompendo a 
nossa conversa. Tento retomá-la e já en-
contro a vizinha, já minha amiga, divertin-
do o olhar na zoeira assanhada da passa-
rada lá em cima,  à nossa frente, festejando 
o carrego de mangas de dezembro sobre 
o telheiro da casa que foi de um juiz dis-
cretíssimo, que dela se mudou para a praia 
e, depois, deste incerto e vário mundo de 
tantos enganos. Só da parte humana, o 
mais é como as mangas do verão.  

Ela, a vizinha, volta ao assunto para 
mostrar sua preocupação com o horário. 
Tem medo de perder o ônibus com a de-
mora no atendimento, obrigada a se apre-
sentar em Sapé com hora de alcançar o 
segundo expediente.   

Felizmente a funcionária abriu o servi-
ço antes das 8. Antes disso, minutos antes, 
chegara uma moça, e pôs uma garrafa de 
café com copinho plástico à nossa disposi-
ção. A fila começa a andar e comadre amiga 
suspira feliz.  Nosso povo foi educado (que 
impropriedade!), foi domado a se contentar 
com tão pouca coisa. Pouca? Quem disse!?   

Nem perguntei seu nome 
A vizinha ao meu lado, 

de jeito rústico e de olhar 
manso, parecia vender 

saúde. Perguntei, com ela 
ali, pra quem o remédio. 
“Pra meu filho, um rapaz 
de dezessete anos  - fez 

uma pausa para dizer: ...
quizofrênico”.   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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A propósito da ex-secretária de Saúde da 
Paraíba, Cláudia Veras, o advogado que 
a representa, Rodrigo Trindade, afirmou 
numa emissora de rádio da capital que 
ela não vai se entregar à Polícia Federal. 
Pretende esperar a decisão do STJ quan-
to ao pedido de habeas corpus protocola-
do naquela corte. À luz da legislação, é 
considerada como foragida.   

Recém-eleito líder do Demo-
cratas na Câmara dos Deputa-
dos, Efraim Filho, nega que o 
partido esteja fazendo articu-
lações para a reeleição de Ro-
drigo Maia na presidência da 
Casa – o regimento proíbe a 
recondução dentro da mesma 
legislatura, mas há especula-
ção de que lideranças parti-
dárias desejam modificar essa 
regra. “A gente não trabalha 
com essa hipótese”, disse.

Caberá ao presidente do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ), ministro João Otávio de Noronha, 
a decisão de acatar ou não o pedido de habeas 
corpus protocolado pela defesa da ex-secretária 
de Saúde da Paraíba, Cláudia Veras. O mandado 
de prisão contra ela foi expedido pela Justiça no 
âmbito da ‘Operação Calvário’. Até o fechamento 
da coluna, a decisão não havia sido divulgada.   

Habeas corpus

especulação

pp estaria negociando vaga de vice em cg

ala especial “extrema pobreza”

‘Famintos’: as penas impostas Foram excessivas?

O ministro João Otávio de No-
ronha também será o relator do 
pedido de habeas corpus do ex-
-governador Ricardo Coutinho, 
que ontem foi recolhido à ala es-
pecial da Penitenciária Média de 
Mangabeira, em João Pessoa. O 
sistema de consulta processual 
do STJ registra que o processo 
chegou ontem ao gabinete do 
ministro. Na audiência de custó-
dia ele se declarou inocente das 
acusações a ele imputadas.

Do líder da oposição na Câma-
ra Municipal de João Pessoa, 
em audiência pública que de-
bateu a edição, pelo Governo 
Federal, da Medida Provisória 
905, que instituiu o ‘Contrato de 
Trabalho Verde e Amarelo’: “O 
governo não foi capaz de gerar 
empregos, nem de reverter a 
pobreza. Durante um ano do 
governo Bolsonaro, 14 milhões 
de brasileiros retornaram à 
condição de extrema pobreza”.

A cúpula do PP na Paraíba – leia-se o deputado Aguinaldo Ribeiro – nega que a legenda esteja 
negociando com Romero Rodrigues (PSD) a indicação do ex-vereador Lucas Ribeiro – atual secre-
tário de Ciência e Tecnologia de Campina Grande – para a vaga de vice-prefeito na chapa a ser 
definida pelo prefeito. Porém, uma coisa é certa: é quase impossível o PP não ficar com essa vaga. 
Até porque esse é um cargo ocupado atualmente pela legenda, com Enivaldo Ribeiro. 

vai esperar

Não discuto o mérito da questão no que 
diz respeito à culpabilidade ou não dos 
réus condenados da ‘Operação Famintos’. 
Refiro-me ao caso para lançar luz a um 
debate, não para divergir da decisão judi-
cial. O fato é que causou surpresa – não 
só para operadores do direito, mas tam-
bém para leigos com alguma instrução 
sobre processos similares, as sentenças 
impostas aos réus – foram condenados 
por desvio de recursos públicos e fraude 
em licitações. O vereador Renan Mara-
cajá (foto) recebeu 36 anos e 10 meses de prisão. Já o empresário Frederico de Brito Lira foi 
condenado a 161 anos. Saliente-se que a pena máxima no país é de 30 anos. Contudo, existem 
agravantes que podem levar o juiz a proferir sentença maior do que o limite previsto no Código 
Penal. E para isso, o magistrado considera, entre outras coisas, se houve a intenção de cometer o 
ato e se o réu tem um histórico que o coloca como contumaz violador da lei. A defesa de Frederico 
Lira considera a pena imposta ao seu cliente em desacordo com o que constava nos autos. “A 
sentença não tem conexão com o ordenamento jurisprudencial no Brasil e no mundo. Não existe 
sentença com pena de 161 anos”, argumenta o advogado Iarley Maia, que defende Lira. Mas, afi-
nal, qual o critério, em termos de condenação, para crimes dessa natureza? O ex-ministro Geddel 
Vieira, por exemplo, foi condenado a 14 anos e 10 meses de prisão pelos crimes de lavagem de 
dinheiro e associação criminosa. Lula foi condenado a 12 anos e 11 meses por corrupção passiva 
e lavagem de dinheiro. Em que pese as especificidades do caso envolvendo os réus da ‘Famintos’, 
suas penas parecem fugir de um padrão.     

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Foram identificados com a doença 18 crianças menores de cinco anos e 11 adultos jovens de 20 a 29 anos

Paraíba confirma 52 casos de 
sarampo de janeiro a dezembro

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

O boletim epidemiológi-
co nº 06, divulgado pela Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES), por meio da Gerência 
Executiva de Vigilância em 
Saúde, na Paraíba, aponta 
que até a 50ª Semana Epide-
miológica, encerrada no dia 
14 de dezembro, foram noti-
ficados 331 casos suspeitos 
de sarampo, em 81 dos 223 
municípios. Do total de noti-
ficações, 52 casos (15,7%) fo-
ram confirmados, sendo 183 
descartados ( 55,3%) e  96 em 
investigação (29%). Dos 81 
municípios com notificação de 
casos suspeitos, 17 apresen-
taram confirmação de casos.

De acordo com o bole-
tim, dos casos confirmados, 
18 são em crianças menores 
de cinco anos e 11 em adul-
tos jovens de 20 a 29 anos, 
que respondem por 55,8% 
do total de casos confirmados 
levando em consideração a 
faixa etária.

No que diz respeito à va-
cina tríplice viral – protege 

contra o sarampo, caxumba 
e rubéola - quando os dados 
são observados por muni-
cípio, percebe-se que, dos 
223 municípios paraibanos, 
apenas 157 (70,4%) apresen-
tam cobertura vacinal igual 
ou maior que 95%, até o mês 
de novembro. No entanto, a 
cobertura do Estado até outu-
bro estava em 104,16%.

“As recomendações per-
manecem na manutenção de 
uma Vigilância Epidemioló-
gica do sarampo nos municí-
pios com equipes de investi-
gação de campo para garantir 
a oportunidade adequada 
dos bloqueios e condução 
dos casos notificados, com 
oferta da vacina na rotina; 
busca das crianças menores 
de cinco anos para avaliação 
da caderneta e adultos jovens 
que tiverem viagens para mu-
nicípios com surtos ativos, 
devem viajar com a caderneta 
em dia”, alertou a gerente de 
Vigilância em Saúde da SES, 
Talita Tavares.

 Na Fundac

Projeto-piloto de aprendizagem 
profissional beneficia socioeducandos

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria do De-
senvolvimento Humano e da 
Fundação Desenvolvimento da 
Criança e do Adolescente Alice 
de Almeida, celebrou Acordo 
de Cooperação Técnica com o 
Ministério Público do Trabalho 
que vai beneficiar 60 socioe-
ducandos com o Programa de 
Aprendizagem Profissional.

A solenidade, que firmou 
a parceria entre as Institui-
ções, aconteceu nesta sema-
na, no auditório do Centro de 
Turismo e Lazer Sesc Cabo 
Branco, em João Pessoa, e 
contou com as presenças 
de representantes do Poder 
Judiciário e da Federação do 
Comércio da Paraíba.

O Acordo de Cooperação 
Técnica tem por objetivo a im-
plantação da Aprendizagem 
Profissional Comercial, em 
Serviços Administrativos, em 
duas Unidades Socioeducati-
vas do Estado, uma em João 
Pessoa (Centro Socioeduca-
tivo Edson Mota) e outra em 
Lagoa Seca (Lar do Garoto). O 
curso vai ser executado pelo 
Serviço Nacional de Apren-
dizagem Comercial – Senac, 
para 30 alunos de cada Unida-
de, divididos em dois turnos, 
cada um com 15 socioedu-
candos, que deverão cumprir 
carga horária de 1.272 horas, 
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A solenidade, que firmou a parceria entre as instituições, aconteceu no auditório do Sesc Cabo Branco, em João Pessoa

no período de 10 meses.
Durante a solenidade, 

além do Governo do Estado 
(através da SEDH e Fundac) 
e do MPT (através da Procu-
radoria Regional do Trabalho 
da 13ª Região), celebraram 
o Acordo de Cooperação 
Técnica representantes da 
Superintendência Regional 
do Trabalho, do Tribunal de 
Justiça do Estado, do Minis-
tério Público, da Defensoria 

Pública, e da Federação do 
Comércio de Bens e de Ser-
viços do Estado da Paraíba 
(Fecomércio/PB).

Para a procuradora-
-chefe do MPT na Paraíba, 
Myllena Alencar, “trata-se 
de um termo de cooperação 
importantíssimo, na medida 
em que pretende garantir a 
profissionalização e a res-
socialização de jovens que 
cumprem medidas socioe-

ducativas, oferecendo-lhes 
uma nova oportunidade de 
vida, por meio da experiência 
profissional; um novo norte, 
que lhes restaurará a espe-
rança, por meio do trabalho, 
de maneira legalizada e com 
dignidade. A participação de 
todos os entes envolvidos 
e o comprometimento das 
empresas contratantes serão 
indispensáveis ao sucesso do 
programa”, ressaltou.

60 adolescentes serão contratados como aprendizes
Segundo Raulino Maracajá, 

procurador do MP, em Campina 
Grande, o Programa de Apren-
dizagem é um projeto-piloto no 
Estado da Paraíba, onde, inicial-
mente, 60 adolescentes serão 
contratados efetivamente, como 
aprendizes, com todos os direitos 
trabalhistas, por empresas sen-
sibilizadas. “Uma oportunidade 
dos socioeducandos serem con-
tratados como empregados, para 
que não mais retornem ao sistema 
socioeducativo ou prisional”.

“Há alguns anos, estamos ten-
tando implementar o Programa de 
Aprendizagem no Estado da Paraíba 
e hoje estamos coroando com a 
assinatura do Termo do Cooperação 
onde todos os órgãos parceiros que 
têm vínculo com a socioeducação 
vão fazer parte de um lindo projeto 
que já vem produzindo frutos excep-
cionais em outros estados”, explicou 
Raulino Maracajá.

“Esse pioneirismo é resultado 
de uma série de outras experiên-
cias entre a Fundac e o MPT que 
já viabilizou alguns cursos de curta 
duração para socioeducandos do 
Lar do Garoto. Desta vez, a parce-
ria se estende para uma unidade 
de João Pessoa e conta com o 
envolvimento de órgãos que be-
neficiarão jovens socioeducandos 
com uma qualificação profissional 
que os permitirá a entrada para o 
mercado de trabalho. Asseguran-

do a possibilidade de retomar a 
vida sem voltar a delinquir, que é 
o objetivo do trabalho socioedu-
cativo”, lembrou Noaldo Meireles, 
presidente da Fundac.

A secretária de Estado do 
Desenvolvimento Humano, Nei-
de Nunes, acredita que esse é 
um dos momentos mais especiais 
para a Socioeducação. “Nosso 
agradecimento especial ao MPT 
pelo olhar sensível de acreditar 
nos socioeducandos que cumprem 
medidas na Fundac, que enxerga 
os adolescentes como um ser so-
cial que pode reconstruir sua vida 
e seus sonhos”, disse.

“Acredito que só é possível 
transformar a vida de um ser 
humano através de duas linhas: 
educação, onde se resgata os 
sonhos perdidos na infância e 
ao longo da vida, e o trabalho, 
que edifica a alma e dignifica o 
homem. Esse momento que será 
proporcionado aos socioeducan-
dos oportunizará a construção de 
novos sonhos pensados a partir do 
Projeto de Vida, trabalhado duran-
te o cumprimento da medida. São 
iniciativas como esta do MPT que 
devemos disseminar”, acrescentou 
Neide Nunes.

“Quando falamos em resso-
cialização, falamos em um dos 
grandes objetivos da Justiça que 
além de punir, quando necessá-
rio, também se preocupa com a 

recuperação. E eu fico muito feliz 
já que o Senac é uma instituição 
preparada para executar uma 
formação profissional, tanto para 
a sociedade do nosso Estado, 
quanto para esses adolescentes 
que depois de cumprir com sua 
responsabilidade junto à Justiça, 
têm que buscar o mercado de tra-
balho, e essa é a grande preocu-
pação da Federação do Comércio 
e do Senac, na Paraíba”, enfatizou 
o presidente da Fecomércio, Mar-
coni Medeiros.

A solenidade contou ainda 
com o presidente do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, desembar-
gador Márcio Murilo da Cunha 
Ramos; o procurador-geral de 
Justiça, Francisco Seráphico da 
Nóbrega Filho; o superintendente 
regional do Trabalho na Paraíba 
substituto, Abílio Sérgio Correia 
Lima; o diretor do Lar do Garoto, 
Luiz Antônio; e a coordenadora da 
Seção de Assistência Psicossocial 
da Vara da Infância e Juventude de 
Campina Grande, Mickaelli King, 
representando o juiz Hugo Zaher 
na solenidade.

Além da procuradora Edlene 
Lins, coordenadora regional da 
Coordinfância/MPT, e da coor-
denadora do Fórum Estadual de 
Aprendizagem Profissional da Pa-
raíba, a auditora fiscal do Trabalho 
Joana Darc de Sousa, entre outras 
autoridades.

As repartições públicas 
estaduais abrem normalmente 
nesta segunda-feira (23). De 
acordo com a portaria nº 585 
/2019 da Secretaria de Estado 
da Administração, publicada 
na edição do Diário Oficial do 
dia 3 de dezembro, o expedien-
te será facultativo na terça-feira 
(24), véspera de Natal, deven-
do voltar ao normal na quinta-
-feira (26). A portaria determi-
na ainda ponto facultativo nos 
dias 30 e 31 de dezembro. O 
funcionamento dos serviços 
essenciais será preservado.

Fica ainda determinado 
que os veículos oficiais, inclu-
sive os de representação da 
Administração Direta e Indi-
reta do Poder Executivo, sejam 
recolhidos às suas repartições 
de origem ou ao Centro Admi-
nistrativo, após o término do 
expediente dos dias 23 e 27 de 

dezembro de 2019 e liberados 
uma hora antes do início do ex-
pediente dos dias 26/12/2019 
e 02/01/2020, respectivamen-
te, e, ainda, que qualquer libera-
ção excepcional seja precedida 
de autorização da Casa Militar 
do Governador, excetuando-se 
ambulâncias, veículos de fisca-
lização da Secretaria de Estado 
da Fazenda, da Secretaria de 
Estado da Administração Pe-
nitenciária, da Secretaria de 
Estado da Segurança e Defesa 
Social, das Polícias Civil e Mi-
litar e da Casa Militar ou que 
estejam a serviço desta.

A Polícia Militar do Estado 
fica encarregada da apreensão 
e recolhimento a Casa Militar 
do Governador, dos veículos 
encontrados transitando no 
período compreendido no 
art. anterior, sem a devida au-
torização.

Repartições fecham
na véspera do Natal

Numa parceria da Vara 
da Infância e da Juventude e 
do Juizado Especial Criminal 
da Capital, foram entregues 40 
brinquedos para as crianças 
que estão nas nove instituições de 
acolhimento em João Pessoa. Os 
presentes foram confeccionados 
pelas reeducandas do Presídio 
Feminino Júlia Maranhão, através 
do Projeto ‘Castelo de Bonecas.’ A 
entrega foi esta semana.

O juiz Adhailton Lacet 
Porto, titular da 1ª Vara da In-
fância e da Juventude da Co-
marca da Capital e gestor da 
Coordenadoria da Infância e da 
Juventude do Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba (Coinju) disse 
que este é o segundo ano con-
secutivo do evento em que as 
crianças acolhidas participam 
das festividades de fim de ano. 
“A minha expectativa é de que 
a parceria perdure para que 
possamos continuar promo-
vendo ações para beneficiar 
esse público”, ressaltou.

O titular do Jecrim, juiz 

Hermance Gomes Pereira, des-
tacou a importância da parce-
ria. “A iniciativa proporcionou 
momentos de alegria para essas 
crianças. Para nós juízes é gra-
tificante participar de ocasiões 
especiais como essa”, afirmou.

O projeto é um trabalho 
artesanal, fruto de uma ação de 
ressocialização desenvolvida 
na penitenciária, sob a coorde-
nação da juíza-auxiliar da Vara 
de Execução Penal (VEP) da 
Capital, Andréa Arcoverde Ca-
valcanti Vaz. Conta com o apoio 
do TJPB, por meio de suporte 
financeiro disponibilizado pelo 
Juizado Especial Criminal da 
Capital (Jecrim), pelo 10 Juiza-
do Especial Misto de Manga-
beira e pela Vara de Execução 
de Penas Alternativas (VEPA). 
Parte dos produtos confeccio-
nados é destinada à doação 
para crianças carentes, outra 
parte é vendida nas exposições, 
no Presídio Júlia Maranhão, ou 
pelo Instagram: @castelodebo-
necasjuliamaranhao.

Crianças acolhidas  
recebem brinquedos
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Até agora, bastava o candidato não tirar zero para ter direito à vaga com o financiamento

O Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies) pas-
sará a exigir nota mínima de 
400 pontos na redação do 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem). Esta foi uma 
das mudanças aprovadas 
pelo Comitê Gestor do Fies. 
Além disso, a partir de 2021, 
o programa poderá ter uma 
redução na oferta de vagas 
financiadas pelo Governo Fe-
deral.

Até então, não havia a 
exigência de uma nota míni-
ma na redação do Enem, era 
necessário apenas não ter 
zerado a prova, mesmo cri-
tério usado para seleção de 
estudantes para o Sistema 
de Seleção Unificada (Sisu), 
que oferta vagas em univer-
sidades públicas, e para o 
Programa Universidade para 
Todos (ProUni), que oferece 
bolsas de estudo em institui-
ções particulares de Ensino 
Superior.

Agora, além da nota 
mínima na redação, conti-
nua valendo a regra de nota 
média mínima de 450 pon-
tos nas provas objetivas do 
Enem. Ficou também mais 
difícil mudar de curso dentro 
da instituição de ensino. Ago-
ra, para serem transferidos, 
os estudantes beneficiados 
pelo Fies precisam ter resul-
tado igual ou superior à nota 
de corte do curso de destino 
desejado.

De acordo com o Minis-
tério da Educação (MEC), as 
mudanças foram feitas para 
garantir “a meritocracia 
como base para formar pro-
fissionais ainda mais qualifi-
cados”.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Douglas Corrêa 
Da Agência Brasil

Fies vai exigir 400 pontos 
na redação do Enem 2021

Redução de vagas
O comitê gestor aprovou 

também a possibilidade de 
redução das vagas mantidas 
pelo Governo Federal, oferta-
das aos estudantes em con-
dições socioeconômicas mais 
vulneráveis. As vagas pode-
rão passar de 100 mil em 
2020 para 54 mil em 2021 e 
2022, caso não haja alteração 
nos parâmetros econômicos 
atuais. Segundo a pasta da 
Educação, os valores serão 
revistos a cada ano, “podendo 
voltar a 100 mil vagas caso 
haja alteração nessas variá-
veis ou aportes do MEC”.

Por outro lado, o comi-
tê flexibilizou as regras do 
P-Fies, modalidade mantida 
por fundos constitucionais 
e de desenvolvimento e por 
bancos privados. Agora, para 
contratar essa modalidade, 
não será mais preciso ter 
feito o Enem e não há mais 
limite de renda. Além disso, 
será possível contratar esse 
financiamento durante todo 
o ano e não mais apenas nos 
processos seletivos do Fies.

O Fies oferece financia-
mento a estudantes de baixa 
renda em instituições particu-
lares de ensino, a juros mais 

baixos que os de mercado. O 
programa, que chegou a fir-
mar, em 2014 mais de 732 mil 
contratos, sofreu uma série de 
mudanças e enxugamentos. O 
programa foi dividido, em 2018 
em Fies juro zero e P-Fies.

O Fies juro zero, finan-
ciado pelo Governo Federal, é 
voltado para alunos cuja ren-
da familiar bruta mensal por 
pessoa não ultrapasse três 
salários mínimos. Já o P-Fies, 
que deixa de ter limitações, 
era voltado para estudan-
tes cuja renda familiar bruta 
mensal por pessoa não exce-
desse cinco salários mínimos.

Inadimplência
Um dos principais moti-

vos para as mudanças feitas 
nas regras do Fies, de acor-
do com gestões anteriores 
do MEC, é a alta inadimplên-
cia do programa, ou seja, 
estudantes que contratam 
o financiamento e não qui-
tam as dívidas. O percentual 
de inadimplência registra-
do pelo programa chegou 
a atingir 50,1% de acor-
do com dados do MEC. Em 
2016, o ônus fiscal do Fies 
foi de R$ 32 bilhões, valor 
15 vezes superior ao custo 
apresentado em 2011.

O comitê gestor apro-
vou agora a possibilidade 
de cobrança judicial dos 
valores devidos. A judi-
cialização poderá ser fei-
ta no caso dos contratos 
firmados até o segundo 
semestre de 2017 com 
dívida mínima de R$ 10 
mil. O ajuizamento deverá 
ser feito após 360 dias de 
inadimplência na fase de 
amortização, ou seja, do 
pagamento em parcelas 
dos débitos.

Hoje, segundo a pasta, 
a cobrança de quaisquer 
valores é feita no âmbito 
administrativo. Pela reso-
lução aprovada pelo comi-
tê, só continua a se enqua-
drar nesse campo quem 
deve menos de R$ 10 mil. 
O devedor e os fiadores po-
derão ser acionados.

As medidas não foram 
bem aceitas por institui-
ções de ensino privadas. 
Para o diretor executivo da 
Associação Brasileira de 
Mantenedoras de Ensino 
Superior (Abmes), Sólon 
Caldas, as mudanças “vão 
acabar de enterrar o pro-
grama”. Ele defende um 
modelo novo, que atenda a 
necessidade da sociedade 
e acrescenta: “O Fies pre-
cisa ser visto pelo governo 
como investimento na edu-
cação.”

De acordo com Caldas, 
os estudantes que cum-
prem os critérios socioeco-
nômicos exigidos pelo Fies 
juro zero geralmente não 
atendem aos critérios de 
nota, gerando um “gargalo 
no programa”. Ele diz ain-
da que o P-Fies, contratado 
junto aos bancos, “não re-
solve o problema”.

Agora, além da nota mínima na redação, continua valendo a regra de nota média mínima de 450 pontos nas provas objetivas do Enem

Foto: Marcello Casal/Agência Brasil

A Delegacia de Homicídios 
de Niterói, São Gonçalo e Itabo-
raí, em conjunto com o Grupo 
de Atuação Especial de Comba-
te ao Crime Organizado (Gaeco) 
do Ministério Público Estadual, 
cumpriu, ontem, 39 manda-
dos de busca e apreensão em 
endereços relacionados a uma 
milícia que age no município 
de Maricá, Região Metropolita-
na do Rio. Na operação, foram 
apreendidos cerca de R$ 20 mil, 
dois veículos, uma arma de fogo, 
além de celulares, pen drives e 
documentos que serão analisa-
dos pela polícia técnica.

Os mandados são decor-
rentes de dois inquéritos, so-
bre a chacina de cinco jovens 
em um condomínio de Maricá, 
em 25 de março do ano pas-
sado, e o assassinato de dois 
jornalistas, neste ano, no mu-
nicípio. O grupo é investigado 
por homicídio e organização 
criminosa.

Segundo as investigações 
da delegacia especializada, 
parte da quadrilha participou 
diretamente da execução dos 
jovens e do jornalista. O grupo 
também é investigado pelos 
assassinatos do jornalista Ro-
mário da Silva Barros, em 18 de 
junho deste ano, e do vereador 

Ismael Breve e do filho dele, 
Thiago Marins, dentro de casa, 
em 22 de agosto. Todos os cri-
mes aconteceram em Maricá.

O jornalista Romário da 
Silva Barros fundou o site Lei 
Seca Maricá, que dava infor-
mações sobre as condições do 
trânsito na cidade e na rodovia 
RJ-104, que dá acesso à cidade. 
Romário voltava de uma cami-
nhada com um amigo quando 
foi morto com quatro tiros 
à queima-roupa, por um ho-
mem que estava no banco do 
carona de um carro. No local 
do crime, a perícia técnica não 
encontrou cápsulas deflagra-
das, o que leva a hipótese de 
que os disparos tenham sido 
feitos de revólver, uma vez que 
cápsulas desse tipo de arma 
ficam acondicionadas no tam-
bor após os disparos.

Romário foi o segundo 
jornalista assassinado em 
Maricá, neste ano, em menos 
de um mês. Na noite do dia 
25 de maio, Robson Giorno, 
do jornal O Maricá, foi mor-
to a tiros, disparados por um 
homem encapuzado, quando 
o repórter saia de casa.

Também participaram 
da ação de ontem as corre-
gedorias das Polícias Civil e 
Militar, já que há um policial 
civil e cinco militares entre 
os investigados.

Morte de 2 jornalistas e 
5 jovens é investigada

Selo Prefeitura Parceira das Mulheres

Relatórios das ações executadas 
devem ser entregues em janeiro

Os relatórios das 
ações executadas pelas 
prefeituras inscritas na 
edição do Selo Prefeitu-
ra Parceira das Mulheres, 
promovido pelo Gover-
no do Estado, por meio 
da Secretaria da Mulher 
e da Diversidade Huma-
na (Semdh), devem ser 
entregues até final de ja-
neiro. O processo do edi-
tal, publicado no início de 
março deste ano, prevê 
que a comissão julgadora 
analise os relatórios e di-
vulgue os resultados em 
fevereiro.

Nesta edição do Selo, 
51 prefeituras estão ins-
critas. O selo social do Go-
verno do Estado, criado 
pela Semdh e a Secretaria 
de Articulação Munici-
pal (Sedam), em parceria 
com a Federação das As-
sociações de Municípios 
da Paraíba (Famup), pre-
tende estimular políti-
cas públicas destinadas 
à promoção dos direitos 
das mulheres e equidade 
de gênero, desenvolvi-
das pelas prefeituras da 
Paraíba, considerando as 

potencialidades de cada 
município. 

Para isto, as prefei-
turas devem desenvol-
ver práticas inovadoras 
e comprometidas com as 
mulheres em toda sua di-
versidade, considerando 
o recorte étnico-racial, 
idade, orientação sexual 
e identidade de gênero, 
deficiência e localidade. 
A secretária da Mulher e 
da Diversidade Humana, 
Lídia Moura, disse que 
o desafio agora é que as 
propostas de programas, 
projetos e ações inscritas 
pelos municípios sejam 
realizadas até final de de-
zembro e produzidas em 
relatórios. 

Equipe técnica
“Estamos mantendo 

uma equipe técnica tra-
balhando na assessoria 
dos municípios e tirando 
todas as dúvidas. Para fa-
cilitar a produção dos re-
latórios, a Famup também 
disponibilizou o CBook 
para formatar vídeos e 
imagens em QR Code”, ex-
plica Lídia Moura.

As ações das gestões 
municipais devem inte-
grar o contexto da uni-
versalidade das políticas 
públicas, na perspectiva 
da promoção de equida-
de de gênero e igualdade 
para as mulheres, garan-
tidos pelos princípios 
dos direitos humanos. As 
diretrizes são: Saúde in-
tegral das Mulheres, Di-
reitos Sexuais e Direitos 
Reprodutivos; Fortaleci-
mento e participação das 
mulheres nos espaços 
de poder e decisão; Em-
preendedorismo, autono-
mia econômica, desenvol-
vimento sustentável com 
igualdade social; Enfren-
tamento de todas as for-
mas de violência contra 
as mulheres e promoção 
e apoio à arte e cultura 
produzida e desenvolvida 
pelas mulheres.

A lista dos municí-
pios selecionados para 
premiação será divulgada 
em fevereiro de 2020, com 
solenidade de entrega em 
março, dentro da progra-
mação do 8 de Março - Dia 
Internacional da Mulher.

Uma ação conjunta, 
entre as Polícias Militares 
da Paraíba e de Pernam-
buco, conseguiu capturar 
um fugitivo do Estado de 
Pernambuco e que estava 
escondido na Paraíba. O 
acusado foi preso, na quin-
ta-feira (19), na zona rural 
da cidade de Água Branca, 
no Sertão paraibano.

Durante o cumpri-
mento do mandado de 
prisão, realizado pela 
Força Tática da 5ª Com-
panhia Independente (5ª 
CIPM) da PMPB, orien-
tada a partir de informa-
ções vindas da PMPE, os 
policiais localizaram o 
fugitivo e apreenderam 
um rifle de repetição cali-
bre 38, além de munições. 
“Ele cumpria pena por 
um crime de homicídio 
e fugiu de Pernambuco, 
mas foi localizado em 
um sítio, na zona rural de 
Água Branca, região pró-
xima da divisa com o Es-
tado vizinho”, explicou o 
capitão Firmino, coman-
dante da 5ª CIPM e que 
conduziu as ações.

Preso 
acusado de 
homicídio 
no Sertão

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha
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Violência e Mulheres
Performance “Um estuprador em seu caminho” reuniu 
integrantes de movimentos sociais que se manifestaram, no 
centro da capital, contra a violência a mulheres. Página 7

‘Verão 2020’ começa esta semana e seguirá até o período do Carnaval, envolvendo contingentes de vários órgãos
Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Operação reforça a segurança 
durante o verão na Paraíba

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Momento empreender

Itamar Medeiros explicou que, 
como o próprio nome já diz, o crédito 
orientado é uma orientação para aju-
dar o empreendedor a conseguir o seu 
crédito. Ele comentou que as etapas 
principais desse processo é realizado 
durante a capacitação e a elaboração 
do plano de negócios. “Nós trabalha-
mos com capacitação, com aulas de 
gestão básica para aqueles empre-
endedores que pretendem ter uma 
concessão de crédito junto ao Empre-
ender. Na fase do plano de negócios, 
também há essa orientação. De forma 
que tenha um retorno para o estado 
não só com a melhor qualificação do 
empreendedor, mas trazendo retorno 
e geração de renda”, disse. 

A relação dos interessa-
dos em adquirir a concessão 
de crédito com o Empreender 
Paraíba começa logo após a 
inscrição. O empreendedor re-
cebe uma orientação de como 
gerir o seu negócio da melhor 
forma. Segundo o gerente exe-
cutivo do programa, essa é uma 
das etapas mais importantes 
do programa. “A capacitação dá 
sentido ao empreendimento. A 
gente tem relatos de empreen-
dedores que até mudam de 
segmento após a capacitação, 
então é importante essa par-
ticipação ativa do empreende-
dor”, explicou. 

A dica do secretário executi-
vo de empreendedorismo, Fabrí-
cio Feitosa, é absorver o máximo 
de informações durante o período 
de capacitação para que, durante 
a criação do plano de negócios, o 
empreendedor tenha mais facilida-
de em realizar um bom trabalho. 
“Procure papel e lápis para anotar 
o máximo de informações possíveis 
e fazer junto com a nossa equipe a 
sua visão, missão e ameaças. Quan-
to mais você puder absorver nesse 
momento e levar para o plano de 
negócios, mais você vai estar aju-
dando os técnicos do Empreender a 
fazer um trabalho mais qualificado 
e mais ágil também”, alertou. 

Conceitos Básicos 

Resultados obtidos 

Alguns conceitos básicos como missão, visão, valores, 
oportunidades e ameaças do negócio devem ser 

respondidos pelo empreendedor durante o processo de 
concessão de crédito. Apesar das definições causarem 

dúvidas, o gerente executivo do programa explica que as 
respostas estão no dia a dia do empreendimento. “Por 
exemplo, quando se pergunta sobre as oportunidades. 

O que o Empreender precisa saber é quais são as 
oportunidades que o mercado está oferecendo ao 

empreendedor. Isso direciona mais ou menos para que 
lado o empreendedor precisa seguir. São perguntas básicas 

e importantes que vão diretamente ser impactadas  
na análise de crédito”, ressaltou. 

Todo o trabalho realizado nas etapas do programa 
tem surtido efeitos positivos, principalmente no pós-

crédito. Para Itamar Medeiros, a qualificação dos 
empreendedores tem sido essencial. “A qualificação 

tem dado uma melhor avaliação e isso tem sido 
comprovado em uma etapa importante do programa, 

que são as visitas pós-crédito. Identificou-se que 
esse empreendimento nos últimos anos tem tido uma 
qualidade muito melhor, não só na concessão, como 

na empregabilidade do crédito”, enfatizou. 

n Endereço: Avenida Barão de Mamanguape, 
1190, Torre, João Pessoa.
n Redes sociais: @empreenderpb
n Telefone: 36129250

N o  p r o g r a m a 
Momento Empreen-
der, veiculado ontem 
na Rádio Tabajara, 
o tema foi o crédito 
orientado. O secre-
tário executivo de 
Empreendedorismo, 
Fabrício Feitosa, re-
cebeu o gerente exe-
cutivo do Empreen-
der Paraíba, Itamar 
Medeiros, que deu di-
cas para o empreen-
dedor que deseja re-
ceber a concessão de 
crédito do programa 
e abrir ou expandir o 
seu negócio. 

Crédito orientado Capacitação Apreender

Plano de Negócios

É durante o plano de negócios que 
o empreendedor vai apresentar o 
seu projeto. De acordo com Itamar 
Medeiros, essa etapa é essencial 
para aprovação do crédito. “Na 

elaboração do plano de negócios 
é muito importante que o empre-
endedor já venha com algumas 
informações elaboradas, como 
onde e como vai ser aplicado esse 

recurso. É nesse momento onde 
tudo acontece de fato, ele vai 
informar e vai prestar as informa-
ções que vão acionar ou não a 
concessão de crédito”, comentou. 

O Governo do Estado lançou 
na manhã de ontem (20) a Ope-
ração Verão 2020 que consiste no 
reforço da segurança em locais 
de maior concentração durante 
o período, tanto na Região Me-
tropolitana de João Pessoa, como 
nas demais regiões da Paraíba. 
Integram a força de segurança 
as Polícias Civil, Militar e Corpo 
de Bombeiros Militar, no qual 
serão utilizados mais de 1.600 
agentes. Este ano foi investido R$ 
3 milhões para a compra de equi-
pamentos destinados ao Corpo 
de Bombeiros Militar, além da 
intensificação de resgates aéreos 
através do helicóptero Acauã 2.

A Operação Verão 2020 foi 
lançada em solenidade realizada 
no Largo da Gameleira, em Tam-
baú, presidida pelo secretário do 
Estado da Segurança Pública e 
Defesa Social da Paraíba, delega-
do Jean Nunes e representantes 
dos órgãos envolvidos. Na soleni-
dade, ocorreu simulação de sal-
vamento aquático, com apoio do 
helicóptero Acauã 2, para ajudar 

a diminuir o tempo de resposta 
no resgate de vítimas de afoga-
mento. Além da demonstração 
do resgate de vítimas de aci-
dentes automobilísticos com a 
utilização do desencarcerador 
hidráulico Portátil (equipamento 
utilizado pelos bombeiros em 
resgate a vítimas presas em 
ferragem), no qual ocorreu a 
entrega simbólica pelo coronel 
Marcelo Augusto ao secretário.

O secretário Jean Nunes 
visitou todos os equipamentos 
públicos entregues para o Corpo 
de Bombeiros Militar, entre eles: 
cinco veículos do tipo hatch, três 
motos aquáticas com reboques 
rodoviários, sete desencarcera-
dores, 14 conjuntos de estabiliza-
ção, 20 postos de guarda-vidas, 
seis veículos operacionais e seis 
conjuntos de combate a incên-
dios que serão utilizados na re-
gião litorânea e no interior em 
mananciais, como rios, açudes 
e lagos. 

Em sua fala, o secretário 
Jean Nunes ressaltou a impor-
tância de ações integradas para 
fortalecer a segurança pública 
do Estado. “Essas ações já vêm 

de longa data e o lançamento da 
Operação Verão vem celebrar o 
espírito interligado entre Polí-
cia Militar, Polícia Civil, Detran 
e órgãos do Governo Federal. A 
entrega destes equipamentos é 
resultado do compromisso as-
sumido pelo governador João 
Azevêdo com a segurança pú-
blica, para cuidar tanto da nos-
sa população quanto do turista”, 
enfatizou.

A Operação Verão 2020 ini-
ciada ontem segue até fevereiro. 
O Corpo de Bombeiros da Paraí-
ba empregará um efetivo de 281 
homens e mulheres por dia e 95 
viaturas na Operação Verão. Nes-
se período, o Departamento Es-
tadual de Trânsito (Detran- PB) 
intensificará as ações da Opera-
ção Lei Seca e disponibilizará um 
efetivo de 50 agentes de trânsito. 
Já a Polícia Militar terá nas ruas 
um efetivo de 1.033 homens e 
mulheres por dia, atuando com 
quase 500 viaturas, em apro-
ximadamente 107 cidades. As 
ações seguem orientações dos 
setores de Inteligência e Esta-
tística da corporação, mapeando 
e ocupando áreas estratégicas 

O secretário 
executivo de 
Empreendedo-
rismo, Fabrício 
Feitosa, à frente 
do programa na 
rádio Tabajara

Foto: Assessoria

Foto: Evandro Pereira

A Operação Verão 2020 conta com equipamentos que também vão auxiliar no trabalho das equipes de segurança

para combate aos crimes patri-
moniais e contra a vida. Por fim, a 
Polícia Civil também vai reforçar 
seu efetivo durante a Operação 
Verão, com 300 homens e mu-
lheres por dia. 

O Corpo de Bombeiros com-
partilha o valor que Prevenir é 
salvar vidas. Logo, realiza ações 
de prevenção a afogamentos em 

pontos estratégicos do Litoral 
paraibano para disseminar os 
cuidados ao entrar no mar, por 
meio de advertências, blitz edu-
cativas, panfletagem. 

O capitão Antônio Silva 
explica que a instituição refor-
çou a quantidade de postos e 
guarda-vidas, pois acredita que 
o número de turistas irá dupli-

car o número de turistas porque 
o Litoral paraibano foi pouco 
atingido com o derramamento 
de óleo nas praias. “Reforçamos 
aos turistas e paraibanos que 
sigam as orientações do Corpo 
de Bombeiros que apesar de 
nossas praias serem adequadas 
para banho, prevenir nunca é 
demais”, disse.
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Ação foi lançada em todo o país e se estende até o dia 1o de março de 2020 com objetivo de reduzir acidentes

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) iniciou na tarde 
de ontem (20), a Operação 
Rodovida, que consiste no 
reforço do efetivo e intensi-
ficação das fiscalizações em 
todas as Delegacias do órgão 
no Estado, além de aborda-
gens educativas, especial-
mente nos feriados de final 
de ano e no Carnaval. A ação 
foi lançada em todo o país 
e se estende até o dia 1º de 
março de 2020. 

O lançamento da ope-
ração na Paraíba aconteceu 
no km 25, da BR 230, em 
João Pessoa e contou com as 
participações, além da PRF, 
com a Polícia Militar da Pa-
raíba, Departamento Esta-
dual de Estradas e Rodagem 
(DER), Agência Nacional de 
Transporte Terrestre-ANTT, 
Departamento Nacional de 
Infraestrutura e Transporte 
(Dnit), Detran-PB e Superin-
tendência Executiva de Mo-
bilidade Urbana (Semob) de 
João Pessoa e Cabedelo. To-
das as ações realizadas neste 
verão, incluindo as ativida-
des que ocorrerão durante 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

‘Rodovida’ vai intensificar 
a fiscalização nas estradas

Um Natal sensual
A minha paixão por João Pessoa 

faz-me esperar o ano inteiro pela flo-
ração dos ipês. Eu os chamo de “nossa 
árvore de Natal”, pois marca para mim 
a chegada da temporada natalina à 
nossa cidade.

Mas este ano quem chegou pri-
meiro foi a decoração de Natal. Um 
primor: a cada ano nossos artistas 
conseguem superar a decoração do 
ano anterior.

Nos idos dos anos 1950 o fotógra-
fo José Lyra, exímio pintor e por mui-
tos considerado o melhor retratista 
da Paraíba, compôs seu espetacular 
quadro A Ponta do Cabo Banco, da sua 
série Hetairas da Penedia. Tudo bem, 
mas quase todos os grandes pintores 
paraibanos deixaram as marcas de 

suas pinceladas naquele promontório 
que se destaca na nossa paisagem. E 
que se encontra ameaçado. 

O que, então, distingue o quadro 
de Lyra dos demais? Um detalhe suis 
generis: a SENSUALIDADE da obra! 
Pois a falésia e seus acidentes são nada 
menos que MULHERES NUAS! 

Isso mesmo: mulheres sentadas, 
deitadas, curvadas, em pé. Brancas, 
pretas, pardas, amarelas. Dezenas, 
centenas de mulheres nuas. Espetacu-
lar! Simplesmente genial.

Pois bem, seis décadas depois, e 
eis que a nossa querida cidade ganha 
uma decoração natalina igualmente 
suis generis. Pois além da imensa bele-
za decorativa que já é peculiar ao Natal 
de João Pessoa, as árvores ganharam 

linhas luminosas belíssimas, que lhe 
conferem uma sensualidade inusitada.

Venha conferir o que eu digo. 
Percorra a avenida Beira-Rio à noite. 
Passeie pela Lagoa e pela praça da 
Independência. Desça a avenida Epi-
tácio Pessoa. Encontrará nas árvores 
lindas figuras abraçadas, suas formas 
sutilmente delineadas pelas luzinhas, 
formando casais comemorando a bele-
za da época. São dezenas, centenas de 
namorados luminosos e sinuosos, enle-
vados num abraço eletrônico sem fim.

Aguardei ansiosamente a flora-
da dos ipês amarelos, que chegaram 
completando o clima de sensualidade 
da nossa cidade, vestindo-a numa 
belíssima lingèrie dourada. Um lindo 
presente de Natal!

José Mário Espínola 
jmespinola50@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunhno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Foto: Marcos Russo

o Natal, Ano Novo e Carnaval 
farão parte da operação. 

A Operação Rodovida 
é uma operação realizada 
pelo Governo Federal, coor-
denada pelo Ministério da 
Justiça e Segurança Pública, 
através da Polícia Rodoviá-

ria Federal, integrada com os 
Ministérios da Infraestrutu-
ra, Saúde, Educação, Mulher, 
Família e Direitos Humanos 
e Transportes, articulados 
pela Casa Civil.

A operação tem como 
foco principal as fiscaliza-

ções em pontos estratégicos 
nas rodovias federais, obri-
gatoriedade do uso do cin-
to de segurança, combate a 
embriaguez, manuseio do 
celular ao volante, além das 
ultrapassagens irregulares e 
as motocicletas. O tráfico de 

drogas também faz parte das 
ações.

A ação dos agentes de 
segurança realizando o tra-
balho de fiscalização nas 
rodovias e acessos a bairros 
da capital foi alvo de moto-
ristas. Todos foram unâni-

mes em solicitar que esse 
trabalho seja mais constan-
te. Wellington Rodrigues da 
Silva, universitário, disse 
que é importante esse traba-
lho, pois oferece a sensação 
de segurança aos usuários 
de rodovias. O comerciante 
Carlos Alberto dos Santos 
salientou que sente mais se-
gurança quando percebe a 
presença da polícia “seja em 
qualquer ocasião”.

A servidora pública Vi-
tória Pimentel disse que a 
questão mais importante 
é que as pessoas, além de 
se sentirem mais seguras, 
também se preocupam com 
a documentação que é mui-
to importante para a sua 
identificação. O autônomo 
France Welliton fez questão 
de parabenizar os policiais 
e disse que isso representa 
mais segurança.

O policial rodoviário 
federal, Carlos André, disse 
que na fiscalização os mo-
toristas e passageiros estão 
sendo submetidos ao teste 
do bafômetro, os carros são 
vistoriados e os ocupantes 
têm a conduta histórica ve-
rificada através dos siste-
mas da PRF.

Foi mantida a prisão 
preventiva do ex-gover-
nador do Estado, Ricardo 
Coutinho (PSB). A audiên-
cia de custódia aconteceu 
na manhã de ontem na Câ-
mara Criminal do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, em 
João Pessoa, e foi presidida 
pelo juiz Adilson Fabrício, 
o mesmo que conduziu as 
audiências de custódia dos 
demais indiciados na séti-
ma fase da Operação Calvá-
rio, intitulada Juízo Final. O 

juiz optou pela manutenção 
da sentença do relator do 
processo, o desembargador 
Ricardo Vital de Almeida e 
encaminhou Ricardo Couti-
nho para o Presídio de Se-
gurança Média Hitler Can-
talice, em Mangabeira. 

Adilson Fabrício não 
acatou as solicitações do 
advogado de defesa de Ri-
cardo Coutinho, Eduardo 
Cavalcanti, que pediu a pri-
são do cliente em Batalhão 
Militar e negou também 
que a decretação da prisão 
preventiva fosse substituí-
da por medidas cautelares. 

Ricardo Coutinho vai ficar 
na mesma ala que o irmão 
Coriolano Coutinho, pre-
so no último dia 17, e será 
submetidos às regras do 
presídio. Apenas parentes 
de primeiro grau poderão 
visitar o acusado.

Prisão
O ex-governador foi 

preso por agentes da Po-
lícia Federal, na noite da 
última quinta-feira ,19, no 
Aeroporto Internacional 
de Natal no Rio Grande do 
Norte e levado para a sede 
da Polícia Federal, em João 

Pessoa, de onde seguiu para 
a audiência de custódia. Ri-
cardo Coutinho é acusado 
de chefiar organização cri-
minosa que teria desviado 
recursos públicos na ordem 
de R$ 134,2 milhões.

Além de Ricardo Couti-
nho, mais oito indiciados na 
sétima fase da Operação Cal-
vário seguem detidos tendo 
o ex-procurador-geral do 
Estado, Gilberto Carneiro da 
Gama, e Coriolano Coutinho, 
o pedido de habeas corpus 
negado pelo Superior Tribu-
nal de Justiça (STJ) na última 
quinta-feira, 19.

Ricardo Coutinho tem prisão preventiva mantida
Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Ex-governador Ricardo Coutinho se apresentou na manhã de ontem
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A operação tem como foco 
principal as fiscalizações em pontos 
estratégicos nas rodovias federais
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Protesto-manifesto que denuncia o machismo e casos de estupros começou no Chile e se espalhou por diversos países
Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Performance contra violência 
reúne mulheres na capital

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: ATRAÇÃO ARTISTICA (ARTHUR RESENHA E FORRÓ DA RESENHA) PARA 

ABRILHANTAR O REVEILLON 2019/2020. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00009/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.120 SECRETARIA DE 
CULTURA, TURISMO E DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO 02120 13 392 1005 2041 PROMO-
ÇÃO DE EVENTOS SOCIAIS E CULTURAIS 3390 39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PJ 
FONTE DE RECURSOS: 1001 RECURSOS ORDINARIOS. VIGÊNCIA: até 20/01/2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00212/2019 - 20.12.19 - FORRO DA 
RESENHA SHOWS E EVENTOS LTDA - R$ 10.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00009/2019. OBJETO: ATRAÇÃO ARTISTICA (ARTHUR 

RESENHA E FORRÓ DA RESENHA) PARA ABRILHANTAR O REVEILLON 2019/2020. FUNDA-
MENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: 
Prefeito. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 20/12/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00009/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00009/2019, que objetiva: ATRAÇÃO ARTISTICA (ARTHUR RESENHA E FORRÓ DA RESENHA) 
PARA ABRILHANTAR O REVEILLON 2019/2020; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: FORRO DA RESENHA SHOWS E EVENTOS LTDA - R$ 10.000,00.

Remigio - PB, 20 de Dezembro de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2019, que objetiva: Contratação de Empresa 
do ramo para o fornecimento, mediante solicitação, de Material de Construção de Estrutura Metálica, 
para atender a demanda das diversas Secretarias deste Município; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Riacho de Santo Antônio - PB, 20 de Dezembro de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE DESCISÃO DE RECURSO E ABERTURA DE PROPOSTAS

TOMADA DE PREÇOS N° 00007/2019
O presidente da Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Luzia/PB, torna 

público para conhecimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de 
Preço Nº 00007/2019, que o recurso impetrado pela empresa B2 CONSTRUCOES EIRELI, CNPJ 
nº 27.944.573/0001-20, foi julgado IMPROCEDENTE, mantendo a INABILITAÇÃO da mesma. Ainda 
comunica a todos os interessados que a sessão de abertura do envelope contendo a Proposta de 
Preços (Envelope Nº 02) da licitação em epígrafe será realizada no dia 06 de janeiro de 2020 às 
08h30 (hora local), na sala da comissão de licitação situada na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro 
Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP 58.600-000.

Santa Luzia/PB, 20 de dezembro de 2019.
Jonas Pereira de Andrade
Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE CONTRATO 
CONTRATO Nº 00150/2019

CONCORRÊNCIA Nº 00001/2019
OBJETO: contratação de empresa especializada para implantação de infraestrutura urbana - 

construção de praça com drenagem nas Ruas Anilton Claudino de Sousa, Ezequiel Fernandes e 
João Cirilo da Silva, e Pavimentação de Trecho da Rua Anilton Claudino de Sousa e Trecho da 
Rua Pedro Amâncio, conforme Contrato de Repasse N° 868570/2018/MCIDADES/CAIXA, no 
Município de Santa Luzia-PB.

PARTES: Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, CNPJ n° 09.090.689/0001-67 e a empresa 
L R M CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA, pessoa jurídica de Direito Privado, com 

sede na Rod. BR-230, N° 11034 Sala 102, Bairro Renascer - Cabedelo/PB - CEP N° 58.108-012, 
inscrita no CNPJ nº 07.750.950/0001-82, por seu representante legal, o Sr. Antônio Trajano Caval-
canti Dias, brasileiro, casado, empresário, portador da Cédula de Identidade nº 1.093.048 SSP/PB 
e CPF sob o nº 486.556.944-87, residente e domiciliado à Rua Cel. Aureliano, N° 176 Apto 101, 
Ponta de Mato - Cabedelo/PB.

Dotação Orçamentária: Contrato de Repasse N° 868570/2018/MCIDADES/CAIXA
02.050 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SERVIÇOS URBANOS
15.451.1004.1018 - Implantação, Ampliação ou Melhoria de pavimentação (asfaltica ou para-

lepipedo) 
23.695.1037.1025 - Implantação de Infraestrutura Turística
27.812.1013.1035 - Implantação de Infraestruta Esportiva
27.813.1013.1036 - Construção de Uma Ciclovia
27.812.1013.1038 - Construção de Pista Para Caminhada
Elementos de Despesa: 4490.51 - 1001 - Obras e Instalações. 4490.51 - 1510 - Obras e 

Instalações.
VALOR DO CONTRATO: R$ 3.191.062,65 (três milhões, cento e noventa e um mil e sessenta 

e dois reais e sessenta e cinco centavos).
Prazo de Execução: 12 (doze) meses.
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 14 (catorze) meses, (20/12/2019 a 20/02/2021).

Santa Luzia-PB, 20 de dezembro de 2019.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 08:00 horas do dia 09 de janeiro 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de tratores 
de Pneus, para ficar a disposição da Secretaria Municipal Agricultura e Meio Ambiente de São José 
de Espinharas/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.  
E-mail: licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 20 de Dezembro de 2019
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO 

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 16:30 horas do dia 08 de Janeiro de 2020, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços para 
contratações futuras, para: Aquisição parcelada de medicamentos injetáveis e não injetáveis diversos: 
padronizados da RENAME - Relação de Medicamentos Essenciais, destinados à Atenção Básica 
[Farmácia Básica do Fundo Municipal de Saúde e órgãos vinculados] municipal, mediante requisição 
diária e/ou periódica, devendo a entrega ocorrer nos locais determinados pelo Setor Competente. 
Recursos: previstos no orçamento do exercício que se firmar a(s) contratação(ões). Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Municipal nº 001/06; Decreto Municipal nº 00001/19; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073. E-mail: prefei-
turadesertaozinhopb@gmail.com. Edital: www.sertaozinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. Obs.: 
neste registro não se admitirá adesão de órgãos não participantes (estranhos). ATENÇÃO: nesta 
modalidade a comprovação de enquadramento de porte (ME ou EPP ou equiparados) se dará no 
Credenciamento conforme doutrina no edital e a não comprovação culminará no impedimento de 
participar por se tratar de procedimento exclusiva à participação de ME ou EPP ou equiparados.

Sertãozinho - PB, 20 de Dezembro de 2019
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 13:30 horas do dia 08 de Janeiro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de com-
bustíveis diversos, mediante requisição diária e/ou periódica, destinados aos veículos pertencentes 

à frota oficial e locados a este entidade, conforme especificações contidas no anexo do Edital, para 
serem consumidos no exercício financeiro de 2020. Recursos: previstos no orçamento de 2020. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 001/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073. E-mail: prefeituradesertaozinhopb@
gmail.com. Edital: www.sertaozinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sertãozinho - PB, 19 de Dezembro de 2019
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, licitação modalidade 

Pregão Presencial, tipo menor preço,para a Aquisição, por maior desconto, de peças automotivas, 
para atender todas as necessidades da frota de veículos do Munícipio de São José de Piranhas - 
PB, às 09:00h, dia 06 de Janeiro de 2020, na sala da CPL, Prefeitura Municipal, Rua Inácio Lira, 
363 - Centro - São José de Piranhas - PB.Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2009. Informações:07:00 às 13:00h dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 20 de Dezembrode 2019.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, licitação modali-

dade Pregão Presencial, tipo menor preço, Contratação de serviços para manutenção e retífica na 
aplicação preventiva e corretiva da frota de veículos pertencentes à Prefeitura Municipal de São José 
de Piranhas-PB, às 13:00h, dia 06 de Janeiro de 2020, na sala da CPL, Prefeitura Municipal, Rua 
Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB.Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2009. Informações:07:00 
às 13:00h dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 20 de Dezembrode 2019.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada para implantação de Sistema Simplificado de 

Abastecimento de Água em Áreas Rurais e Comunidades Tradicionais no Município de São José de 
Espinharas/PB, conforme o n.º CV FUNASA 01886/17 - convênio 856047/2017/MSAÚDE e conforme 
as especificações constantes no projeto básico em anexo. LICITANTES HABILITADOS: CIVILTEC 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI; CONSTRUTORA PERFURAÇÃO EIRELI; E L F TEIXEIRA 
CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; MJC CONSTRUÇÕES EIRELI. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 09/01/2020, às 13:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Município de 
São José de Espinharas, Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 20 de Dezembro de 2019
ROGÉRIA JORDANIA DA SILVA ASSIS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, licitação modalidade 

Pregão Presencial, tipo menor preço, para Aquisição de tablets, de acordo com as especificações 
do Ministério de Saúde, através do programa e-SUS, Atenção Básica, às 14:30h, dia 07 de Janeiro 
de 2020, na sala da CPL, Prefeitura Municipal, Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Pira-
nhas - PB.Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 008/2009. Informações:07:00 às 13:00h dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 20 de Dezembrode 2019.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

A performance mani-
festo “Um estuprador em 
seu caminho” lançada pelo 
coletivo feminista chileno 
‘LasTesis’, que viralizou nas 
redes sociais em novembro, 
ganhou a versão paraibana 
e foi apresentada na tar-
de de ontem no centro de 
João Pessoa. A iniciativa do 
Movimento de Mulheres da 
Paraíba reuniu cerca de 50 
manifestantes de pelo menos 
dez movimentos distintos. 

Alice Maciel, que parti-
cipa do Movimento Mulheres 
em Luta (MML) e também do 
Movimento de Mulheres com 
Deficiência (MUDE) falou da 
necessidade de se realizarem 
ações como essa. “As mulhe-
res estão sempre sofrendo 
com a violência e o assédio 
e é através da luta que nós 
estamos conquistando al-
guns espaços e mostrando 
para a sociedade que nós não 
somos propriedade. Nós não 
podemos ficar caladas na 
violência”, afirmou.

O grupo fez um ensaio no 
Ponto de cem Réis e seguiu 
em passeata para o Parque 
da Lagoa onde apresentou 
algumas vezes a performan-
ce, que dura cerca de cinco 
minutos. cruzes e cartazes 
com os números da violên-
cia chamaram à atenção de 
quem passava pelo local.

União
Ruanna Gonçalves, que 

faz parte do projeto Liber-
dade, Igualdade, Sororidade 
(LIS), destacou a importân-
cia da ação. “É estimular para 
que as pessoas busquem 
saber do que se trata, sem 
exotizar ou provocar olhares 

contrários, como acontece 
em relação às feministas, 
e sim atrair de uma forma 
mais lúdica a atenção das 
pessoas”.

 As vendas nos olhos, 
significando a vulnerabili-
dade das mulheres, também 
foi utilizada na performance 
paraibana. A diretora do Lis, 
Marina Blanck, falou que é 
intenção do grupo levar a 
performance para outros 
bairros da capital para as-
sim, alcançar mais pessoas. 
“É sair um pouco de lugares 
que a gente já estabelece 
esse tipo de diálogo e levar 
para lugares onde as pessoas 
não estão habituadas com a 
discussão”. 

A cantora Val Donato, 
que faz parte do projeto Ia-
ras de estímulo à arte, lem-
bra que 2019 foi um ano foi 
difícil para as mulheres e que 
é  que precisam se fortalecer 
contra a violência. “ A gente 
não pode seguir vendo tudo 
isso caladas. É preciso se 
posicionar, dizer que não 
dá mais para forçar medi-
das e atitudes que protejam 
a mulher”. 

SERVIÇO 
Dados da Violência Contra a Mulher* 

n A cada 61 segundos uma mulher é vítima de assédio no transporte público

n A cada 72 segundos uma mulher é vítima de violência 

n 2018 teve 1.206 casos de feminicídio no Brasil, tendo 89% das mulheres sido mortas por seus companheiros e 
ex-companheiros

n No Brasil 4 meninas de até 13 anos são estupradas por dia

n A Paraíba registrou nos últimos cinco anos 86 processos de feminicídio. 46 seguem sem reposta. 

*Dados do Anuário da Segurança Pública e do Observatório de Combate ao Feminicídio da UEPB

Em João Pessoa, cerca de 50 mulheres de coletivos e movimentos se concentraram no Ponto de Cem Réis e foram até o Parque Solon de Lucena

Foto: Laura Luna

As vendas nos 
olhos, significando a 
vulnerabilidade das 
mulheres, também 
foram utilizadas na 

performance. Em João 
Pessoa, a atividade 
foi realizada pelo 

Movimento de Mulheres 
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Iniciativa já cadastrou 31 caronistas e 171 caroneiros e visa melhorar a mobilidade urbana em João Pessoa

Você já parou para pen-
sar quantas pessoas fre-
quentam a Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) 
todos os dias? Quantos car-
ros andam por lá? E como 
esse grande fluxo de pes-
soas atrapalha não só o trân-
sito, mas também o meio 
ambiente? É comum ver na 
universidade muitas pes-
soas chegando a pé ou com 
seus carros vazios. Vendo 
essa quantidade enorme de 
carros para uso individual 
e a quantidade de pedes-
tres, estudantes do curso 
de Arquitetura e Urbanis-
mo resolveram se mobilizar, 
criando o projeto “Carona 
Solidária”. 

A partir das informa-
ções coletadas nos questio-
nários durante o primeiro 
ano do projeto, foram cria-
dos três grupos de Whatsa-
pp, um em cada região da 
cidade, para quem se dispu-
sesse a participar, oferecen-
do caronas ou aceitando-as.  
Ao todo, foram identifica-
dos são 31 caronistas (ofe-
recem carona) e 171 caro-
neiros (recebem carona) 
identificados.

Segundo a estudante 
de arquitetura e bolsista 
do projeto, Catarine Sou-
sa, o mapeamento foi feito 
através de um questionário 
online aberto tanto para 
discentes, como para docen-
tes e servidores. O questio-

Lara Brito
Especial para A União

Projeto da UFPB incentiva 
hábito da carona solidária

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

nário abrangeu perguntas 
como nível de interesse em 
receber ou dar a carona, se 
a pessoa caroneira poderia 
dar uma ajuda de custo ou 
seria voluntário e também 
os bairros que essas pessoas 
se localizam. A partir disso 
houve a coleta de dados. Os 
bairros dos Bancários pos-
suem seis ofertas de carona; 
Miramar e Torre possuem 
ambos quatro caronas e jun-
tos esses três são os bairros 
que possuem a maior oferta. 
Outros que possuem uma 
boa disponibilidade são 
Bessa com três e  Manaíra, 
Tambaú e Bairro dos Ipês 
com duas ofertas de carona.

 “Desde o início a gente 
sabia que teria muito mais 
gente desejando receber do 
que oferecer. Mas não ima-
ginávamos que teria essa 
defasagem tão grande”, re-
lata Catarine.  Após isso fo-
ram criados três grupos no 
Whatsapp: um de bairros 
da Zona Sul, outro da Zona 
Norte e um para as localida-
des próximas ao campus I da 
universidade. A estudante 
afirma que os grupos estão 
ativos e as articulações são 
feitas pelos próprios mem-
bros dos grupos. 

A coordenadora do pro-
jeto, professora Claudia Ru-
berg, afirma a importância 
da Carona Solidária não só 
na diminuição de impactos 
ambientais mas também 
para a mobilidade urbana. 
“Se a gente diminui o nú-
mero de veículos, automati-

camente diminui o número 
de carros na rua, melhora o 
trânsito, reduz impacto den-
tro da margem urbana, redu-
zindo a necessidade de áreas 
de estacionamentos, áreas de 
ampliação de vias. Por exem-
plo hoje temos a obra de tri-
plicação da BR por conta do 
número elevado de veículos 

que circulam, mas se ao invés 
de ter 20 carros, eu circular 
somente com um, eu não es-
tou sobrecarregando a estru-
tura e consequentemente a 
emissões de gases também. 
Além disso, em termos so-
ciais, a carona também dá a 
oportunidade de aproximar 
as pessoas”, ressaltou.

O projeto
O projeto de Mobilidade 

Urbana Ano 2 é inspirado no 
Dia Mundial Sem Carro, cria-
do na França no ano de 1997, 
com o intuito de promover 
essa reflexão sobre o uso ex-
cessivo de carros. “Em 2017, 
uma aluna do TRAMA (Escri-
tório Modelo De Arquitetura 

e Urbanismo) fez o TCC dela 
baseado em ações dentro de 
João Pessoa, dentro da pro-
gramação da Semob do Dia 
Mundial Sem Carro e como foi 
uma ação muito interessante, 
transformamos em projeto 
de extensão”, explicou a pro-
fessora Cláudia sobre o surgi-
mento da extensão. 

O projeto de Mobilidade Urbana Ano 2 é inspirado no Dia Mundial Sem Carro, criado na França no ano de 1997, e tem dado ótimos resultados

Foto: Divulgação

O jornalista, sociólogo 
e  escritor, Marcos Alves, é a 
indicação da editora UFPB 
para compor o Conselho 
Editorial da Empresa Pa-
raibana de Comunicação 
(EPC), responsável por nor-
tear a política de publica-
ções da editora A União, que 
há mais de 50 anos apoia e 
fomenta a cultura paraiba-
na. “A indicação de Marcos 
Alves é muito substanciosa 
porque Marcos tem mui-
ta experiência também na 
área editorial, como escri-
tor, e certamente dará uma 
grande contribuição para 
a formação dessa política 
editorial com vistas a ofere-
cer um produto sempre de 
melhor qualidade, tanto do 
ponto de vista gráfico quan-
to editorial”, comemorou  o 
diretor de Mídia Impressa 
da EPC, William Costa. 

O Conselho Editorial 
da EPC é formado por cinco 
membros titulares e quatro 
suplentes e o processo de 
formação ainda está acon-
tecendo. A expectativa é ini-
ciar o próximo ano já com a 
nova equipe. “Já enviamos 
ofício para a Associação Pa-
raibana de Letras, que terá 
um representante. Teremos 
também dois representes 
da sociedade civil, que são 
escritores não ligados à ins-
tituição mas que possam 
representar o segmento”, 
afirmou o presidente do 
conselho, Alexandre Mace-
do. 

Marcos Alves, que é 
um dos fundadores da Con-
fraria Sol das Letras, falou 
sobre o assunto.  “A União, 
como parte do patrimônio 
público, tem essa missão de 
descobrir autores e colocá
-los nesse circuito além de 
facilitar a distribuição dos 
livros”, afirmou.

Marcos Alves vai 
compor conselho
Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Segurança

Aplicativo irá mapear pontos que 
representam perigo para LGBTIs

Foi lançado no último 
dia 18 o aplicativo Dandarah, 
responsável por oferecer um 
ecossistema digital voltado 
para a população LGBTI (lés-
bicas, gays, bissexuais, traves-
tis, mulheres transexuais, ho-
mens trans e intersexos) com 
notícia e informação, espaço 
para denúncia e enfrenta-
mento às diversas formas de 
violência às quais essas pes-
soas estão sujeitas.  

Disponível na versão 
Beta na Play Store (sendo 
lançada em breve na app 
store) Dandarah conta tam-
bém com um botão de pâ-
nico que, quando acionado, 
envia imediatamente para 
cinco pessoas cadastradas 
pelo usuário, uma mensagem 
informando sobre possível 
situação de risco. O aplicativo 
também será um canal de in-
formação sobre delegacias e 
serviços de apoio mais próxi-
mos e de locais seguros para 
LGBTI, tudo com contribui-
ção do usuário, que poderá 
marcar esses locais no mapa.

O app é idealizado a 
partir do Projeto Resistência 
Arco-Íris, da Escola Nacio-
nal de Saúde Pública (Ensp/
Fiocruz), em parceria com a 

Associação Nacional de Tra-
vestis e Transexuais (Antra) 
e da Associação Brasileira de 
Lésbicas, Gays, Bissexuais, 
Travestis, Transexuais e In-
tersexos (ABGLT). 

Para quem foi vítima da 
violência LGBTIfóbica, o pro-
duto é visto com entusiasmo. 
Nicole D’lamarck não esque-
ce os momentos de angústia 
que passou no início do mês 
de novembro. “Um contato 
em um aplicativo de relacio-
namento. Me vi em casa com 
braços e pernas amarrados, 
amordaçada  e tive todo o 
meu dinheiro roubado”. Con-
tou. Nicole foi ameaçada de 
estupro, morte e só foi deixa-
da pelos dois sequestradores 
cerca de oito horas depois. 
“Quando levaram o último 
centavo foram embora mas 
antes rasgaram todas as mi-
nhas roupas e levaram todos 
os meus sapatos”, lembra. 
Para Nicole, que é mulher 
trans, não resta dúvidas de 
que o crime foi motivado por 
transfobia. “Muitas vezes so-
mos vistos como inferiores, 
por isso sofremos esse tipo 
de violência e esse app com 
certeza é maravilhoso e deve 
ser aplaudido porque vai aju-
dar muito.”

O coordenador do Espa-
ço LGBT Unidade I, em João 

Foto: Divulgação

Jornalista 
Marcos 
Vera fala da 
importância 
do trabalho 
de A União

Foto: Roberto guedes

Pessoa, Victor Pilato, conhece 
bem a realidade de preconcei-
to e violência sofrida por esse 
público e afirmou ser impor-
tante qualquer iniciativa que 
proporcione a redução dos 
riscos enfrentados pela co-
munidade LGBT. Victor Pilato 
pontuou também a necessi-
dade de envolvimento dos ór-
gãos públicos.

“É interessante ter um 
aplicativo que acesse direta-
mente a rede de cuidados, a 
exemplo de polícia, bombei-
ros e outras instituições uma 
vez que é preciso estabelecer 
essas conexões com as re-
des de cuidado”. O acesso à 

informação, como um meio 
de fortalecimento dos direi-
tos, também foi destacado 
pelo gestor. “Quanto mais 
conhecimento mais as pes-
soas passam a compreender 
e solicitar as suas demandas 
e nesse sentido o app presta 
um grande serviço”, finalizou. 
O Brasil ocupa o primeiro lu-
gar no ranking de países que 
mais matam pessoas trans no 
mundo e é um dos mais vio-
lentos para pessoas LGBTI em 
geral. Uma das vítimas, a tra-
vesti Dandara Ketlyn, assas-
sinada brutalmente em 2017 
no Ceará, foi responsável por 
dar o nome ao aplicativo. 

Novo aplicativo já pode ser baixado em sistemas android de celulares
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Popstar
Tributo a Michael Jackson leva super produção 
ao palco do Teatro Pedra do Reino para embalar 
os grandes sucessos do cantor.  Página 11
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Promovida pelo Cearte, ‘Kipupa – Caiana: De Malungo pra Malungo’ está em cartaz na Usina Cultural Energisa

Promovida pelo Centro 
Estadual de Arte (Cearte), as 
fotografias da exposição Ki-
pupa – Caiana: De Malungo 
pra Malungo seguem expos-
tas. Com entrada gratuita, a 
exposição permanecerá em 
cartaz até o dia 31 de janei-
ro de 2020, de terça à sexta-
feira em horário comercial e, 
durante o mês de dezembro, 
como parte do Natal na Usi-
na, com um horário esten-
dido até à noite nas quintas, 
sextas e sábados. A exposi-
ção está dentro do calendá-
rio de atividades da Sema-
na de Arte do Cearte e está 
montada na Usina Cultural 
Energisa, com curadoria de 
Thayroni Arruda e realizada 
pela Galeria das Quinze Por-
tas em parceria com a Gale-
ria Alexandre Filho.

Os registros são de Allan 
Luna e Hélder Oliveira, que 
foram para dois grupos de 
população negra: Quilombo 
do Catucá, na Zona da Mata 
Norte (entre Recife e Goia-
na - PE) e Quilombo de Caia-
na dos Crioulos, em Alagoa 
Grande (PB).

Allan Luna, que acabou 
se tornando frequentador 
das festividades de Kipupa 
Malunguinho desde 2015, 
conheceu o evento através 
de amigos de Recife. “Eles 
mencionaram a grandiosida-
de e a beleza da festa, que as 
pessoas celebram a união, o 
senso de pertencimento da 
cultura”, lembra. 

A comunidade, que tem 
sofrido alguns cortes como 
a reprovação em edital des-
te ano para a realização da 
festividade, luta para que o 
evento siga resistindo e forte.

A importância de retra-
tar a festividade, para Allan, 
vem da necessidade de resis-
tência. “As pessoas relatam as 
perseguições que sofrem, o 
preconceito. Registrar e tra-

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Exposição retrata a cultura 
de quilombos da PB e de PE

SERVIÇO 
n Evento: Exposição 
Fotográfica ‘Kupupa – 
Caiana – De Malungo 
pra Malungo’
n Quando: Em cartaz 
até 31 de janeiro de 
2020
n Visitação:
Terça à Sexta – das 8h 
às 12h e de 14h às 
17h
Quinta, Sexta, Sábado 
e Domingo – também 
das 18h às 21h
n Classificação: Livre
n Onde: Na Galeria 
Alexandre Filho da 
Usina Cultural 
Energisa
n Endereço: Rua João 
Bernardo de 
Albuquerque, 243, 
Tambiá, João Pessoa
n Entrada: Gratuita

Allan Luna (ao centro) e imagens que ele captou durante as festividades de Kipupa Malunguinho: “Meus amigos falavam da grandiosidade e da beleza da festa, que as pessoas celebram a união, o senso de pertencimento da cultura”

Hélder Oliveira (D) e algumas de suas fotos, feitas em Caiana (esq. e acima): necessidade de exaltar as comunidades negras por uma questão histórica

Fotos: divulgação

zer isso para uma galeria faz 
com que o público enxergue 
essas comunidades de uma 
maneira diferente. O papel 
da exposição é de trazer esse 
tema à tona, de mostrar que 
existe e que as comunidades 
não são como o público acha 
que são”, esclarece.

Para Hélder Oliveira, 
existe uma necessidade de 
exaltar as comunidades ne-
gras por uma questão de dí-
vida histórica. “Foram as pes-
soas de maior importância 
para a construção do nosso 
país, que ainda hoje é negli-
genciada. A importância do 

registro acontece a partir de 
quando existe essa força de 
ir contra o preconceito. O di-
reito à terra deles ainda é um 
processo de luta, que exige 
um diálogo. Nós somos um 
povo misto, que precisa olhar 
para dentro, reconhecer e as-
sumir isso”, conta.

A motivação para o re-

gistro e para a exposição 
que está em cartaz vem da 
falta de reconhecimento 
das comunidades quilom-
bolas. “O que me motivou 
a promover a comunidade 
vem da importância de va-
lorizá-la, para o povo se re-
conhecer enquanto cultura 
e poder fortalecer a identi-

dade, oferecendo um resul-
tado que permita uma refle-
xão e diálogo entre imagens 
e público”, explica Hélder.

Ambos fotógrafos e his-
toriadores, Hélder e Allan 
justificam o título da mos-
tra partindo do significa-
do de “Malungo”, que pode 
significar “companheiro” 

ou “amigo”, que identifica 
as pessoas que chegaram 
ao Brasil pelo navio negrei-
ro. Já “Kipupa” quer dizer 
“união”. Kipupa – Caiana: 
de malungo pra malungo é 
a ponte entre os dois agru-
pamentos de resistência 
negra de dois estados do 
Nordeste.

As pessoas relatam as 
perseguições que sofrem, 
o preconceito. Registrar e 

trazer isso para uma 
galeria faz com que o 
público enxergue essas 
comunidades de uma 

maneira diferente 



Naquela época, dizia-se 
que João Pessoa era a cida-
de do Nordeste que tinha o 
maior número de cinemas. Na 
verdade, aqui havia cinemas 
em todos os bairros no fim 
dos anos quarenta, começo 
dos anos cinquenta. Cruz das 
Armas tinha o Bela Vista, na 
praça do mesmo nome e o 
Glória, na avenida. No cen-
tro, estavam o Plaza, o Rex, o 
Brasil e o Felipéia – este no 
começo da rua da República, 
ali atrás dos jardins do Palá-
cio da Redenção. Esclareça-se 
que o cine Municipal ainda 
não existia e o bairro da 
Torre era conhecido pelo seu 
cinema Metrópole, na con-
fluência da Bento da Gama 
com a Juarez Távora, enquan-
to o cine São Pedro ficava na 
rua São Miguel, pertinho do Cemitério.

Jaguaribe, como o bairro mais importante da 
cidade tinha o privilégio de oferecer três cinemas 
aos seus moradores. O mais antigo era o cine Ja-
guaribe, plantado na esquina da Aderbal Piragibe 
com a Capitão José Pessoa. O São José ficava na 
Floriano Peixoto, pertinho da avenida Coremas e o 
Santo Antônio foi instalado pelos frades do Rosá-
rio, na esquina da Vasco da Gama com a Primeiro 
de Maio.

E eram três casas exibidoras tão prestigiadas 
que, às vezes, o lançamento de novos filmes era feito 
simultâneamente no Centro e em Jaguaribe. Princi-
palmente quando o Santo Antônio foi inaugurado, 
trazendo como grande novidade o som chamado 
estereofônico e possantes ventiladores e exaustores.

Tenho gratas e inesquecíveis recordações desses 
cinemas na minha infância/adolescência. Por exem-
plo, do Jaguaribe, o mais popular dos cinemas de 
João Pessoa, cuja publicidade era feita “ao vivo” por 
“Imbuzeiro” – um retardado mental que circulava 
em todo o bairro com um cartaz duplaface (peito/
costas), anunciando o filme do dia. Ali, eu assistia, 
todas as tardes de Domingo, nas chamadas matinês, 
ao incrível seriado Os Tambores de Fu-Manchu que 

durava perto de dez semanas, com cada episódio 
mais fascinante do que o anterior, deixando a gente 
em suspense durante toda a semana, aguardando 
impacientemente a hora de conferir como o mocinho 
ia se safar de mais aquela armadilha...

Do São José, lembro do medo que me possuiu 
ao assistir, um filme de título “O Castelo mal-assom-
brado” que me fêz ir embora antes do final e sair, o 
coração na boca, arrependido de ter desobedecido 
a minha mãe que me advertira de não assistir àque-
le filme de terror explícito.

E do Cine Santo Antônio, além de belas e memo-
ráveis películas, como “E o vento levou”, ficou-me 
na memória um espetáculo acontecido numa ma-
nhã de Domingo, o cinema lotado, principalmente 
de jovens moiçolas que de toda a cidade tinham 
acorrido àquela casa não para ver um filme qual-
quer. Mas lá foram para presenciar um show de 
Cauby Peixoto, a primeira vez que o cantor estava 
em João Pessoa e que, após o recital, quase não 
sai inteiro do cinema. Foi preciso a intervenção da 
polícia para evitar que as mocinhas arrancassem os 
pedaços do cantor.

Que, tempos depois, a gente viria a saber, não 
eram pedaços muito operacionais no ato de produzir 
e reproduzir dos homens – dos ditos machos, é claro.

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Os cinemas de Jaguaribe

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 21 de dezembro de 201910
2o Caderno

Não creio que essa Operação 
Calvário tenha algo a ver com o 
episódio dos carros “esquentados” 
de campanhas políticas na Paraíba, 
em que de levantou suspeitas de 
envolvimento do deputado Nomi-
nando Diniz (Princesa Isabel). O 
parlamentar conseguiu inocentar-se 
e sair incólume das acusações que 
lhe foram feitas. 

Agora, com o lance da Operação 
Calvário, seria o caso de passar tudo 
a limpo, o que poderá eximir o nome 
do dito deputado do “imbroglio” que, 
de trambulhada, atropelou a can-
didata a governadora Lúcia Braga, 
favorita do pleito, sobrando ainda 
alguns estilhaços para seu esposo 
Wilson Braga.

No caso de Princesa, não se 
deve exumar cadáveres que a terra 
não teve tempo de comer, como o 
episódio do cofre do deputado José 
Pereira Lima, que foi arrombado a 
machadadas. Conheci gente que foi 
testemunha ocular desse arrom-
bamento, como o popular Manuel 
Pimpão, prisioneiro das tropas esta-
duais na cadeia onde estava o valioso 
cofre, que vi na casa pertencente aos 
herdeiros de José Pereira. 

Era um baita cofre, haja macha-
dos para arrombá-lo. Diz-se que o 
objetivo inicial do arrombamento 
era a retirada de cartas compro-
metedoras de seus adversários que 
fizeram jogo duplo durante a Guerra 
de Princesa, ora atuando a favor de 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Operação Calvário

um lado, ora do outro. Assim, um dos 
informantes de José Pereira era o 
falecido Joaquim Sérgio, cunhado de 
Nominando Diniz. 

O cofre guardava a correspon-
dência de Joaquim Sérgio para José 
Pereira, reportando o movimento de 
tropas policiais. Essa correspondên-
cia desapareceu (quem foi o arromba-
dor?), assim como as libras esterlinas 
de ouro que José Pereira guardava no 
cofre, e as jóias de sua esposa, Dona 
Alexandrina Pereira Lima (Tia Xan-
du). Lembro-me bem dela, recolhida 
em Princesa ou em Serra Talhada, de 
onde só veio à Capital para a posse de 
seu filho Aloysio como deputado, nos 
idos de 1958.

Este repórter “pegou carona” 
numa camioneta D-20 em uma de 
suas viagens à Princesa, sem saber 
que o carro era furtado, e esquen-

tado pelo esquema de Nominando 
Diniz. Lembro-me de ter ouvido o 
ex-secretário Pedro Adelson afirmar, 
jocosamente, que o então deputa-
do Nominando estava “carreando 
provas” de sua inocência. Tomara 
que sim, para que a Paraíba não saia 
chamuscada nesse infeliz entrevero.

Você já notou como o noticiá-
rio nacional poupa a imagem de 
políticos que não os da Paraíba no 
episódio do Calvário? Os nomes dos 
governadores dos estados atolados 
nas investigações são citados apenas 
de passagem; mas os nomes dos polí-
ticos paraibanos são pegos como bo-
des expiatórios. Vamos pegar todos 
os implicados, “ou locupletemo-nos 
todos” como dizia o artista.

A Paraíba está no noticiário para 
se dizer ao Brasil que a “task force” 
está atuando. Mas, como a “task for-
ce” de Pearl Habor, pode encontrar a 
casa vazia – como a marinha japone-
sa encontrou a base americana sem 
os porta aviões que deveriam ter 
sido o seu alvo preferencial.

Por falar em porta-aviões o Bra-
sil está comprando mais um, se não 
já comprou. Aí mangam de São Boa-
ventura – que, no sertão da Paraíba, 
teria proclamado sua independência. 
Os da Capital zombavam do municí-
pio sertanejo, dizendo que a comuna 
interiorana tinha até ministro da 
marinha.

(Terça, quinta e sábado)

Você já notou como 
o noticiário nacional 

poupa a imagem 
de políticos que não 

os da Paraíba no 
episódio do Calvário?

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

A partir de março

Biblioteca Nacional 
deixa de fazer o ISBN

A partir de março do ano que vem, o ISBN (In-
ternational Standard Book Number) deixa de ser 
concedido pela Biblioteca Nacional e passa a ser um 
serviço fornecido pela CBL, a Câmara Brasileira do 
Livro. Ou seja, deixa de ser oferecido pelo serviço pú-
blico e passa para a iniciativa privada -o que vai fazer 
a Biblioteca perder cerca de R$ 4 milhões por ano, 
segundo cálculos da instituição.

O ISBN é um registro internacional, criado por 
editores ingleses, que identifica os livros publica-
dos de acordo com o título, o autor, o país e a edito-
ra, como se fosse um RG de cada edição. O número 
deve ser obtido pelas editoras a cada publicação. A 
mudança no serviço, anunciada quarta-feira, pegou 
muitas dessas editoras de surpresa. 

O registro foi criado em 1967 e oficializado 
como norma internacional em 1972. No Brasil, pas-
sou a ser fornecido pela Biblioteca Nacional em 1978 
e, desde 2004, ocorre em parceria com a Fundação 
Miguel de Cervantes. De janeiro a novembro de 2019, 
a fundação contabilizou 102.297 números de ISBN 
atribuídos a editores.

Na prática, a Fundação Miguel de Cervantes foi 
criada para que o dinheiro obtido com a emissão do 
ISBN chegasse aos cofres da Biblioteca Nacional e 
não fosse direcionado para a União. A taxa de emis-
são do registro custa R$ 22. Com código de barras, 
sai por R$ 36. Para solicitar o ISBN, é preciso se ca-
dastrar no sistema e pagar uma taxa de R$ 290. Os 
valores iam para a Fundação Miguel de Cervantes e 
eram repassados para a Biblioteca.

Segundo servidores ouvidos na instituição, essa 
verba ajudou recentemente na reforma dos elevado-
res do prédio, na supervisão do restauro da fachada e 
na organização de seminários, debates e exposições, 
por exemplo.

Segundo a nota divulgada pela Agência Interna-
cional do ISBN, a Biblioteca Nacional seguirá forne-
cendo o número até o dia 28 de fevereiro do ano que 
vem. A partir de 1º de março, a Câmara Brasileira do 
Livro assume o serviço.

Em nota, a Biblioteca afirmou que “a mudança 
para a CBL incorre num sério risco na qualidade do 
atendimento ao público e ao universo editorial, e não 
há garantia da excelência operacional da prestação 
do serviço por terceiros tecnicamente desconheci-
dos, já que nenhuma outra instituição ou empresa 
operou antes o ISBN no Brasil”. 

Na mesma nota, o presidente da Biblioteca Na-
cional, Rafael Nogueira, classificou o encerramento 
do serviço pela instituição como lamentável. “Vamos 
procurar outras parcerias que já estão em vista, e a 
Biblioteca Nacional não deixará de cumprir os seus 
calendários cultural e de obras”, afirmou.

A troca ocorre duas semanas após a Biblioteca 
Nacional mudar seu presidente e Rafael Nogueira 
assumir o cargo. Mas a possibilidade de mudança no 
ISBN circula pelos corredores da instituição desde, 
pelo menos, o início do ano. A notificação oficial foi 
encaminhada nesta terça-feira (17).

De acordo com a CBL, a entidade manifestou 
interesse em assumir o fornecimento do registro no 
Brasil em setembro de 2018. De lá para cá, o pedido 
e a proposta foram analisados pela Agência Interna-
cional do ISBN, que dá a palavra final nesses casos.

De acordo com a Biblioteca Nacional, a Agência 
Internacional do ISBN mudou seu sistema no ano passa-
do e proibiu contratos triangulares, como o que envolvia 
a Biblioteca e a Fundação Miguel de Cervantes. A funda-
ção chegou a se candidatar para ser a única responsável 
pelo registro no Brasil, mas foi preterida pela CBL.

Com a mudança, o dinheiro gasto com o ISBN 
-R$ 4 milhões anuais, segundo a Biblioteca Nacio-
nal- vai fazer um caminho diferente. Ele sairá do 
bolso das editoras e irá para os cofres de uma asso-
ciação que representa essas próprias editoras, com 
executivos de várias delas entre os quadros de sua 
diretoria. “Não há, no momento, como mensurar 
quais serão os impactos financeiros para a institui-
ção”, diz Vitor Tavares, presidente da Câmara Brasi-
leira do Livro.

Mas o impacto é positivo e vem em boa hora. A 
CBL tem passado por problemas de caixa nos últimos 
meses, que resultaram em demissões recentes, en-
xugamento de gastos em eventos e encerramento de 
contratações de fornecedores, colaboradores e pres-
tadores de serviço.

Ainda de acordo com Tavares, a proposta da enti-
dade é implantar tecnologias que tornem o serviço mais 
ágil. Nesse sentido, está praticamente certa uma parce-
ria com a plataforma alemã Metabooks, o que poderia 
integrar alguns sistemas usados pelas editoras -seria 
possível, por exemplo, fazer a ficha catalográfica e o 
ISBN no mesmo site.

O anúncio, porém, deixou algumas pessoas do 
mercado editorial preocupadas. O receio é que, uma 
vez fora de uma instituição pública, os valores para 
obtenção do ISBN aumentem e impactem no orça-
mento das empresas. A CBL nega. “O atual preço do 
ISBN será mantido para todos os usuários do serviço, 
associados ou não à CBL”, afirma Tavares.

Bruno Molinero
Folhapress

Cena do seriado ‘Os Tambores de Fu-Manchu’, exibido no cinema de Jaguaribe

Foto: divulgação
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A vida nos colocou frente a frente algumas 
vezes. Passos distintos, diversos, difusos. Até 
um dia em que o destino colaborou com um en-
contro, breve, solto, casual. Apesar de rodeado 
por amigos, tivemos como trocar duas ou três 
palavras apenas. Uma pose para um retrato 
nos aproximou, dali você se foi, eram os primei-
ros dias de fevereiro e a vida seguiu.

Muitos meses se passaram até que o desti-
no nos desafia novamente. Noite amena, véspe-
ra de Natal. A família reunida dentro de casa e 
não na área livre por receio da chuva que amea-
çava aqueles dias. Passei o dia visitando alguns 
amigos, rotina feita nos dias em que a saudade 
de um antigo amor sempre batia mais forte e, 
fui levado a um encontro especificamente com 
dois amigos que há muito não os via. Conversa-
mos, me questionaram pelo amor que eu decla-
mava e se compadeceram com aquele fim não 
desejado, e tomamos uns goles. Minh’alma ali 
se preencheu de sentimentos ufanos, o espíri-
to que paira no ar geralmente nos últimos dias 
do ano me deixou mais sensível, porém, mais 
forte. Larguei de vez os devaneios que me as-
sombravam. Conversamos sobre a vida, sobre 
o mundo, sobre o ano que se avizinhava (e eu 
com meus botões, esse controverso ano mal 
teria começado, ou existido...), me despedi dos 
camaradas, voltei pra casa no fim da tarde, vi os 
últimos preparativos das comidas da ceia nata-
lina quando minha mãe me indaga: – meu filho, 
vá descansar, passou o dia todo fora... Ouvi as 
sábias palavras, dormi o sono dos justos.

Nos anos anteriores, me vesti sempre de 
Papai Noel e fiz passeios pela cidade, visitan-
do instituições ou mesmo fazendo acenos a 
crianças com a janela do carro aberta. Nas 
ceias, também me caracterizava de “bom ve-
lhinho”. Naquela determinada noite de Natal 
eu não queria, estava sorumbático. Tomei um 
banho gélido, arrepiante, capaz de levar con-
sigo as impurezas funestas, já não havia mais 
lugar para elas. Pus um terno preto, sério e 
discreto; fui ao encontro dos convidados que 
já chegavam. Entre um cumprimento e outro, 
um cheiro e um afago, chegam duas garotas, 
uma delas justamente aquela jovem  bela que 
meses antes encantou meus olhos... Nos olha-
mos de uma maneira leve porém fulminante, 
os olhares muito falam, é bem verdade, e nos 
cumprimentamos. Os olhares se repetiam e 
eles pareciam querer muito mais. A noite pas-
sou, os convidados um a um se foram, fomos 
ficando cada vez mais perto, ouvimos músicas 
do passado e mais perto ficamos até estarmos 
lado a lado. Um toque, uma mão, um gesto e me 
deparei com um sentimento que há muito tinha 
esquecido que existia, surgira ali uma centelha, 
seria mesmo uma nova paixão?

A deixei em casa nos primeiros raios ma-
tinais, fiquei nervoso, suei, não estava me re-
conhecendo... estava sim me reconhecendo! 
Até que um beijo explodiu as sensações e sen-
timentos, o cheiro da pele causava uma fusão 
de almas a partir dos desejos. Nos beijamos 
e aquele momento mágico se cristalizou em 
uma música que tocara no rádio, do grande 
Roberto Carlos “eu sou aquele amante à moda 
antiga...” e sou mesmo, um amante que estava 
adormecido.

Uma semana depois nos encontramos, 
o trabalho e correria durante a semana não 
permitiu contato além do telefone, mas o en-
contro da alma parecia já haver acontecido. 
Horóscopo, astros, tudo parecia conspirar 
e revelava o que estava por vir, o que aquela 
noite de natal havia proporcionado... A pele 
ardia, a boca sedenta queimava, o abraço ávi-
do sufocava, desejo impulsivo e compulsivo. 
Carinho e bem querer se desenrolava como as 
cores das páginas de um enredo amoroso. A 
vontade e o desejo pareciam ali estar guarda-
do há anos e finalmente despertado em ambos 
corações. Pouco mais de um mês havia se pas-
sado e a sensação é que verdadeiras eras te-
riam transcorrido entre o primeiro beijo e os 
poucos dias que se seguiram, coisas da paixão. 
E como bem disse Vinícius de Moraes: que seja 
infinito enquanto dure.

Numa certa noite 
de Natal...
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O “Tributo ao Rei do Pop”, conside-
rado um dos maiores shows do mundo, 
chega a João Pessoa neste sábado para 
uma noite que promete ser inesquecí-
vel. Considerado o melhor intérprete de 
Michael Jackson e o único artista bra-
sileiro a ter o nome divulgado no site 
oficial do cantor, Rodrigo Teaser sobe 
ao palco do Teatro A Pedra do Reino, no 
Centro de Convenções, a partir das 20. 
O espetáculo é o único da America La-
tina que segue o padrão e aval de Lavel-
le Smith, coreógrafo que acompanhou 
Michael Jackson por mais de 20 anos, e 
conta com coreografias, arranjos e figu-
rinos. A produção local é da LS Entrete-
nimento. 

Rodrigo Teaser, cantor e dançari-
no, foi o único artista a se apresentar 
por duas vezes na edição do Rock in 
Rio de 2017. Ivete Sangalo, Seu Jorge, 
Claudia Leite, são alguns dos artistas 
consagrados que já dividiram o palco 
com Rodrigo em homenagem a Michael. 
Com a atração, o artista se apresentou 
em programas de TV, especiais no Mul-
tishow e levou o maior show do mundo 
em homenagem ao Rei, para o México, 
em 2017 e CHILE, em 2018. Além disso,

O tributo traz clássicos emocio-
nantes para o público, como ‘Billie 
Jean’, ‘Thriller’, ‘Beat it’, ‘Smooth Cri-
minal’ e ‘Black or White’. Cover reco-
nhecido pela Sony Music, o artista foi 
convidado em 2003 para representar 
a América Latina no show ‘30th Years 
of Magic’, em homenagem ao Rei do 
Pop, em Nova Iorque em que o cantor 
esteve presente.

Rodrigo Teaser começou a imitar 
Michael Jackson aos 9 anos de idade em 
programas de TV infantis como Angé-
lica, Mara Maravilha e outros. Cresceu 
aperfeiçoando seu trabalho, tornando-
se um dos mais respeitados profissio-
nais do ramo.

Tendo em seu histórico várias 
aparições em TV e shows por todo 
Brasil e exterior. Cover reconhecido 
pela Sony Music, foi convidado em 
2003 para representar a América La-
tina no show 30th Years of Magic, em 
homenagem a Michael Jackson, em 
Nova Iorque onde o próprio esteve 
presente.

Pela qualidade de seu trabalho 
Rodrigo Teaser pôde participar de 
grandes shows e eventos, até mesmo 

dividindo o palco com artistas como: 
Seu Jorge, Ivete Sangalo, Claudia Lei-
te, Vanessa Jackson e outros. Partici-
pou de campanhas publicitárias para 
grandes marcas tanto para TV como 
para mídia impressa. Único artista 
brasileiro a ter o nome divulgado no 
site oficial do cantor. Recentemente 
teve seu show transmitido AO VIVO 
pelo canal Multishow, sendo o assun-
to mais comentado no Twitter nacio-
nal e o segundo no Twitter mundial.

Com produção caprichada, show 
realiza tributo a Michael Jackson

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Em cartaz

Editoração: Maradona
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ESTREIAS DA SEMANA

A Rosa Azul de Novalis. (Brasil. Dir.: Gustavo Vinagre, Rodrigo Carneiro. Drama. 18 
anos). Marcelo, um dândi de cerca de 40 anos, possui uma memória inigualável. Revive lem-
branças familiares em sua cabeça e tem recordações de suas vidas passadas. Em uma delas, 
foi Novalis, poeta alemão que perseguia uma rosa azul. E nessa vida atual, o que Marcelo 
persegue?  Cine Bangüe: Qui (19/12), 20h30; Dom (22/12), 18h; Dom (29/12), 16h. 

Playmobil: O Fime. (Playmobil: The Movie. França, EUA. Dir.: Lino DiSalvo. Anima-
ção. Livre). Quando seu irmão mais novo, Charlie, inesperadamente desaparece no universo 
mágico e animado de Playmobil, Marla deve embarcar na maior aventura de sua vida para 
trazê-lo de volta para casa. MAG 2 (dub): 13h45, 16h. Manaíra 4 (dub): 13h15 (sáb. 
e dom.), 15h30, 18h (exceto ter); Mangabeira 3 (dub): 14h, 16h15, 18h45 (exceto ter).

Star Wars - A Ascensão Skywalker. (Star Wars - The Rise Of Skywalker. EUA. Dir.: 
J.J. Abrams. Ação/Ficção Científica. 10 Anos.). A Resistência sobrevivente enfrenta a Primeira 
Ordem mais uma vez no capítulo final da saga Skywalker. MAG 1 (leg, 3D): 13h15, 20h30; 
MAG 2 (leg): 18h30; MAG 3 Atmos (dub, 3D): 14h30 (exceto qua.), 17h45; MAG 3 
Atmos (leg, 3D): 21h. Manaíra 1 (dub): 13h (sáb e dom), 16h15*; Manaíra 1 (leg): 
19h30*, 22h45*; Manaíra 5 (dub): 18h15*; Manaíra 5 (leg): 15h, 21h30*; Manaíra 
6 (dub, 3D): 14h45, 17h45*, 21h*; Manaíra 7 (leg): 13h45 (sáb e dom), 16h45*, 20h*; 
Manaíra 9 XE (dub, 3D): 12h30 (sáb e dom), 19h*; Manaíra 9 XE (leg, 3D): 15h45, 
22h15*; Manaíra 10 VIP (leg, 3D): 14h15, 17h30*, 20h45*. Mangabeira 1 (dub, 
3D): 15h45, 19h*, 22h15*, Mangabeira 4 (dub, 3D): 15h, 18h15*, 21h30*; Manga-
beira 5 (dub, 3D): 14h15, 17h30*; Mangabeira 6 (leg, 3D): 20h45*. Tambiá 4 
(dub): 14h20, 17h15, 20h10; Tambiá 5 (dub): 15h, 18h, 21h; Tambiá 6 (dub, 3D): 
14h40, 17h40, 20h40. (* exceto ter)

ESPECIAL

Cats (Cats. EUA. Dir.: Tom Hoope. Musical/comédia. Livre). Uma tribo de gatos chamada 
Jellicles deve decidir anualmente qual ascenderá à camada Heaviside e voltará a uma nova 
vida Jellicle. MAG 1 (leg): 19h*. Manaíra 11 VIP (leg): 14h30*, 17h15*, 20h15*. (* 
apenas qua).

CONTINUAÇÃO

A Revolução em Paris. (Un Peuple Et Son Roi. França, Bélgica. Dir.: Pierre Schoeller. Dra-
ma. 16 Anos). Em 1789, sob o reinado de Luís 16, o povo francês rebela-se contra a monarquia 
e exige uma transformação na sociedade baseada nos princípios de liberdade, igualdade e fra-
ternidade. Cruzando as histórias de homens e mulheres comuns com figuras históricas, traça-se o 

destino do Rei e o surgimento da República. Manaíra 8 (leg): 18h45 (sáb e dom).

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídice, 18, 
e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma pianista pro-
fissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo pai e forçadas a 
viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, enquanto lutam para 
se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. Manaíra 2: 19h45 (sáb 
e dom). 

As Golpistas (Hustlers. EUA. Dir.: Lorene Scafaria. Drama/Comédia. 16 anos). Uma equi-
pe de ex-funcionárias de uma boate de striptease se unem para virar a mesa e dar um golpe 
em seus clientes de Wall Street. Com Jennifer Lopez, Lili Reinhart e Constance Wu no elenco. 
Manaíra 8 (leg): 21h20 (exceto ter). 

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada em um 
imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que participa do Mara-
catu. Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de maracatu convertido 
à religião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio do Maracatu, evangelizando 
toda a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo pratica um ritual religioso com cinco 
caboclos de lança. Os caboclos ganham poderes, incorporam entidades e desaparecem.  Cine 
Bangüê: Dom (22/12), 16h. 

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, Faroeste, 
Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão de Pernambuco, 
some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos inexplicáveis começam 
a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo 
desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Dom (29/12), 18h.

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 Anos). O 
corpo político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força motriz do documen-
tário, que captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas não só por sua presença 
de palco inusitada, mas também por sua incessante luta pela desconstrução de esteriótipos de 
gênero, classe e raça. Cine Bangüê: Sáb (28/12), 16h. 

Brincando com Fogo. (Playing With Fire. EUA. Dir.: Andy Fickman. Comédia. Livre). 
Uma equipe de bombeiros encontra um desafio à altura quando tentam resgatar três crian-
ças indisciplinadas. MAG 1 (dub): 16h30. Manaíra 8 (dub): 14h, 16h30* (exceto qua); 
Mangabeira 2 (dub): 14h45. Tambiá 11 (dub): 16h20, 18h20, 20h20.

Crime Sem Saída (21 bridges. EUA. Dir.: Brian Kirk. Ação. 16 anos.). Um policial de Nova 
York em apuros (Chadwick Boseman) acaba se envolvendo em uma caçada a uma dupla 

assassinos de policiais depois de descobrir uma conspiração inesperada. Manaíra 4 (leg): 
20h30 (exceto qua); Mangabeira 3 (dub): 21h15 (exceto qua). 

Entre Facas e Segredos (Knives Out. EUA. Dir.: Rian Johnson. Suspense. 14 anos). Um 
grupo de parentes se reúne para celebrar o aniversário de seu patriarca. Na festa, o patriarca 
morre de forma enigmática e um detetive inicia sua investigação. Enquanto isso, todos os pos-
síveis suspeitos estão em prisão domiciliar e, naturalmente, o caos se instala. MAG 1 (leg): 
18h50 (exceto qua), 16h15 (somente qua). Manaíra 2 (leg): 14h40*, 19h45** (* somente 
qua; ** exceto sab, dom, ter); Manaíra 11 VIP (leg): 14h30*, 17h15**, 20h15** (* 
exceto qua; ** exceto ter e qua); Mangabeira 2 (dub): 19h30 (exceto ter.).

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Rønning. 
Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e sua afilhada, 
Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que as prendem à medida que 
são puxadas em direções diferentes por casamentos, aliados inesperados e novas forças som-
brias em jogo. Tambiá 1 (dub): 14h.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 Anos). Trei-
nador de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, em uma jornada de 
amizade e aprendizado. Tambiá 3 (dub): 15h50, 18h10, 20h30.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcante), Ray 
Van (Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam à larga num ho-
tel de luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno de Luca) muda as coisas, 
e os Parças precisam fazer funcionar uma decadente colônia de férias para adolescentes para 
conseguir dinheiro. Manaíra 2: 12h45 (sab e dom). 15h10 (exceto qua), 17h20 (exceto ter). 
Mangabeira 4: 17h*, 22h10* (*exceto ter). Tambiá 2: 14h50, 16h50, 18h50, 20h50.

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Suspense. 16 anos). Todos os 
quatro membros da família Ki-taek estão desempregados, porém uma obra do acaso faz com 
que o filho adolescente comece a dar aulas privadas de inglês à rica família Park. Fascinados 
com o estilo de vida luxuoso, os quatro bolam um plano para se infiltrar nos afazeres da casa 
burguesa. Cine Bangüê (leg): Sáb (21/12), 18h; Sáb (28/12), 18h.

Uma Segunda Chance Para Amar (Last Christmas. Reino Unido. Dir.: Paul Feig. Ro-
mance/Comédia. 12 anos.). Morando em Londres, Kate (Emilia Clarke) está insatisfeita por 
uma série de más decisões acompanhadas pelo som de sinos de Natal de seus sapatos, outra 
conseqüência irritante de seu trabalho como uma elfa em uma loja de produtos de Natal que 
funciona o ano todo. Tom (Henry Golding) parece bom demais para ser verdade quando ele 
entra em sua vida e começa a ver além das tantas barreiras de Kate. Manaíra 8 (leg): 
18h45 (exceto sáb e dom). 

SERVIÇO 
n Evento: Tributo ao Rei do 
Pop – Ultimate Tour
n Quando: Hoje
n Horário: 20h
n Local: Teatro A Pedra do Reino
n Endereço:
n Ingressos:
Setor B – Meia-entrada: R$ 50,00; 
Setor A – Meia-entrada: R$ 60,00; 
Setor B – Ingresso solidário: R$ 70,00
Setor A – Ingresso solidário: R$ 80,00
Setor B – Inteira: R$ 100,00
Setor A – Inteira: R$ 120,00

Rodrigo Teaser é 
considerado o melhor 
intérprete de Michael 
Jackson e o único artista 
brasileiro a ter o nome 
divulgado no site oficial 
do cantor

Foto: divulgação
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Paraibano já figurou em novelas e está no elenco de ‘Coisa Mais Linda’, cuja 2a temporada estreia em 2020

O Verão Lovina, iniciado 
no último fim de semana com 
Eliane, Mastruz com Leite, 
Sâmya Maia e Batista Lima, 
segue sua programação neste 
fim de semana em João Pes-
soa. Neste sábado, apresen-
tam-se as bandas Ala Ursa, 
Cavalo de Pau e o cantor Viní-
cius Mendes em um encontro 
de ritmos na arena, localizada 
em Cabedelo. O evento tem 
início às 17h.

As atividades que acon-
tecem semanalmente irão 
até o dia 19 de janeiro e os 
ingressos podem ser adqui-
ridos na rede de lojas App 
Shop no bairro de Manaíra e 
nos shoppings Manaíra, Mag 
Shopping, Mangabeira, além 
do ponto de vendas oficial do 
Lovina, em frente ao Fullano 
Praia, no bairro do Bessa. 

Leandro Lima, vocalista 
da Ala Ursa, também é mo-
delo e ator. O artista está na 
série Coisa Mais Linda, produ-
zida pela Netflix e, como mo-
delo, já desfilou para marcas 
como Versace, Calvin Klein e 
Christian Dior.

A relação entre os in-
tegrantes da Ala Ursa, para 
Leandro, é algo incomum 
entre as bandas. “Nós somos 
amigos desde a infância, ve-
mos o show mais como uma 
grande confraternização, um 
motivo para festejar a vida e 
os amigos, é uma comemora-
ção que fazemos entre nós e 
com o público”. 

A banda, segundo Lean-
dro, nunca passou por algu-
ma ruptura, apenas “cada um 
partiu para um caminho di-
ferente”, conta. “A gente pre-
tende continuar realizando 
shows enquanto as agendas 
baterem”.

Por precisar seguir com 
a carreira de ator, Leandro 
Lima já não mora em João 

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Ala Ursa faz show com ator 
Leandro Lima neste sábado

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

SERVIÇO 
n Evento: Verão 
Lovina 
n Quando: Hoje
n Hora: 17h
n Onde: Lovina Bar e 
Restaurante
n Endereço: R. Vi-
torino Cardoso, 908 
- Ponta de Campina, 
Cabedelo
n Ingressos: Lojas 
App Shop  e ponto de 
vendas no Bessa

Gratuito

‘Natal na Usina’ traz forrobodó de 
Os Fulano para a Tenda da Música

Natal embalado por 
forró do bom. O ritmo dá 
o tom na programação 
deste sábado no Natal da 
Usina, com show de Os Fu-
lano, a partir das 20h, na 
Tenda da Música. A apre-
sentação terá transmissão 
ao vivo Pela Tabajara, via 
dial 105.5 FM, e pelas re-
des sociais da emissora. A 
entrada é gratuita.

Formado por Lucas 
Dan (voz e violão), Beti-
nho Lucena (voz, triângulo 
e efeitos), Jader Finamore 
(voz e cavaquinho) e Thia-
go Melo (voz e zabumba), 
Os Fulano tem um amor 
em comum pela cultura 
popular nordestina. Jun-
tos, eles fazem o autêntico 
“forróbodó” da Paraíba e 

prometem um show cheio 
de beleza e rico em alegria 
e poesia. 

A cantora Meire Lima 
será a primeira atração 
musical da noite, com 
show no Café da Usina a 
partir das 19h. Meire vai 
apresentar os sucessos 
do seu álbum, De Avessos, 
e animar a noite com mú-
sicas dançantes. Em sua 
carreira, a artista de Ita-
baiana mostrou que tem 
influências de Luiz Gon-
zaga, Elba Ramalho e Jack-
son do Pandeiro. 

E por falar em Jack-
son, Soh Jackson sobe ao 
palco da Sala Vladimir 
Carvalho às 22h para ce-
lebrar o legado do músico 
de Alagoa Grande, fechan-
do o ano em que foi cele-
brado o centenário do Rei 
do Ritmo. 

Ely Porto, Betinho 
Lucena, Lucas Carvalho e 
Lue Maia compõem a for-
mação do Soh Jackson, e 
prometem entregar uma 
viagem musical pela bio-
grafia de Jackson do Pan-
deiro. Entre as músicas, 
o grupo comenta causos 
que marcaram a vida do 
Rei do Ritmo. O repertório 
tem sucessos como ‘Forró 
em Limoeiro’, ‘Sebastiana’, 
‘A mulher do Aníbal’ e ‘Vou 
gargalhar’.

Para criançada
A programação natali-

na da Usina Cultural Ener-
gisa, entretanto começa 
antes dos shows. A partir 
das 17h, a Cia Forrobodó 
de Teatro apresenta “Um 
Conto de Natal” para a ga-
rotada. Além disso, haverá 
oficina artística de con-

fecção de cartão de natal 
e muitas brincadeiras po-
pulares no Território do 
Brincar.  As crianças tam-
bém contam com o Espaço 
Kids, local exclusivo para 
participar de brincadeiras 
e fazer oficinas artísticas 
gratuitas com grupos de 
animadores especialistas 
em alegria. 

SERVIÇO 
n Evento: Natal da 
Usina
n Data: Hoje
n Horário: A partir 
das 14h
n Local: Usina 
Cultural Energisa
n Endereço: R. João 
Bernardo de 
Albuquerque, 243, 
Tambiá, João Pessoa
n Entrada: Gratuita 

André Cananéa
andrecananea2@gmail.com

Pessoa há 14 anos e já traba-
lhou em diversas novelas e fil-
mes. Atualmente, o paraibano 
interpreta o personagem Chi-
co na série Coisa Mais Linda, 
produzida pela Netflix, onde 
vive um músico carioca. 

Segundo o ator, o perso-
nagem tem sido “um grande 
presente” por ter uma relação 
tão próxima com a música, 
assim como o ator. A segunda 
temporada da série já teve os 
episódios gravados e está em 
fase de pós-produção. Para 
Leandro, a série tem sido 
“uma experiência maravilho-
sa. “Trabalho com uma equi-

pe que é uma das melhores 
do país, e esse é um mercado 
que está crescendo por aqui, 
a exemplo da Apple TV e da 
Amazon Prime, que estão che-
gando”.

Cinema
Para além da televisão, 

Leandro já está com a agenda 
cheia no ano que vem. Com um 
filme cujas gravações iniciam 
em fevereiro, o ator conta que 
ainda não pode adiantar nada, 
mas o longa-metragem conta-
rá com referências musicais e 
ele irá interpretar um perso-
nagem baiano. 

A banda Ala Ursa é uma 
das referências paraibanas 
da axé music, com influên-
cias do pop, reggae e samba 
e tem três CDs lançados de 
músicas autorais, além de 
participações nas principais 
micaretas pelo Nordeste.  

A programação do Verão 
Lovina tem ainda a banda Ca-
valo de Pau, uma das pionei-
ras do forró eletrônico que 
emergiu nos anos 90. Estão no 
repertório do grupo canções 
como “Timidez”, “Estrelinha 
do céu” e “Seis Cordas”, entre 
outras.

 Vinicius Mendes, que 

integra a noite, é natural de 
Areia, no brejo paraibano, 
e começou a cantar profis-
sionalmente aos 15 anos de 
idade em uma banda baile da 
cidade. Após diversas expe-
riências e projetos como or-
questras e dupla, seguiu car-
reira solo. 

Vinícius ganhou o título 
de campeão do reality show 
“Revelações Sertanejo”, da TV 
Aparecida. Recentemente gra-
vou seu primeiro EP com pro-
dução assinada pelo Maestro 
Rodrigo Costa no Dissenso 
Studio em São Paulo com cin-
co canções inéditas.

Vocalista original da banda Ala Ursa, Leandro Lima faz o papel de um músico carioca em ‘Coisa Mais Linda’, que terá uma segunda temporada em 2020, com o paraibano novamente no elenco

Foto: divulgação

Os Fulano (acima) e Meire Lima são duas das três atrações musicais de hoje

Fotos: divulgação
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Denúncias do MP
Perguntas de jornalistas sobre as denúncias do Ministério Público 
do Rio de Janeiro contra Flávio Bolsonaro irritaram o presidente, 
que distribuiu xingamentos durante entrevista.  Página 14
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Presidente da Comissão de Finanças, Damásio Franca Neto, garante que atraso não vai prejudicar conclusão dos trabalhos
Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Câmara deixa o orçamento 
de JP para depois do Natal

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Depois de vários adia-
mentos, a Comissão de Finan-
ças e Orçamento da Câmara 
Municipal finalmente votou, 
ontem, o Orçamento de João 
Pessoa para o próximo ano, 
mas a discussão e aprovação 
definitivas agora em plenário 
só deverão acontecer mesmo 
depois do Natal, mais precisa-
mente no dia 26.

“Houve um adiamento 
normal na agenda, mas como 
havia uma judicialização do 
processo provocada pelas 
Emendas Impositivas, pre-
cisamos aguardar por mais 
alguns dias”, justificou o pre-
sidente da comissão, vereador 
Damásio Franca Neto (PP), ao 
explicar que, no final das con-
tas, isso não vai prejudicar em 
nada a conclusão dos nossos 
trabalhos”.

Ele disse que toda docu-
mentação está sendo encami-
nhada agora para o gabine-
te da presidência da Casa e, 
a partir de agora, caberá ao 
presidente vereador João Co-
rujinha (DC) conduzir o res-
tante dos procedimentos de 
discussão e votação. Ao lado 
do vereador Carlão(DC), que 
foi o relator da peça, Damásio 
completou que a participação 
de secretários e de represen-
tantes da sociedade civil foi 
muito importante para ela-
boração do orçamento e que 
todos os assuntos puderam 
ser debatidos conforme a pro-
gramação.

A previsão orçamentária 
enviada à Câmara desde o mês 
passado pelo prefeito Luciano 
Cartaxo(PV) é de 25 milhões 
de reais e seus principais pon-
tos foram explicados em au-
diência pública pela própria 
secretaria de Planejamento, 
Daniella Bandeira. Na ocasião, 
ela previu que existe possibi-
lidade de aumento de cerca 
de 3% em relação às receitas 
próprias e um decréscimo de 
7% em torno da rubrica “Ou-
tras Fontes”, principalmente 
nos repasses federais.

Contrato Verde e Amarelo

Vereadores debatem Medida Provisória 
A Medida Provisória 

905/19, que institui o Con-
trato de Trabalho Verde e 
Amarelo, editada pelo go-
verno Bolsonaro, foi pauta 
de discussão em audiência 
pública da Comissão de Po-
líticas Públicas da Câmara 
Municipal de João Pessoa. 
O debate reuniu represen-
tantes de vários sindicatos 
de trabalhadores, como dos 
Correios, bancários, jornalis-
tas, enfermeiros e auditores.

De acordo com a MP, o 
Contrato de Trabalho Verde 
e Amarelo é um programa 
que incentiva a contratação 
de pessoas entre 18 a 29 
anos de idade, no período de 
1º de janeiro de 2020 a 31 
de dezembro de 2022. A MP 
faz parte do pacote de medi-
das do Governo Federal para 
tentar reduzir o desempre-
go no país, que atinge 12,5 
milhões de pessoas.

O texto da Medida Pro-
visória, contudo, contém 
determinações polêmi-

cas, que vêm enfrentando 
resistência da classe tra-
balhadora e promovem 
uma série de mudanças na 
Consolidação das Leis do 
Trabalho (CLT). Entre os 
pontos mais controversos 
estão o aumento na dura-
ção da jornada de trabalho; 
trabalho aos sábados para 
os bancários e trabalho aos 
domingos e feriados nos de-
mais setores.

O presidente da Comis-
são de Políticas Públicas, 
vereador Marcos Henriques 
(PT), que teve a iniciativa 
de realizar a audiência, 
criticou, em seu pronuncia-
mento na tribuna, a atitude 
do Governo Federal em edi-
tar a MP 905. “Esse medi-
da é, entre outras mazelas, 
mais um atentado contra os 
direitos da classe trabalha-
dora, modificando mais de 
140 dispositivos e anulan-
do 86 itens da CLT”, lamen-
tou. Segundo Marcos, a MP 
ao invés de gerar empregos, 

facilita a demissão de traba-
lhadores e pode estimular a 
informalidade. “O governo 
atual não foi capaz de gerar 
empregos, não foi capaz de 
reverter a condição da po-
breza da população. Muito 
pelo contrário, durante um 
ano do governo Bolsonaro, 
14 milhões de brasileiros 
e brasileiras retornaram à 
condição de extrema pobre-
za”, ressaltou.

Mesa
Além do vereador Mar-

cos Henriques, compuse-
ram a mesa da audiência o 
presidente do Sindicato dos 
Auditores Fiscais do Traba-
lho na Paraíba (Sinait-PB), 
Einstein Coutinho; a vice-
-presidente da Federação 
Nacional dos Jornalista (Fe-
narj), da região Nordeste, 
Lúcia Figueiredo, represen-
tando também o Sindicato 
dos Jornalistas da Paraíba; 
a diretora do Sindicato dos 
Servidores Públicos Fede-

rais (Sindsprev), Maria Ber-
nadete; um dos diretores 
da Associação Brasileira de 
Enfermagem, Edson Gomes; 
a secretária de formação do 
Sindicato dos Bancários na 
Paraíba, Magali Pontes; e a 
dirigente municipal do PT, 
Luzenira Linhares.

E i n s te i n  C o u t i n h o 
destacou alguns prejuízos 
que a classe dos auditores 
sofrerá com a MP, como a 
suspensão intimidatória 
contra o servidor e a deci-
são de que um trabalhador 
não poderá ser mais regis-
trado por um auditor fiscal. 
Para a jornalista Lúcia Fi-
gueiredo, a Medida foi a “pá 
de terra para acabar com a 
profissão no país. O STF já 
havia acabado com o diplo-
ma de jornalista. Agora, o 
governo que, acabar com a 
regulamentação da profis-
são. Isso traz precarização 
no mercado e o aumento 
na jornada de trabalho”, 
lamentou.

De acordo com Magali 
Pontes, os trabalhadores 
brasileiros estão passando 
por um momento de transi-
ção prejudicial e a medida 
causa um verdadeiro des-
monte dos direitos conquis-
tas ao longo de décadas. Na 
ocasião, a sindicalista Ma-
ria Bernadete conclamou os 
movimentos sociais, a mili-
tância da classe trabalhado-
ra e a sociedade brasileira a 
se unirem para impedir que 
essa proposta do Governo 
federal passe no Congresso.

O Contrato de Trabalho 
Verde e Amarelo é 
um programa que 

incentiva a contratação 
de pessoas entre 18 a 
29 anos de idade no 

próximo ano 

Chió destina R$ 3 mi em emendas parlamentares
O deputado estadual 

Chió (Rede) priorizou mais 
de R$ 3,3 milhões de reais 
em emendas para as regi-
ões do Brejo, Curimataú e 
Seridó, no Orçamento 2020 
do Governo do Estado que 
foi aprovado esta semana 
pela Assembleia Legislati-
va do Estado. Com base em 
suas bandeiras de manda-
to, as emendas priorizaram 
os setores de Educação, De-
senvolvimento, Agricultura 
e Saúde.

“As emendas parlamen-
tares são alterações no or-
çamento para garantir o 
direito do povo em ter sua 
participação efetiva no Or-
çamento do Estado através 
de seus representantes elei-
tos. Foi ouvindo as pessoas, 
que apresentamos diversas 
emendas para que ações es-
truturantes sejam realiza-

das pelo Estado, em regiões 
como o Brejo, Curimataú e 
Seridó”, explicou Chió.

Logo no relatório da 
Comissão de Orçamento da 
Casa, houve destaque para 
a Emenda Parlamentar de 
autoria do parlamentar alo-
cando recursos à elaboração 
do projeto básico, técnico, 
executivo e complementar 
para a construção de uma 
Maternidade Regional no 
Brejo, entre as cidades de 
Esperança e Remígio.

“Introduzimos diversas 
emendas no Orçamento do 
Estado para obras estrutu-
rantes em nossa região. A 
necessidade de uma mater-
nidade na região do Brejo, 
que permita a milhares de 
mães, que hoje precisam 
deslocar-se para outros 
centros, o direito de ga-
nharem seus filhos perto 

de suas casas e ao lado de 
suas famílias, é um grande 
exemplo. Foi visitando mui-
to, foi ouvindo muito a po-
pulação, que delimitamos as 
urgências de investimento 
em muitas cidades da nossa 
região”, enfatizou Chió.

Entre as emendas intro-
duzidas, investimentos na 
área de educação para ci-
dades como Picuí, Remígio, 
Areia, Pilões e Arara foram 
incluídas; investimentos 
para os hospitais munici-
pais de Arara, Esperança, 
Areia, Serraria, além do 
Pronto Atendimento de Re-
mígio e o Hospital Estadual 
de Solânea, e investimento 
na saúde de Barra de Santa 
Rosa com a aquisição de um 
veículo, tipo van.

Chió explicou que prio-
rizou ainda emendas para 
agricultura familiar e para 

que o Fundo de Incentivo à 
Cultura possa lançar mais 
editais, além de investimen-
tos nos grandes eventos que 
tem gerado emprego e atra-
ído turistas, a exemplo do 
“Caminhos do Frio”, “Raízes 
do Brejo” e “Rota Turística 
Jackson do Pandeiro”. Todas 
essas emendas podem ser 
conhecidas em detalhes, 
por área e com os volumes 
de recursos no gabinete do 
parlamentar.

Com base em suas 
bandeiras, emendas 

priorizaram os 
setores de Educação, 

Desenvolvimento, 
Agricultura e Saúde

Deputado Chió (Rede) quer atender o Brejo, o Curimataú e o Seridó

Foto: Nill Pereira

“Houve um adiamento normal na agenda, mas como havia uma judicialização do processo provocada pelas Emendas Impositivas, precisamos aguardar por mais alguns dias”, disse o vereador Damásio Neto

Foto: CMJP



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 21 de dezembro de 2019

Presidente chegou a dizer que repórter tinha “cara de homossexual” após questionamento a respeito das investigações

BRASÍLIA - O presiden-
te Jair Bolsonaro reagiu com 
agressividade ontem (20), 
ao ser questionado pela im-
prensa sobre as suspeitas em 
torno do gabinete de seu filho 
Flávio Bolsonaro quando esse 
era deputado estadual na As-
sembleia Legislativa do Rio.

O pivô da investigação 
é Fabrício Queiroz, policial 
militar aposentado que era 
assessor de Flávio. A origem 
da relação de Queiroz com a 
família Bolsonaro é o presi-
dente da República. Os dois 
se conhecem desde 1984 e 
pescavam juntos em Angra 
dos Reis.

Queiroz depositou R$ 
24 mil na conta da primeira-
dama Michelle Bolsonaro em 
2016. O presidente afirma se 
tratar de parte da quitação de 
um empréstimo de R$ 40 mil.

Na manhã de ontem, ao 
ser questionado se teria com-
provante do empréstimo que 
diz ter feito a Queiroz, o presi-
dente respondeu a um repór-
ter do jornal O Globo: “Oh ra-
paz, pergunta para a tua mãe 
o comprovante que ela deu 
para o teu pai, tá certo?”

Em seguida, Bolsonaro 
se dirigiu a outro profissio-
nal. “Você tem a nota fiscal 
desse relógio no teu braço? 
Não tem. Você tem nota fiscal 
do teu sapato? Você tem do 
teu carro, o documento. Tudo 
para o outro lado tem que ter 
nota fiscal e comprovante. 
Eu conheço o Queiroz des-
de 1985, nunca tive proble-
ma. Pescava comigo, andava 
comigo no Rio de Janeiro. 
Tinha que ter segurança co-
migo, andava com meu filho. 
Se ele fez besteira, responda 
pelos atos dele”, concluiu o 
presidente.

A entrevista de Bolso-
naro em frente ao Palácio 

da Alvorada foi marcada por 
hostilidades e provocações 
aos jornalistas presentes, tan-
to por parte do mandatário 
quanto por parte de um gru-
po de apoiadores que o sau-
dava no local.

O mesmo repórter per-
guntou em seguida sobre os 
desdobramentos da investi-
gação do Ministério Público 
do Rio sobre Flávio. Bolsona-
ro respondeu mais uma vez 
de forma agressiva: “Você 
tem uma cara de homosse-
xual terrível, nem por isso eu 
te acuso de ser homossexual. 
Se bem que não é crime ser 
homossexual”, retrucou o 
presidente.

Neste ano, o STF (Su-
premo Tribunal Federal) 
concluiu julgamento que 
enquadrou a homofobia e a 
transfobia na lei dos crimes 
de racismo até que o Con-
gresso Nacional aprove uma 
legislação sobre o tema.

Hoje Bolsonaro nega que 
seja homofóbico e contra os 
gays. Em 2011, ainda como 
deputado, disse o seguinte: 
“Seria incapaz de amar um fi-
lho homossexual. Não vou dar 
uma de hipócrita aqui. Prefiro 
que um filho meu morra num 
acidente do que apareça com 
um bigodudo por aí.”

Ricardo Della Coletta 
Folhapress

Perguntas de jornalistas sobre 
Flávio irritam Jair Bolsonaro

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA – CAGEPA
CNPJ 09.123.654/0001- 87

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
4ª ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA (AGE)

Ficam os senhores acionistas convocados, a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, 
a ser realizada no dia 27/12/2019, às 09:00 horas, na sede da Companhia, situada na Av. Feliciano 
Cirne n° 220, nesta Capital, para na forma do Artigo 17 do Estatuto Social, deliberarem sobre a 
seguinte ordem do dia:

1. Deliberar sobre a destinação do lucro líquido do exercício e a distribuição de dividendos;
2. Outros assuntos de interesse dos acionistas.
A partir da presente data, os documentos relativos à matéria a ser discutida encontram-se à 

disposição dos acionistas, na sede da Companhia, em conformidade com o artigo 135, §3º da Lei 
6.404/1976.

João Pessoa, 19 de dezembro de 2019.
Deusdete Queiroga Filho

Presidente do Conselho de Administração

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO 
EDITAL DE CITAÇÃO

A Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso das suas atribuições legais, nos 
termos do art. 151, da Lei Complementar nº 58/2003 - Regime Jurídico dos Servidores Públicos 
Civis do Estado da Paraíba, CITA, pelo presente Edital, o Servidor ERIVALDO DA SILVA, Assistente 
Técnico, matrícula n°22536615741- Governo do Estado da Paraíba, por se encontrar em local 
incerto e não sabido, para apresentar defesa escrita, no prazo de 10(dez) dias, a partir da última 
publicação do Edital, perante esta Comissão, situada na Rua: João da Mata, s/n –Jaguaribe – Bloco 
III -3º andar – Centro Administrativo – João Pessoa/PB, no processo que versa sobre acúmulo de 
cargos, sob pena de revelia, sendo-lhes assegurado vista dos autos neste local, em dias úteis, no 
horário das 08:00hs às 12:00hs e 13:30hs às 16:30hs.

João Pessoa, 16 de Dezembro de 2019.
MARIA HELENA XAVIER AMARO

Presidente da Comissão

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

CONVOCAÇÃO 
TOMADA DE PREÇOS  Nº 11/19 – CEL

Registro CGE Nº 19-01426-6
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, situado à  Av. Min. 

José Américo de Almeida s/n, Centro, nesta Capital, através da Comissão Especial  de Licitação, 
em virtude  ter vencido o  prazo recursal sem que nenhuma empresa tenha impetrado recurso, 
esta  Comissão ratifica sua decisão quanto ao julgamento da Habilitação considerando habilita-
das as Empresas: SIGA CONSTRUTORA EIRELI, J&F CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA , 
CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA, CLTP CONSTRUTORA EIRELI LTDA e TCPAV-TECN 
EM CONST. E PAVIMENTAÇÃO EIRELI.,en vista disto, convoca as empresas,para abertura da(s) 
Proposta(s) de Preços para o dia  26/12/2019 às 15: 00 horas. 

João Pessoa, 20 de dezembro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÃO SINDICAL
RETIFICAÇÃO

O Presidente do SINDICATO INTERMUNICIPAL DOS TRABALHADORES NA INDÚSTRIA DA 
PURIFICAÇÃO E DISTRIBUÇÃO DE ÁGUA E EM SERVIÇOS DE ESGOTOS DO ESTADO DA 
PARAÍBA – SINTERÁGUA-PB – faz saber a todos os sócios quites, que será realizada eleição no 
município de Patos, estado da Paraíba, no dia 29 de janeiro de 2020, para a escolha da DIRETORIA 
EXECUTIVA, CONSELHO FISCAL, DIRETORIAS REGIONAIS, RESPECTIVOS SUPLENTES e 
DELEGADOS DE BASE, para o quadriênio de 31 de março de 2020 a 31 de março de 2024, de 

acordo com os dispositivos estatutários, com edital publicado em jornal de circulação estadual e na 
sede do SINTERÁGUA-PB, obedecendo aos seguintes critérios: 1. DO PRAZO PARA REGISTRO: 
O prazo para registro de chapas será de 10 (dez) dias, contados da data da publicação deste edital, 
excluindo-se o primeiro dia e incluindo-se o último: 2. DA DATA DA ELEIÇÃO: A data da eleição 
será em primeira convocação no dia 29 de janeiro de 2020; não havendo quorum, em segunda 
convocação no dia 13 de fevereiro de 2020, se for o caso, aplicar-se-á o Art. 42, § 3º do estatuto 
social; 3. DA ESCOLHA DOS MEMBROS DA COMISSÃO ELEITORAL: A escolha dos membros da 
comissão eleitoral será feita conforme estatuto. 4. HORÁRIO DE VOTAÇÃO: O horário de votação 
será das 08h00 às 17h00, no dia citado no item 2; 5. DOS LOCAIS DE VOTAÇÃO: O local de 
votação será o seguinte: URNA 1 FIXA na sede do SITERÁGUA-PB , sito à Av. Rua Aluísio Lima, 
111 – Salgadinho, Patos – PB; URNA 2 INTINERANTE: onde houver associados na região do litoral, 
brejo e borborema; E URNA 3 INTINERANTE: onde houver associados na região do Rio do Peixe, 
Alto Piranhas e Espinharas; 6. DO PRAZO DE IMPUGNAÇÃO: O prazo para impugnação será de 
03 (três) dias após a publicação das chapas registradas em Jornal de circulação estadual; 7. DO 
HORÁRIO DE FUNCIONAMENTO DA SECRETARIA DO SINDICATO: O horário de funcionamento 
para registro de candidaturas será nos dias úteis (Segunda a sexta-feira) das 08h00 às 11h30, e 
das 13h30 às 17h30, na sede social do sindicato, sito à Av. Rua Aluísio Lima, 111 – Salgadinho, 
Patos – PB, 21 de dezembro de 2019.

JOSÉ QUEIROZ DE SOUZA
Presidente

EDITAL DE 1º E 2º LEILÕES PÚBLICOS DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA 
DE IMÓVEL E DE INTIMAÇÕES

A COOPERATIVA DE CRÉDITO, POUPANÇA E INVESTIMENTO SICREDI EVOLUÇÃO – SI-
CREDI EVOLUÇÃO, (denominações sociaisanterioresCooperativa de Crédito Sicredi João Pessoa 
– Sicredi João Pessoa e UNICRED JOÃO PESSOA – Cooperativa de Crédito de Livre Admissão de 
Associados de João Pessoa LTDA), sociedade cooperativa de primeiro grau, regularmente inscrita 
no CNPJ/MF sob o nº 35.571.249/0001-31, com sede na Av. Marechal Deodoro da Fonseca, 410, 
Torre, nesta Capital, torna público que realizará LEILÕES PÚBLICOS para a venda do imóvel abaixo 
discriminado, a serem conduzidos pelo LEILOEIRO OFICIAL ALEXANDRE FERREIRA NUNES, 
inscrito na Junta Comercial do Estado da Paraíba, sob a portaria de nº 03/2005, leiloeiro 001, o 
fazendo sob o amparo do art. 27, da Lei nº 9.514/97, que institui a alienação fiduciária de coisa 
imóvel, esclarecendo que o 2º Leilão ocorrerá se no primeiro o maior lance oferecido for inferior 
ao valor do imóvel, conforme abaixo indicado. No 2º Leilão será aceito o maior lance oferecido, 
desde que igual ou superior ao valor da dívida, das despesas, dos prêmios de seguro, dos encar-
gos legais, inclusive tributos e comissão do leiloeiro, conforme previsto nos parágrafos 2º e 3º do 
dispositivo legal acima citado.

LOCAL: Sede da COOPERATIVA DE CRÉDITO, POUPANÇA E INVESTIMENTO SICREDI 
EVOLUÇÃO – SICREDI EVOLUÇÃO

ENDEREÇO: Av. Marechal Deodoro da Fonseca, 410, Torre, João Pessoa – PB
O 1º Leilão será realizado em 07 de janeiro de 2020 às 10h:30min, pelo lance mínimo de 

3.000.000,00 (três milhões de reais); 
O 2º Leilão será realizado em 22 de janeiro de 2020às 10h:30min, pelo lance mínimo de R$ 

1.974.550,49 (um milhão, novecentos e setenta e quatro mil, quinhentos e cinquenta reais e qua-
renta e nove centavos) 

Contrato nº 97914/16,da empresa FIBRA CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA, 
cadastrada no CNPJ Nº 08.864.917/0001-46, representada por seus sócios os Srº(s). João Filipe 
Jardim Leandro, portador do CPF nº 063.546.198-67, e Diogo Farias Leandro, doravante deno-
minadosDevedor (Fiduciante/Mutuário); E ainda na qualidade de DEVEDORES SOLIDÁRIOS; 
o SrºJOÃO FILIPE JARDIM LEANDRO, inscrito no do CPF/MF nº 063.546.198-67; o SrºDIOGO 
FARIAS LEANDRO, inscrito no do CPF/MF nº 089.437.224-60; o SrºANTONIO CARLOS AGUIAR 
DE OLIVEIRA, inscrito no do CPF/MF nº 689.748.174-20e pelo SrºRODRIGO FARIAS LEANDRO, 
inscrito no do CPF/MFnº 101.814.494-39.

Imóvel: Lote de terreno próprio sob nº 378 (trezentos e setenta e oito) da quadra 209 (duzentos 
e nove), situado no bairro Alto do Mateus, na Rua Bel João Américo de Carvalho, nesta capital; 
medindo 80m00 (oitenta metros e zero centímetro) de largura na frente, 100m09 (cem metros e nove 
centímetros)  de comprimento do lado direito, 142m70 (cento e quarenta e dois metros e setenta 
centímetros) de largura nos fundos, e 87m00 (oitenta e sete metros e zero centímetro) de comprimento 
do lado esquerdo. Confrontando-se na frente com a Rua Bel João Américo de Carvalho, lado direito 
com a Avenida General Aurélio de Lyra Tavares, fundos com o lote 491 (quatrocentos e noventa e 
um), e lado esquerdo com a Rua Projetada.Cadastrado na PMJP sob nº 31.209.0378.0000.000. 
Devidamente registrado no Cartório “Carlos Ulysses” de Serviço Notarial do 1º Oficio e Registral 
Imobiliário da Zona Sul, da cidade de João Pessoa, objeto do registro sob nº matricula R.5-127223, 
matricula 127223, em 03/03/2017.

VALOR TOTAL DO BEM:R$ 3.000.000,00 (três milhões de reais); 
VALOR DA DÍVIDA E DESPESAS: R$ 1.974.550,49 (um milhão, novecentos e setenta e quatro 

mil, quinhentos e cinquenta reais e quarenta e nove centavos);
Obs: Informamos que o saldo da dívida e despesas, serão atualizados e corrigidos tanto no dia 

da realização do 1º leilão quanto no dia da realização do 2º leilão.
CONDIÇÕES DE PAGAMENTO (Advertências especiais):
1) O valor do lance deverá ser quitado no ato do leilão à vista e em uma única parcela, em mo-

eda nacional e/ou comprovação de efetivação da Transferência Eletrônica de Documentos (TED).
2) A comissão do leiloeiro, paga à vista, será de 5% (cinco) por cento sobre o valor da arrematação, 

e correrá por conta do arrematante (art. 24 do Decreto nº Lei nº 21.981/32).
3) Eventuais ônus existentes sobre o bem levado a Leilão deverão ser verificados pelos interes-

sados junto aos órgãos competentes.
4) Será de inteira responsabilidade do arrematante o pagamento das despesas relativas à 

escritura de compra e venda e respectivo registro, ITBI e demais encargos da transmissão, além 
de taxas em atraso de condomínio, marinha (SPU), energia elétrica, água, etc.

Condições Gerais: 
 O(s) referido(s) imóvel(is) será(ão) arrematado(s) nas condições e estado de conservação 

em que se encontra(m). As medidas e confrontações constantes no presente edital deverão ser 
consideradas meramente enunciativas. Para todos os efeitos, considera-se a venda realizada 
por intermédio dos leilões previstos neste edital como sendo “ad corpus”, não cabendo qualquer 
reclamação posterior em relação a medidas, confrontações e demais peculiaridades do imóvel, 
cabendo aos interessados vistoriarem o(s) bem(ns) antes de ofertarem lances no leilão, inclusive no 
que se refere às edificações existentes no local. O(s) imóvel(is) ocupado(s), caberá ao arrematante 
promover as medidas (extrajudiciais e/ou judiciais – nos termos da Lei 9.514/97), bem como arcar 
com as custas e despesas para a desocupação do(s) bem(ns). Cabe aos interessados verificar, 
junto ao Município e demais órgãos competentes, eventuais restrições quanto ao uso do imóvel 
levado à leilão, inclusive, mas não somente, restrições ambientais. O arrematante não poderá alegar, 
sob qualquer forma ou pretexto, o desconhecimento das condições do presente Edital de Leilão. 

Intimação: Por intermédio do presente edital, ficam devidamente intimados, da data, local e 
condições dos leilões, o Devedor/Fiduciante: a empresa FIBRA CONSTRUTORA E INCORPO-
RADORA LTDA, cadastrada no CNPJ Nº 08.864.917/0001-46, representada por seus sócios os 
Srº(s). João Filipe Jardim Leandro, portador do CPF nº 063.546.198-67, e Diogo Farias Leandro; 
E ainda na qualidade de DEVEDORES SOLIDÁRIOS; o SrºJOÃO FILIPE JARDIM LEANDRO, 
inscrito no do CPF/MF nº 063.546.198-67; o SrºDIOGO FARIAS LEANDRO, inscrito no do CPF/
MF nº 089.437.224-60; o SrºANTONIO CARLOS AGUIAR DE OLIVEIRA, inscrito no do CPF/MF nº 
689.748.174-20 e pelo SrºRODRIGO FARIAS LEANDRO, inscrito no do CPF/MF nº 101.814.494-39.

Informações: Com o leiloeiro, por intermédio do e-mail leiloeiro@gmail.com, site www.organiza-
caodeleiloes.com.br ou pelo telefone (81). 9.8895-1099 (WhatsAap).

João Pessoa-PB, 20 de dezembro de 2019.
COOPERATIVA DE CRÉDITO, POUPANÇA E INVESTIMENTO SICREDI EVOLUÇÃO 

– SICREDI EVOLUÇÃO

A Encomarq Engª Com. e Arquitetura Ltda - CNPJ/CPF.: 12.613.048/0001-54  Torna público que 
a SUDEMA - Superintendente de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de operação  
nº 640/2019 em João Pessoa, 3 de dezembro de 2019 - Prazo: 02 anos. Para a atividade de : 
Edificação Multifamiliar , Na (o) - Rua Violeta Formiga, Qd - 69, Lote - 125, Aeroclube Município: 
João Pessoa - Uf.: Pb. Processo 2019/090319

Fabio Costa Madruga CPF.: 343.173.764-15 Torna público que a SUDEMA - Superintendente de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de operação  nº 641/2019 em João Pessoa, 
3 de dezembro de 2019 Prazo: 02 anos. Para a atividade de: Policlínica com serviços médicos 
especializados, Na (o) - Rua Flodoado Peixoto Filho, S/N - QD.01 LT.421 Planalto Boa Esperança 
Município: João Pessoa - Uf.: Pb. Processo 2019/107510

Fabio Costa Madruga CPF.: 343.173.764-15 Torna público que a SUDEMA - Superintendente de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de instalação  nº 1916/2019 Prazo: 01 ano. Para 
a atividade de :Construção de uma Policlínica com serviços médicos especializados, Na (o) - Rua 
Flodoado Peixoto Filho, S/N - QD.01 LT.421 Planalto Boa Esperança Município: João Pessoa - Uf.: 
Pb. Processo:2019-004684/TEC/LI-6879.

EDNALDO CANDIDO DA SILVA, CPF:436.580.404-91, torna público que requereu a SEMAPA – Se-
cretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Instalação paraConstrução 
Galpão Comercial, situadono Loteamento Jardim Jericó II, Quadra K, Lote 14, – Cabedelo/PB.

Entrevista foi marcada por hostilidades e provocações aos jornalistas presentes, tanto por parte do presidente quanto de um grupo de apoiadores

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

O Ministério Público 
do Rio afirma que Flávio la-
vou até R$ 2,3 milhões com 
transações imobiliárias e 
com sua loja de chocolates 
em um shopping da Barra 
da Tijuca, Zona Oeste da ci-
dade. As operações tiveram 
como semelhança o uso de 
grande quantidade de di-
nheiro vivo.

Para a Promotoria, a 
origem desses recursos em 
espécie é o esquema de “ra-
chadinha” no antigo gabi-
nete do senador na Assem-
bleia, operado por Queiroz.

Sobre uma das sus-
peitas, Bolsonaro repetiu o 
filho, disse que “ninguém 
lava dinheiro em franquia” e 
atacou o MP estadual, o juiz 
do caso e o governador do 
Rio, Wilson Witzel. “As fran-
quias são controladas, não 
é o cara abre a franquia e a 
matriz abandona. Ninguém 

lava dinheiro em franquia”, 
declarou o presidente.

A Kopenhagen afirmou, 
em nota, que não realiza “ne-
nhum tipo de auditoria fiscal 
com seus franqueados, que 
são pessoas jurídicas total-
mente independentes da 
franqueadora”.

“A marca afirma que 
possui um amplo manual 
de normas e procedimentos 
operacionais, já que preza a 
padronização de toda a rede 
de franquias e a garantia de 
qualidade. Esses aspectos 
operacionais são auditados 
pelo grupo a fim de preser-
var os atributos do ponto de 
venda, mantendo a excelência 
dos processos”, diz a nota da 
empresa.

Ainda nesta sexta-feira, 
ao se referir aos altos valores 
apontados pelo MP-RJ, Bolso-
naro comparou seu filho ao 
jogador de futebol Neymar.

“Acusaram ele também 
de estar ganhando mais na 
casa de chocolate. Quem leva 
mais cliente - e ele leva um 
montão de gente importante 
pra lá - ganha mais. É a mes-
ma coisa de chegar para o 
Neymar [e perguntar]: ‘Por 
que ele está ganhando mais 
do que os outros jogadores?’ 
Porque ele é mais importante. 
Não é comunismo.”

A exemplo de Flávio, o 
presidente atacou o juiz do 
caso, Flávio Itabaiana, pelo 
fato de o magistrado ter uma 
filha trabalhando na Secreta-
ria Estadual da Casa Civil.

“Você já viu o Ministério 
Público do Rio de Janeiro in-
vestigar qualquer pessoa ou 
ato de corrupção, qualquer 
deslize de agente público do 
Estado? É o Estado mais cor-
rupto do Brasil. Vocês per-
guntaram para o governador 
Witzel por que a filha do juiz 

Itabaiana está empregada 
com ele? E pelo o que parece, 
não vou atestar aqui, é funcio-
nária fantasma. Já foram em 
cima do Ministério Público 
para ver se vai investigar o 
Witzel?”

Em outro momento da 
entrevista a jornalistas, Bol-
sonaro foi perguntado por um 
repórter se o governo preten-
dia transferir a embaixada do 
Brasil em Israel de Tel Aviv 
para Jerusalém.

“Você pretende se ca-
sar comigo um dia? Não 
seja preconceituoso. Você 
não gosta de loiro de olhos 
azuis? Isso é homofobia, vão 
te processar por homofobia”, 
provocou Bolsonaro, para 
depois dizer que houve re-
centemente a inauguração 
de um escritório da Apex 
(Agência Brasileira de Pro-
moção de Exportações e In-
vestimentos) em Jerusalém.

Senador teria “lavado” R$ 2,3 milhões

Ao ser questionado se 
teria comprovante do 
empréstimo que diz 
ter feito a Queiroz, o 

presidente respondeu a um 
repórter do jornal O Globo: 
“Oh rapaz, pergunta para 
a tua mãe o comprovante 

que ela deu para o teu pai”
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Com a decisão do Congresso, o Reino Unido tem o caminho livre para concretizar a saída da União Europeia 

O drama do Brexit, final-
mente, parece próximo do 
fim. O Parlamento britânico 
aprovou ontem o acordo de 
saída com a União Europeia, 
e o país agora tem caminho 
livre para deixar o bloco no 
próximo dia 31 de janeiro.

O fim da saga, aliás, é 
marcada por um certo an-
ticlímax, uma vez que a es-
magadora vitória dos con-
servadores na eleição geral 
da semana passada fez com 
que a aprovação do pacto de 
divórcio fosse apenas uma 
questão de tempo.

A votação na Câmara 
dos Comuns (a Câmara Bai-
xa do Parlamento, a mais 
importante) foi vencida com 
folga pela ala pró-Brexit, 
com 358 votos a favor e 234 
contra, o que não faz dessa 
sessão algo menos histórico.

É, afinal, o fim de uma 
maiores novelas da histó-
ria recente do Reino Unido. 
Desde que o plebiscito de 
junho de 2016 decidiu pela 
separação do bloco europeu, 
os dois lados tentam nego-
ciar um acordo para regular 
o divórcio e a relação poste-
rior entre eles, mas todas as 
tentativas fracassaram.

O anúncio do resultado 
transformou o em geral sisu-
do Parlamento britânico em 
um estádio de futebol. Um 
deputado conservador - não 
foi possível identificar qual 
- gritou em direção à oposi-
ção “no fundo da rede”, en-
quanto seus colegas batiam 
palma e comemoravam a 
vitória. Já os trabalhistas 
permaneceram em silêncio 
e deixaram o recinto rapi-
damente.

Já o primeiro-minis-
tro, Boris Johnson, ficou no 
plenário para autografar a 
cópia do acordo que foi dis-
tribuída para seus correli-
gionários - uma pequena fila 
se formou em volta dele com 
deputados que queriam sua 
assinatura no documento.

Mais cedo, no início da 
sessão, o premiê disse que 
a votação era a chance de 
acabar com a disputa en-
tre as pessoas que queriam 
permanecer na UE e as que 
queriam deixar o bloco - ele 
comparou a divisão do país 
com a briga entre os Mon-
tecchios e os Capuletos em 
“Romeu e Julieta”.

“O forno está ligado, a 
temperatura está alta, nós 
podemos resolver isso até a 
hora do almoço”, afirmou ele 
ao pedir que os parlamenta-
res aprovassem o acordo.

Da Folhapress

Parlamento britânico aprova 
acordo e encaminha o Brexit

Crença no discurso

Madeira
amadeiraneto@gmail.com

Acilino

Vivemos no Brasil atual tempos de incertezas, gran-
des incertezas. O governo que temos apresenta um qua-
dro de crenças que se liga a um conservadorismo saudo-
so de heróis nacionais ultraliberais. Simples que se diga: 
tudo é uma questão de crença, crença liberal tardia para 
o nosso país.

O tipo de capitalismo apregoado pelo governo Bol-
sonaro é o liberal puro sangue e que odeia a concertação 
econômica com sua franja socialista ou de resquício so-
cialdemocrata.

Na contramão do capitalismo de concertação eu-
ropeu, a equipe econômica chefiada por Paulo Guedes 
toma, como ponto orientativo para nortear a economia 
do setor público, equivocadamente o individualismo 
metodológico. Individualismo metodológico enquanto 
crença alimentada pela teoria econômica ortodoxa ou 
neoclássica de que a racionalidade humana é ilimitada, 
sem se importar com as imprevisibilidades, as incerte-
zas, as externalidades que geram falhas que podem ser 
esperadas, mas devem ser corrigidas em nome do bem
-estar da população a ser assegurado pela sociedade.

Na contramão da história, a equipe política do go-
verno Bolsonaro tem como orientador-mor Olavo de 
Carvalho, cuja crença está no discurso (autoritário). 
Acontece que a crença no discurso vem perdendo espaço 
para a crença do diálogo. Com Habermas essa viragem 
tornou-se uma certeza e que se reflete na retomada do 
republicanismo já apontado por Alexis de Tocqueville 
em seus estudos sobre a democracia em terras america-
nas, ainda no século XIX.

A crença no discurso às vezes respeita à da promes-
sa ou da enganação. Respeita também ao procedimen-
talismo schumpeteriano de que a democracia é uma 
máquina de fazer governo. As elites competem pelo voto 
popular e quanto mais o discurso é bonito e eloquente 
maior a possibilidade de se ganhar as eleições. Neste dia-
pasão, temas áridos como finanças públicas, democracia 
participativa, accountability, participação cidadã, polí-
ticas ambientais e outras inovações democráticas são 
afastados do discurso político do já ganhou.

A crença no diálogo é sempre a grande vilã. Esta se 
pauta na argumentação e argumento não pode se firmar 
só no tempo lógico ou no hipotético, mas também no 
tempo histórico e na cultura política que se quer manter 
ou mudar. O interesse imediato do discurso é pela deci-
são a todo o custo. Não importa se a promessa é vazia de 
conteúdo de cidadania. Importa ganhar e pronto. O dis-
curso é sempre um ato solitário ou de quem tenta impor 
uma realidade, muito embora tal realidade seja construí-
da por sobre uma intenção individual ou de pequenos 
grupos sequiosos por manter o status quo.

O diálogo tem a natureza da partilha e da exposição 
de interesses múltiplos no espaço público. Nele não deve 
caber somente a prevalência da retórica majoritária e 
hegemônica. No discurso cabe a troca de razões públicas 
e não privadas. Todos têm direito ao exercício da argu-
mentação e não há um vencedor magnânimo e idolatra-
do. Assim, não se constrói a legitimidade democrática.

Quando a legitimidade democrática não é respei-
tada, o poder gera desconfiança e a liderança pode ser 
forjada ou no mínimo incapaz de gerir o patrimônio 
público no âmbito do constitucionalismo financeiro ou 
da prestação de contas à sociedade, tudo vira ato discri-
cionário e o respeito às regras constitucionais pode ser 
sublimado em nome de um populismo descabido e des-
contextualizado.

O discurso, no mais das vezes, esconde projetos pes-
soais que se escusam de tratar das questões de Estado e 
se prendem a questões imediatas de governo e que em-
polguem os descontentes. O descontentamento pode ser 
um sentimento egoísta de perda de algum interesse no 
processo democrático da argumentação pública onde o 
coletivo tenha que se sobrepor às vontades individuais.

Diante do até aqui exposto, não tenho bola de cristal 
mas imagino que o governo discursivo de Bolsonaro não 
segura o baque das proposições dialógicas e das trocas 
às quais o Brasil vem experimentando na cena da geopo-
lítica internacional dos últimos anos.

Editoração: Klécio BezerraEdição: xxxxxxxxxxxxxx

Primeiro-ministro, 
Boris Johnson, ficou 

no plenário para 
autografar a cópia do 
acordo sobre o Brexit 

que foi distribuída para 
seus correligionários

Líder oposicionista critica a proposta

Tópicos do projeto não foram modificados

Já o líder da oposição, o trabalhista 
Jeremy Corbyn, criticou a proposta do 
rival e afirmou que sua aprovação abriria 
caminho para o Reino Unido fazer um 
“acordo tóxico com Donald Trump”. Boris 
já afirmou que uma de suas prioridades é 
fechar um acordo comercial com Washin-
gton após o Brexit.

Apesar do seu peso simbólico, a vo-
tação desta sexta é só a primeira etapa 
para o acordo de saída de fato ser apro-
vado. O Parlamento entrará em recesso 
já nesta sexta e só voltará na semana de 
6 de janeiro de 2020.

O cronograma de trabalho, que 
também foi aprovado nessa sexta, esta-
belece que assim que os trabalhos forem 
retomados o pacto deverá ser levado 
às comissões da Câmara dos Comuns 
antes de ser votado uma segunda vez 
no plenário.

Com isso, ele poderá seguir para a 
Câmara dos Lordes (a Câmara Alta, que 
não tem poder para barrá-lo, apenas 
atrasá-lo), antes de receber a bênção 
da rainha.

A tendência é que todo esse trâmite 
acabe até meados de janeiro, dando 
tempo suficiente para que o acordo seja 
aprovado também no Parlamento Euro-
peu até o fim do prazo.

Foi a falta de um acordo que fez o 
brexit ser adiado três vezes em 2019, até 
chegar à data atual, às 23h de Londres 
(20h de Brasília) de 31 de janeiro de 
2020.

Antecessora de Boris, Theresa May 
viu o Parlamento britânico rejeitar três 
vezes o acordo que ela tinha negociado 
com Bruxelas (sede da burocracia euro-

peia). Sem saída, renunciou.
Foi substituída pelo atual premiê, que 

até negociou um novo texto com a UE, 
mas também foi barrado pelos deputados 
britânicos em outubro.

Para resolver, convocou as eleições 
gerais da semana passada, que termina-
ram com um massacre dos conservadores 
- a sigla conquistou 365 cadeiras, contra 
203 da oposição trabalhista.

Com essa maioria, Boris anunciou 
na quinta (19) uma versão modificada 
do acordo de saída. Em relação ao tex-
to anterior, de outubro, a nova edição 
diminuiu as garantias para trabalhado-
res, limitou a proteção para refugiados 
crianças que cheguem ao Reino Unido 
e restringiu os poderes do Parlamento 
para intervir nas negociações posterio-
res entre Londres e Bruxelas.

Mais importante, a versão dificulta 
que o período de transição, de 11 meses 
de duração a partir da data do divórcio, 
seja ampliado. Isso significa que o Reino 
Unido e a UE terão, a príncípio, até o fim 
de de 2020 para negociar um acordo co-
mercial completo ou ficarão sem nenhum.

Segundo combinado com Bruxelas, 
Boris tem até 10 de julho de 2020 para 
pedir uma extensão de um ou dois anos 
desse prazo. Ele, porém, já declarou que 
não pretende pedir esse prorrogamento 
e incluiu no aprovado pelo Parlamento 
britânico um mecanismo que veta esse 
hipótese.

Caso seja necessário, porém, ele 
pode requisitar que o próprio Parlamento 
derrube esse mecanismo no futuro, o 
que abriria espaço para a extensão da 
transição.

Com a aprovação do acordo pelo Congresso, Boris ganha força para deixar a UE em 31 de janeiro de 2020

Foto: Romena Fogliati/Folhapress

Outros tópicos importan-
tes, porém, não foram modi-
ficados e seguem iguais aos 
negociados com Bruxelas em 
outubro. É o caso, por exemplo, 
da situação de europeus que 
moram no Reino Unido e de 
ingleses que moram na Europa.

Um dos assuntos mais de-
licados, a questão da fronteira 
entre a República da Irlanda 
(país independente e membro 
da UE) e a Irlanda do Norte 
(parte do Reino Unido), tam-
bém não sofreu alterações.

Com o Brexit, os dois ter-
ritórios passarão a ser regula-
dos por regras diferentes (leis 
europeias do lado irlandês, leis 
britânicas no norte-irlandês), 
o que exigiria um controle na 
fronteira entre elas - algo que 
é proibido pelo acordo de paz 

de 1998. Para resolver a ques-
tão, o acordo de divórcio es-
tabelece que as regulações da 
UE continuarão a ser aplicadas 
em todas as mercadorias na Ir-
landa do Norte, que funcionará 
como um ponto de entrada no 
mercado comum europeu.

Assim, não será neces-
sário uma checagem física de 
produtos na fronteira entre 
as Irlandas, mas haverá um 
mecanismo para fazer isso de 
maneira online.

Também haverá uma che-
cagem alfandegária na fron-
teira marítima que separa a 
Irlanda do Norte do resto do 
Reino Unido - que não seguirá 
as regras europeias.

Oficialmente, a Irlanda do 
Norte permanecerá sob o regi-
me alfandegário britânico e as 

regras comerciais de Londres, 
como Boris prometeu por di-
versas vezes. Na prática, po-
rém, se uma mercadoria che-
gar de um outro país à Irlanda 
do Norte por padrão serão pa-
gas as tarifas europeias.

Caso seja provado que o 
produto em questão é de uso 
pessoal ou que ele permane-
cerá apenas em território bri-
tânico, sem o risco de cruzar 
para a Europa via Irlanda, en-
tão serão aplicadas as tarifas 
do Reino Unido.

Um grupo com repre-
sentantes de todos os lados 
deve analisar esses casos. 
Exatamente como ele vai 
trabalhar, porém, é uma das 
questões que ainda terão 
que ser negociadas entre 
Londres e Bruxelas.
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Por 134 votos a favor e 110 contrários, deputados liberaram as medidas emergenciais, que valem até dezembro de 2020

Após mais de 15 horas 
de debate, a Câmara dos De-
putados da Argentina apro-
vou na madrugada de on-
tem, por 134 votos a favor 
e 110 contra, um pacote de 
medidas de emergência váli-
do até o dia 31 de dezembro 
de 2020. Foi a primeira vitó-
ria do presidente da Repú-
blica Alberto Fernández, dez 
dias após a posse.

O projeto de lei Soli-
dariedade Social e Reati-
vação Produtiva, enviado 
pelo governo ao Congresso, 
tem como objetivo declarar 
emergências econômica, so-
cial e sanitária do país.

Entre os principais pon-
tos do projeto estão um im-
posto de 30% para gastos no 
exterior, além de um limite 
de compra de 200 dólares 
por mês, medidas que afe-
tam principalmente a classe 
média. Além disso, o projeto 
aumenta diversos impostos, 
o que permitiria uma arre-
cadação equivalente a 1,5% 
do Produto Interno Bruto 
(PIB).

Argentina: Câmara aprova 
pacote para superar a crise

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Marieta Cazarré
Da Agência Brasil

Para os aposentados, 
é prevista a suspensão por 
180 dias dos aumentos pre-
vistos no governo anterior.

O pacote contempla 
ainda uma moratória para 
as dívidas das pequenas e 
médias empresas e o con-
gelamento das tarifas de luz 

e gás por um prazo máximo 
de 180 dias.

Se aprovado no Senado, 
o projeto concederá, ainda, 
diversos designações excep-
cionais ao Poder Executivo. 
Desta forma, o governo po-
derá executar, por um ano, 
medidas tributárias, previ-

denciárias, financeiras, ad-
ministrativas, sociais e de 
saúde, sem necessidade de 
aprovação pelo Congresso.

O projeto de lei será en-
caminhado para o Senado e 
será votado em sessão pre-
sidida pela vice-presidente, 
Cristina Kirchner.

A vice-presidente da Argentina, Cristina Kirchner, vai presidir a sessão do Congresso que votará o pacote de medidas

Foto: Mário De Fina/Folhapress

Autoridades policiais 
de Hong Kong congelaram 
ontem (20) o equivalente a 
nove milhões de euros de um 
fundo destinado a apoiar ma-
nifestantes pró-democracia 
e detiveram quatro pessoas 
por suspeitas de lavagem de 
dinheiro. Nas ruas, os ma-
nifestantes pedem à polícia 
provas dessas acusações, 
considerando-as infundadas.

A polícia focou a inves-
tigação na plataforma online 
sem fins lucrativos Spark Al-
liance, criada em 2016, que 
atualmente estava recolhen-
do donativos destinados aos 
críticos do governo dessa re-
gião administrativa da China.

A Spark Alliance é uma 
das duas plataformas que já 
juntaram milhões de dólares 
para fornecer apoio legal a 
pessoas detidas nos protestos 
pró-democracia que duram 
seis meses em Hong Kong.

Agora, as autoridades 

policiais acreditam que algu-
mas das doações a esta plata-
forma foram utilizadas pelos 
criadores do fundo para ou-
tros investimentos.

“Descobrimos que o di-
nheiro doado foi transferido 
para outra empresa e que 
uma quantia significativa foi 
investida em produtos pes-
soais”, afirmou o superinten-
dente Chan Wai-kei.

“A pessoa que se be-
neficia destes produtos é a 
mesma que comanda essa 
outra empresa”, explicou.

Os detidos por suspei-
ta de lavagem de dinheiro 
são três homens e uma mu-
lher com idades entre 17 e 
50 anos.

Em comunicado numa 
rede social, a Spark Alliance 
descreveu as suspeitas da 
polícia como “nódoas” e in-
formou que os quatro detidos 
têm representação legal, não 
podendo avançar mais infor-
mações devido aos “proces-
sos legais pendentes”.

Hong Kong congela
fundo de protestos

 Da Agência Brasil
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Seguro Dpvat
O advogado-geral da União, André Mendonça, informou ontem que não 
pretende recorrer da decisão do Supremo Tribunal Federal (STF), que 
suspendeu a medida provisória que extinguiu o seguro Dpvat. Página 18
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Órgão será semelhante ao Cervantes, da Espanha, e ao Goethe, da Alemanha, e deve realizar projetos com outros países

O Brasil vai criar, no iní-
cio do próximo ano, um ins-
tituto de cultura, nos moldes 
dos institutos Goethe (Ale-
manha) e Cervantes (Espa-
nha), para promover a reali-
zação de projetos com outros 
países que incentivam a cul-
tura, disse o secretário de 
Cultura, Roberto Alvim, após 
encontro anteontem (19) 
com o ministro das Relações 
Exteriores, Ernesto Araújo.

Entre os países que po-
dem realizar parcerias cultu-
rais com o Brasil, Alvim citou 
Hungria, Áustria, Polônia, 
Croácia, Grécia e Espanha. O 
secretário disse que o ins-
tituto brasileiro será ligado 
tanto à cultura quanto às re-
lações exteriores, devendo 
levar “a arte local para fora, e 
também trazer a arte e a cul-
tura de outros países para o 
Brasil”.

Roberto Alvim afirmou 
que, comparado com 2019, 
“o ano de 2020 será incrível”. 
Ele observou que 2019 foi 
prejudicado, em termos or-
çamentários, por “uma série 
de engessamentos que acon-
teceram”. Acrescentou que o 
ano de 2020 será marcado 
pelo lançamento de série de 
editais visando dar destaque 
às programações culturais. 
“A parceria com o Ministério 
das Relações Exteriores está 
dentro desse escopo”.

Observou que o gover-
no está estudando o desblo-
queio orçamentário visando 
proporcionar “verba maior 
para a criação de programas 
que levem arte e cultura com 
total acessibilidade à popula-
ção brasileira”.

“Refiro-me a programas 
de formação, de produção e 
circulação de obras, que se-
jam oferecidos gratuitamen-
te para a população. E que 
tenham capilaridade munici-
pal”, disse.

José Romildo
Da Agência Brasil

Brasil criará instituto para 
realizar parcerias culturais

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Hospital Infantil de Patos

Crianças recebem visita do Papai Noel

O Natal se aproxima e 
com ele chega também o Pa-
pai Noel. Ele nem sempre 
vem em trenó puxado por 
renas. Nem sempre nos mo-
mentos mais felizes. Ás vezes 
precisa só chegar! Para os pe-
queninos internados no Hos-
pital Infantil Noaldo Leite, em 
Patos, o Bom Velhinho che-
gou trazendo magia, alegria, 
animação e muitos presentes 
na tarde de ontem (20). Ele 
percorreu as enfermarias, 
corredores e unidade de te-
rapia intensiva (UTI), além 
de acolher os que chegavam 
no pronto-socorro e filhos de 
funcionários. Foram tantos 
brinquedos que mal cabia no 
saco vermelho do Papai Noel. 
Todos adquiridos por meio 
de doações dos funcionários 
do HINL e das lojas da cidade.

“Que gesto bonito do hos-
pital. Estou emocionada com a 
visita e feliz em ver meu filho 
sorrindo e as outras crianças 
também. Isso aqui nem parece 
um hospital público”, garantiu 
um grupo de mães enquanto 
as crianças interagiam com o 
Papai Noel.

Em visita aos leitos da 
unidade de saúde, Papai Noel 
foi recebido com sorrisos, 
beijos e abraços pelas crian-
ças, como Maria Eduarda, de 
cinco anos. A menina ficou 
radiante de ver, pela primei-
ra vez, o Papai Noel. Ela deu 
logo um abraço e contou que 
ganhou uma boneca. Maria 
Eduarda estava esperando 
a visita do Bom Velhinho na 
companhia da mãe e da avó 
Bernadete Silva. “Foi uma 
surpresa muito grande en-

contrar o Papai Noel aqui 
hoje, ela nunca tinha visto 
ele”, disse a avó. Para Josenir 
Silva, “mais importante do 
que o presente ou idealiza-
ções natalinas, foram o ca-
rinho e o abraço que a filha 
recebeu do Bom Velhinho”, 
comemorou a mãe da menina

Para Sabrina Borges, que 
acompanha a filha de 3 anos, 
estes momentos são um pre-
sente. “Só gratidão aos orga-
nizadores, que conseguiram 
durante o evento fazer minha 
filha esquecer os momentos 
dolorosos. A festa estava lin-
da, ela amou o presente”, sa-
lientou. A mãe relatou que a 
criança está internada há 10 
dias com quadro de pneumo-
nia e infecção no sangue.

Organizada pela direção 
do HINL, a visita do Papai 
Noel foi realizada pela pri-
meira vez em 2017. A dire-
tora, Rhyana Karla destacou 
a importância da iniciativa 
que traz humanização ao 
atendimento e ao tratamen-
to dos pacientes. “Procura-
mos, desta forma, minimizar 
a passagem dessas crianças 
pelo hospital, promovendo 
ações que envolvem afeti-
vidade e carinho. Além do 
tratamento para o corpo, as 
ações cuidam da mente, tra-
zendo um ‘impacto positivo’ 
à vida delas”, contou.

O homem das longas 
barbas brancas, que não he-
sitou em atender ao convite 
da Coordenadoria, disse que 
se sentiu “muito orgulhoso 
de visitar e conversar com 
as crianças, contudo segun-
do ele, é preciso se preparar 
emocionalmente ao entrar 
em contato com as crianças 
nos hospitais”.

Lusângela Azevedo
lusangela013@gmail.com

Em visita aos leitos da unidade de saúde, Papai Noel foi recebido com sorrisos, beijos e abraços pelas crianças

Foto: Lusângela Azevedo

Na quase ante véspera de um Natal e 
faltando dez dias para 2020, que espero 
não seja um ano como aquele abril (despe-
daçado), dou uma contribuição à memória 
da contracultura brasileira. Isto existe, sim: 
contracultura, vanguardas, por aí... 
       A História não acabou, como gostariam 
os porta-vozes da grana pela grana e da 
absoluta leviandade.

nnnnnnnnnnnn

       Kaos, com K mesmo, foi uma inven-
ção de Jorge Mautner. Havia um grupo de 
escritores, poetas de vanguarda, pelos lados 
de Curitiba, Florianópolis, no meio dos anos 
1960, em que destacava-se Lindolf Bell.
       Quase ninguém conhece Lindolf Bell 
nestes lados nordestinos, apesar da sua im-
portância na vanguarda brasileira. No mes-
mo grupo, ou frente, estava Jorge Mautner.
       Hoje há um referencial de Mautner em 
torno do “compositor apoiado por Gilberto 
Gil”, desde que eles se reuniram em show 
de voz, violão e percussão.
       

nnnnnnnnnnnn

       O Brasil da nova e dispersa contracul-
tura desconhece que a união Mautner-Gil 

Quando faltam dez dias para 2020

nnn Recomendo: pro-
curem o jovem violonista 
coreano Sungha Jung 
(foto) no You Tube. Pode 
ser citado como um dos 
dez melhores do mundo 
na atualidade. Sua técnica 
é impecável. Adoro quan-
do ele junta-se a Jason 
Mraz para a interpretação 
de “I’m yours”. Arrasam.
nnn Não sou profeta, 
mas digo que ninguém 
substituirá Domin-
guinhos. Só quem 
tocou sanfona melhor 
do que ele neste país 
foi Sivuca. Conheci 
Dominguinhos quan-
do veio a João Pessoa 
acompanhando Gilber-

to Gil em “Refazenda”. 
Nos reencontramos em 
São Paulo, na casa do 
produtor Hélio Rodri-
gues. Ficamos amigos. 
nnn Cezinha do 
Acordeon - que vem muito 
a João Pessoa - conheceu 
Dominguinhos quando 
tinha 13 anos. “Disseram 
a ele que tinha um rapaz 
novo que tocava e fui a um 
show dele. Me convidou 
para tocar uma música 
com ele, depois outra. 
Começou a me chamar 
para acompanhá-lo”, 
conta Cezinha. Mas, com 
todo o respeito, repito 
que ninguém substituirá 
Dominguinhos.

Geléia geral

explodiu no começo dos anos 1970, em 
Londres. Mautner trocara Nova York 
(onde chegou a trabalhar como garçon) 
por Londres.
       Era o tempo do famoso “exílio dos 
baianos” (Gil e Caetano tinham sido presos 
em São Paulo, no Hotel Paramount, e depois 
ficaram em “liberdade vigiada” em Salva-
dor. Como não havia mais clima na Bahia, 
foram morar em Londres).
       Unido a Gil - com quem trocou idéias 
musicais, políticas, poéticas, filosóficas - e 
num exílio voluntário, Mautner assinou 
algumas parcerias com ele, entre elas a 
gravada “The three mushrooms”, num 
clima bem Stevie Winwood. Essa ligação 
Mautner-Gil é assim bem “antiga”. Prolon-
gou-se pós-exílio, atravessou a chamada 
transição e consolidou-se no tumulto do 
final da década de 1980.

nnnnnnnnnnnn

       Muito antes da ligação com Gil, Jorge 
Mautner saiu do Sul lançando livros como os 
instigantes “Vigarista Jorge”, “Deus da chuva 
e da morte” e “Kaos” (repito: com K mesmo).
       Abafado pela estética dominante e 
por circunstâncias da ditadura, o Mautner 
escritor passou desapercebido da crítica, 
da imprensa, dos leitores. Ficou limitado à 
vanguarda, aos ávidos pelo novo em alguns 

lugares-mãe da arte deste país, inclusive a 
Paraíba, onde Marcus Vinícius de Andrade 
circulava dizendo que Mautner era o melhor.
       Tanto era nosso entusiasmo pelas 
coisas escritas por Mautner, que cheguei 
a escrever um texto teatral (nunca monta-
do) chamado “Viver não é usar óculos cor 
de rosa”, a partir de ideias e personagens 
contidos e incontidos em “Vigarista Jorge”. 
Em tempo: “Viver não é usar óculos cor 
de rosa” chegou a ter leituras iniciais, no 
Instituto Dom Adauto.     

nnnnnnnnnnnn

       Mautner inventou o Kaos a partir da ima-
gem e semelhança de que Deus criou o Caos. 
Caos criado por Deus? Sim, pois sem caos a 
criação não teria explodido no “fiat lux”.
       “Assim, o Deus poderoso, ardente de 
vida, faz surgir do caos o homem, a mulher, 
os astros” (como Graça Aranha na “Estética 
da vida”).
       Seria o caos primordial? O que os gregos 
grafariam como “chaos”? O que Mautner 
grifou como Kaos?
       A solução é lembrar que K está em Kaos, 
em Kafka, Krishnamurti, Kierkegaard, Kant, 
Kneipp. O Kaos com K não é apenas “kitsch”. 
O caos com qualquer letra é benefício, conse-
quência da criação. Fora do caos nada mais 
há do que caos (ou do presente?).

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com
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Secretaria de Estado da Fazenda publicou na internet, com base em tabela da Fipe, as informações referentes ao próximo ano

Os proprietários de veí-
culos no Estado da Paraíba já 
podem consultar o valor do 
IPVA (Imposto sobre a Pro-
priedade de Veículos Auto-
motores) do exercício 2020. 
A Secretaria de Estado da 
Fazenda (Sefaz) publicou no 
portal, com base na pesquisa 
e tabela da Fipe (Fundação 
Instituto de Pesquisas Eco-
nômicas), o valor do tributo 
do próximo ano. O proprie-
tário pode consultar direta-
mente por meio do link ht-
tps://bit.ly/34Bcnbf.

Para saber o valor do 
IPVA, os proprietários preci-
sam apenas de algumas carac-
terísticas do veículo como, por 
exemplo, ano de fabricação e 
a descrição do modelo para 
identificar o valor do tributo 
que será pago, a partir de ja-
neiro de 2020. O IPVA de cada 
veículo sofre alterações com 
as especificações de cada um 
dos modelos, compreendidos 
pelo período de 2005 a 2019. 
Conforme a lei, veículos an-
teriores a 2004 – tempo de 
fabricação acima de 16 anos 
– são isentos de IPVA.  O valor 
de mercado de cada veículo 
foi definido pela pesquisa da 
tabela Fipe.

Reduções do IPVA 
O total da frota da Paraíba 

será de mais de 1,340 milhão 
de veículos, mas a tributável, 
excluindo aqueles que têm 
isenção por tempo de fabri-
cação, serão de 955 mil uni-
dades. A redução média do 
valor do tributo será de 3,52% 
no próximo ano. Os diversos 
segmentos de veículos osci-
lam entre 2,78% e 4,42%. Por 
segmento, as camionetes e uti-
litários terão a maior redução 
média do tributo (-4,42%), 
enquanto os caminhões terão 
a menor redução (-2,78%). O 
IPVA sobre os carros de pas-

seio/automóveis terá redução 
média de 4,18% e os ônibus 
e micro-ônibus de 3,83%. Já 
motos e similares, que con-
centra a maior frota de veí-
culos, terão queda de 2,91%. 
As alíquotas do IPVA também 
permanecem as mesmas em 
2020. Os automóveis, moto-
cicletas, micro-ônibus, cami-
nhonetes têm alíquotas de 
2,5% sobre o valor venal dos 
veículos, enquanto caminhões 
e ônibus têm alíquota de 1%.

Tabela do IPVA 2020
Os proprietários de veí-

culos terão mais uma vez um 
calendário ampliado para rea-
lizar o pagamento do tribu-
to em 2020. A data limite de 
vencimento será o último dia 
útil de cada mês no período de 
janeiro a outubro para quem 
optar pelo pagamento da cota 
única à vista ou então pelo 
parcelamento. Por exemplo, o 
proprietário com placa final 
1, a data limite de vencimen-
to será o dia 31 de janeiro de 
2020, enquanto a placa final 
2 será o dia 28 de fevereiro. 
No mês de março, será a vez 
do proprietário com placa 
de veículo final 3 realizar o 
pagamento até o dia 31 de 
março para evitar pagamen-
to de juros e multas e, assim, 
sucessivamente, até o mês de 
outubro, quando encerra a op-
ção do cota única ou parcelado 
da placa com final zero, tendo 
a data limite de pagamento o 
último dia útil do mês.

Impressão dos boletos 
Os boletos do IPVA/li-

cenciamento deverão ser im-
pressos por meio da internet. 
O boleto estará disponibili-
zado no portal da Secretaria 
de Estado da Fazenda: www.
sefaz.pb.gov.br, mas também 
do Detran-PB: http://www.
detran.pb.gov.br/.

Sefaz disponibiliza consulta 
ao valor do IPVA para 2020

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

De acordo com o advogado-geral da União, André Mendonça, pode ser que a AGU peça esclarecimento, o que não configura recurso

Foto: Arquivo/Agência Brasil

No STF

AGU não deve recorrer da decisão 
que suspendeu extinção do Dpvat

O advogado-geral da 
União, André Mendonça, 
informou ontem (20) que 
não pretende recorrer da 
decisão do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), que sus-
pendeu a medida provisó-
ria que extinguiu o seguro 
Dpvat.

“Nós estamos esperan-
do ser intimados e termos 
conhecimento exato da de-
cisão e, a partir disso, ava-
liar. Mas, a princípio, não 
haveria um recurso nesse 
sentido, até porque a deci-

são foi adotada por todo o 
pleno do Supremo”, disse o 
ministro da Advocacia-Ge-
ral da União (AGU), André 
Mendonça.

De acordo com Men-
donça, pode ser que a AGU 
peça esclarecimento, o que 
não configura recurso.

Quanto à decisão da 
Justiça Federal em Brasília, 
que determinou a volta dos 
radares de velocidade nas 
rodovias federais de todo o 
país, André Mendonça disse 
que vai avaliar junto com 
os ministérios da Justiça e 
da Infraestrutura a melhor 
medida a ser tomada.

“A AGU interpôs um 
agravo de instrumento 
ao TRF, pedindo um efei-
to suspensivo da decisão. 
Esse efeito não foi acolhi-
do. E, agora, nós estamos 
em interlocução com o 
Ministério da Justiça e o 
Ministério da Infraestrutu-
ra, para avaliarmos, tecni-
camente e juridicamente, 
qual a melhor medida a ser 
adotada.”

Ao fazer um balanço 
do trabalho da autarquia 
este ano, o ministro disse 
que foram firmados cinco 
acordos de leniência no 
qual as empresas se com-

prometeram a pagar R$ 
7,5 bilhões aos cofres pú-
blicos, sendo que o mon-
tante de R$ 1,6 bilhão já 
foi devolvido. Desde que 
esses acordos existem, ao 
todo foram assinados 11 
acordos de leniência, com 
retorno superando os R$ 3 
bilhões.

O ministro informou 
que a AGU atua hoje em 
seis processos que trami-
tam no Supremo Tribunal 
Federal contra as mudan-
ças nas regras da reforma 
da Previdência. São ações 
movidas por associações 
de servidores.

Sayonara Moreno
Da Rádio Nacional

Beneficiário pode ter que pagar custos de 
bancos no novo Minha Casa, Minha Vida

Para resolver impasse 
com bancos e destravar o novo 
Minha Casa, Minha Vida, o go-
verno propõe que o beneficiá-
rio do voucher da construção, 
o modelo que deve ser voltado 
às famílias mais pobres, pague 
pelo custo que as instituições 
financeiras terão para opera-
cionalizar o formato.

As informações foram 
dadas pelo ministro Gustavo 
Canuto (Desenvolvimento Re-
gional) ontem (20).

O voucher da constru-
ção deve substituir a faixa 1 
do atual Minha Casa, Minha 
Vida, segmento marcado por 
elevada inadimplência dos 
beneficiários - está em 34,9% 
- e que teve um ano marcado 
por atrasos nos repasses a 
construtoras.

A ideia é que o voucher, de 
cerca de R$ 60 mil, seja distri-
buído a famílias com renda até 
R$ 1.200 - abaixo da atual faixa 
1, que está em R$ 1.800. 

Ontem, Canuto admitiu 

que o custo para os atores fi-
nanceiros que poderiam par-
ticipar da operacionalização 
do voucher está muito alto 
para o padrão que o governo 
gostaria. “Qualquer custo que 
supere 10% o governo já tor-
ce o nariz”, afirmou.

Pela proposta, o custo será 
descontado dos R$ 60 mil que a 
família receberá para comprar, 
construir ou reformar o imóvel. 
“O terreno não está nesse va-
lor. Esperamos que exista uma 
parceria de município, estado 
e União”, disse o ministro. A ex-
pectativa é que a doação reduza 
o custo que a família teria com a 
obra, por exemplo.

“Ou a prefeitura comple-
menta com mais R$ 10 mil, ou 
as famílias se associam para 
reduzir o custo da construção”, 
sugeriu.

A proposta deve agradar 
às instituições financeiras. A 
Caixa Econômica Federal, que 
gerencia o programa, adminis-
traria também os vouchers, as-
sim como outros bancos. 

A Caixa já sinalizou ao 
governo que o sistema é in-

viável porque, da forma como 
a proposta foi concebida, o 
banco poderia ser responsa-
bilizado caso houvesse des-
vios de vouchers. Também 
existe a preocupação com o 
surgimento de um mercado 
paralelo de venda do cupom.

Mesmo ficando com um 
pedaço dos recursos de vou-
chers para remunerar esse 
serviço, o risco operacional se-
ria alto demais para o banco, 
mesmo problema identificado 
por instituições privadas, que 
não consideram o novo modelo 
atrativo o suficiente para com-
pensar eventuais riscos.

Pela proposta em estudo 
no ministério, o dinheiro do 
voucher não será entregue para 
a família diretamente. Um en-
genheiro será responsável por 
apresentar um projeto, que de-
verá ser aprovado pelo gover-
no. A proposta do ministério é 
que o depósito seja feito direta-
mente na conta do profissional 
responsável pelo projeto.

Para o ministro, o formato 
resolve um problema identifi-
cado: o público-alvo do faixa 1, 

segundo Canuto, não está acos-
tumado com bancos.

Canuto descarta fraudes 
no modelo. “Eu não vou acredi-
tar no engenheiro. Vai ter aná-
lise, mesmo que superficial. Vai 
haver fiscalização por amos-
tragem, no final, para reduzir 
o custo”, afirmou. “Temos uma 
presunção da boa fé, de que os 
engenheiros formados tenham 
condição de fazer o projeto e 
sejam pessoas honestas”.

Para evitar problemas, 
uma parte dos recursos será 
disponibilizada na conta do en-
genheiro no início do projeto 
e o restante, no final. O bene-
ficiário que considerar que há 
algum problema em sua obra 
poderá reclamar. “Se o benefi-
ciário não concordar com o que 
está sendo construído, não tem 
repasse de recursos”, disse.

O novo programa ainda 
não tem verba no Orçamento 
de 2020. Para a atual faixa 1 do 
Minha Casa, Minha Vida, foram 
alocados R$ 2,1 bilhões, que ga-
rantem 233 mil obras que estão 
em construção -ou seja, o valor 
não prevê novas obras.

Danielle Brant
Folhapress

O Núcleo Permanente 
de Métodos Consensuais de 
Solução de Conflitos (Nupe-
mec) do Tribunal de Justiça 
da Paraíba inaugurou mais 
três Centros Judiciários de 
Solução de Conflitos e Cida-
dania (Cejuscs) nas Comar-
cas de Mamanguape, Rio 
Tinto e Bananeiras. Desde 
a última segunda-feira (16), 
houve, ainda, inaugurações 
de Centros em Queimadas, 
Pombal, São João do Rio do 
Peixe e Piancó.

Para o diretor do Nú-
cleo, desembargador Lean-
dro dos Santos, o TJPB en-
cerra o ano com o avanço 
da política de conciliação 
pelo Estado, que vem sendo 
implementada e fortalecida 
desde o ano de 2010.

“Os Cejuscs são espa-
ços para a sociedade resol-
ver seus litígios sem a ne-
cessidade de um processo. 
Acreditamos que o futuro 
do Judiciário será esse, a 
partir das conciliações. 
Aqui, será possível se diri-
gir sem formalidade, com 
ou sem advogados, a fim de 

procurar a conciliação com 
a outra parte, pacificando, 
assim, o conflito social. Pre-
cisamos abandonar a ideia 
do processo, da sentença, 
dos recursos intermináveis”, 
afirmou o desembargador, 
na inauguração do Cejusc de 
Mamanguape.

Durante o evento, a 
juíza Juliana Maroja, coor-
denadora do Cejusc de Ma-
manguape, declarou que a 
autocomposição amigável 
reflete na pacificação da so-
ciedade como um todo. “O 
objetivo é proporcionar a 
autocomposição. Deixar de 
lado a intervenção do Esta-
do, para que as partes come-
cem a dialogar. A partir des-
se momento, elas aprendem 
a resolver seus conflitos. Os 
juízes e conciliadores agem 
como mediador”, explicou.

O atendimento jurisdi-
cional também foi ampliado 
com a inauguração do Ce-
jusc de Rio Tinto, que aten-
de à população indígena da 
região, e do Cejusc de Bana-
neiras, também instalado na 
última quinta quinta-feira.

TJ inaugura Cejuscs 
em sete municípios
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Indicador, que inclui o endividamento interno e externo, teve alta de 2,05% em termos nominais em relação a outubro

A Dívida Pública Fede-
ral (DPF) chegou a R$ 4,205 
trilhões em novembro. O in-
dicador, que inclui o endivi-
damento interno e externo, 
teve alta de 2,05% em ter-
mos nominais em relação 
a outubro. Os dados foram 
divulgados ontem (20) pelo 
Tesouro Nacional.

Segundo o Plano Anual 
de Financiamento da dívi-
da pública, divulgado em 
janeiro pelo Tesouro, a ten-
dência é que a DPF encerre 

o ano entre R$ 4,1 trilhões 
e R$ 4,3 trilhões.

A dívida em títulos no 
mercado nacional, chamada 
de Dívida Pública Mobiliária 
Interna, subiu 1,71%, pas-
sando de R$ 3,966 trilhões 
para R$ 4,033 trilhões. No 
mês passado, houve mais 
emissões do que resgates, 
com saldo de R$ 41,81 bi-
lhões, o que explica parte 
do aumento da dívida. Tam-
bém houve apropriação de 
juros (quando os juros da 
dívida são incorporados ao 
total mês a mês) no total de 
R$ 25,96 bilhões.

A Dívida Pública Exter-
na teve alta em 10,86%, en-
cerrando novembro em R$ 
171,51 bilhões (US$ 40,60 
bilhões).

Por meio da dívida 
pública, o governo pega 
emprestado dos investido-
res recursos para honrar 
compromissos. Em troca, 
compromete-se a devol-
ver o dinheiro com alguma 
correção, que pode ser de-
finida com antecedência, 
no caso dos títulos prefixa-
dos, ou seguir a variação da 
taxa Selic, da inflação ou do 
câmbio.

Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil 

Dívida pública sobe para 
R$ 4,2 trilhões em novembro

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Em 2019, o Programa 
Agentes Locais de Inovação 
(ALI), desenvolvido pelo Se-
brae Paraíba com o objetivo 
de promover a prática conti-
nuada de ações de inovação 
nas empresas, por meio de 
orientação proativa, gratui-
ta e personalizada, atendeu 
520 empresas de pequeno 
porte paraibanas. Neste ano, 
os setores prioritários foram 
saúde, serviços automotivos, 
agências de viagens, eventos 
e empresas multisetoriais. 
Em mais de dez anos de atua-
ção no estado, já foram bene-
ficiadas mais de 5 mil empre-
sas de diversos segmentos.

De acordo com a gesto-
ra do programa no estado, 
Cláudia Pereira, o Sebrae, 
através dos gerentes regio-
nais e com dados da própria 
instituição, mapeia as em-
presas com perfil adequado 
ao ALI e realiza visitas para 
apresentar o programa. 
Além disso, há acompanha-
mento in loco, com agentes 
capacitados e uso de ferra-
mentas que auxiliam na ges-
tão e na inovação.

“O ALI, dentre as ferra-
mentas do Sebrae, é a que 
possui mais capilaridade e 
densidade empresarial em 
pequenos negócios no Bra-
sil. O programa tem o papel 
de estimular os empresários 
para que suas empresas se 
tornem competitivas através 

da gestão da inovação e uti-
lizando ferramentas especí-
ficas para este fim”, destacou 
a gestora.

Aprendizados
A gestora do Centro 

Educacional Cantinho da 
Criança, Doralice Martins, 
contou que participa do ALI 
desde 2017 e que foi a partir 
do programa que se desco-
briu como empreendedora. 
Até então, ela apenas focava 
sua atenção na parte pedagó-
gica da escola, buscando mé-
todos de ensino inovadores.

“Através do estudo que 
o ALI trouxe, desenvolvemos 
metodologias e estamos ten-
tando inovar em ações que 
possibilitem a funcionalida-
de da escola futuramente. 
Nesse contexto de desco-
bertas, direcionamos o olhar 
para a gestão e descobrimos 
pontos onde a escola pode 
sobreviver a toda dificulda-
de financeira, tudo com base 
no diagnóstico empresarial 
e radar de orientação da 
agente local, que se fez pre-
sente nos momentos e nos 
deu, a cada dia, esperança”, 
comentou.

A agente local de ino-
vação que atua em Patos, 
Tereza Raquel da Silva, afir-
mou que não vê empresário 
apenas dentro de sala, mas 
além dela e dos números, re-
conhecendo o atendimento 

ao cliente e na organização 
da empresa. “Os desafios são 
necessários e importantes, 
especialmente enquanto 
ALI. Mostramos ao empresá-
rio sua capacidade e poten-
cialidade mesmo em cená-
rio de crise dito por muitos. 
Eles podem perceber que 
têm condições de gerar re-
sultados e se orientar para 
inovar dentro das suas rea-
lidades, trazendo resultado 
em termos estruturais, orga-
nizacionais e marketing, que 
gerarão bons rendimentos”, 
destacou.

Já em Campina Grande, 
um dos setores beneficiados 
com o ALI foi o automotivo. 
O proprietário da Jovesa 
Centro Automotivo, Josildo 
Rodrigues, que está no mer-
cado há 23 anos, participa 
do programa desde 2018 
e contou que teve acesso a 
diversas informações por 
meio de palestras, capacita-
ções e viagens. “Também foi 
muito importante perceber 
o quanto as redes sociais são 
uma ferramenta espetacu-
lar. Com esses suportes em 
prática, pude alavancar as 
vendas, mostrar a empresa 
ao público e fazer uma ex-
celente propaganda. Quem 
participar do programa e 
começar a implantar as su-
gestões e dicas que o agente 
dá, os resultados aparecem”, 
destacou.

Programa do Sebrae Paraíba 
atende mais de 500 empresas 

Confiança do consumidor fecha 
2019 com queda de 1,4 ponto

  
O Índice de Confiança 

do Consumidor (ICC), me-
dido pela Fundação Ge-
tulio Vargas (FGV), regis-
trou em dezembro deste 
ano 91,6 pontos, em uma 
escala de 0 a 200 pontos. 
Com isso, o indicador fe-
chou 2019 com uma que-
da de 1,4 ponto em rela-
ção a dezembro de 2018 
(93 pontos).

Apesar disso, o ICC de 
dezembro registrou alta 
de 2,7 pontos em relação 
a novembro deste ano e 

atingiu o terceiro patamar 
mais alto do ano, atrás 
apenas de janeiro (96,6 
pontos) e fevereiro (96,1 
pontos).

O Índice da Situação 
Atual, que mede a confian-
ça no momento presen-
te, chegou a 80 pontos, o 
maior valor desde janeiro 
de 2015 (81,8 pontos). O 
subíndice teve 4,4 pontos 
a mais do que dezembro de 
2018 e 1,5 ponto a mais do 
que novembro deste ano.

Já o Índice de Expec-
tativas, que mede a con-
fiança no futuro, chegou a 
100,2 pontos, uma alta de 

3,3 pontos em relação a 
novembro deste ano, mas 
uma queda de 5,4 pontos 
em relação a dezembro de 
2018.

Segundo a pesquisa-
dora da FGV Viviane Seda 
Bittencourt, a queda em 
relação a 2018 mostra que, 
apesar da recuperação 
gradual da economia, a ex-
pectativa das famílias re-
cuou devido a incertezas.

Para ela, o retorno 
consistente do otimismo 
dos consumidores depen-
derá de uma evolução mais 
robusta do mercado de 
trabalho em 2020.

Para 2020

Brasileiros acreditam que 
inflação fechará em 4,8%

A expectativa de in-
flação dos consumido-
res brasileiros para os 
próximos 12 meses, ou 
seja, a taxa acumulada 
de janeiro a dezembro 
de 2020, deverá ficar em 
4,8%, segundo pesquisa 
realizada neste mês pela 
Fundação Getulio Vargas 
(FGV). A taxa é a mes-

ma obtida na pesquisa 
do mês anterior, para o 
período acumulado de 
dezembro de 2019 a no-
vembro de 2020.

Em dezembro do 
ano passado, no entan-
to, os consumidores es-
timaram uma inflação 
de 5,4% para o ano de 
2019. A expectativa é 
calculada com base em 
entrevista com consu-
midores, que respon-

dem à pergunta: na sua 
opinião, de quanto será 
a inflação brasileira nos 
próximos 12 meses?

A inflação oficial, 
medida pelo Índice Na-
cional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA), 
do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE), acumula taxa 
de 3,27%, segundo da-
dos consolidados de no-
vembro deste ano.

Lucro das estatais federais 
até setembro aumenta 70%

As cinco principais esta-
tais federais que se susten-
tam com receitas próprias – 
Petrobras, Eletrobras, Banco 
do Brasil, Caixa Econômica 
Federal e Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES) – lucraram 
R$ 85,2 bilhões de janeiro a 
setembro deste ano. O valor 
é 70% maior que os R$ 50,2 
bilhões de lucro registrados 
no mesmo período de 2018.

Boletim
O número foi divulgado 

ontem (20) pelo Ministério 
da Economia, que publicou 
a 12ª edição do Boletim das 
Estatais Federais. O lucro 
acumulado nos nove primei-
ros meses do ano supera o 
lucro total de R$ 71,9 bilhões 
dessas estatais em todo o 
ano passado. As cinco em-
presas concentram 96% dos 
ativos do governo federal em 
empresas públicas.

De acordo com o Minis-
tério da Economia, a rees-
truturação das estatais, por 
meio de programas de de-
missão voluntária, redução 
de endividamento e corte de 
gastos, contribuiu para o au-
mento do lucro das empre-
sas públicas.

Investimentos
A redução de gastos, 

no entanto, afetou os in-
vestimentos (obras e com-
pra de equipamentos). De 
acordo com o relatório, as 
cinco principais estatais fe-
derais investiram R$ 31,9 
bilhões até setembro. Isso 
representa uma execução 
de 26,4% do orçamento 
aprovado para este ano de 
R$ 120,8 bilhões de inves-
timentos das estatais. Nos 
nove primeiros meses de 
2018, essas empresas ti-
nham investido R$ 58,6 bi-
lhões, o equivalente a 44,6% 
do valor aprovado.

Segundo o Ministério 
da Economia, a queda nos 
investimentos pode ser ex-
plicada como um retorno à 
normalidade. De acordo com 
a pasta, as empresas públi-
cas foram usadas por muitos 
anos para investimentos em 
projetos de qualidade duvi-
dosa. Com a reestruturação 
das empresas, o governo 
está se concentrando em 
projetos viáveis e com retor-
no garantido.

Endividamento
O relatório aponta a re-

dução do endividamento das 
estatais federais. Em setem-
bro deste ano, a dívida das 
cinco principais empresas 
públicas estava em R$ 325 
bilhões, contra R$ 544 bi-
lhões no fim de 2015.

O maior lucro das esta-
tais aumentou o pagamento 

de dividendos e de juros so-
bre capital próprio (JCP) à 
União. Segundo o relatório, 
as cinco principais estatais 
federais deverão encerrar 
o ano tendo repassado R$ 
20,8 bilhões ao Tesouro 
Nacional. Esse será o maior 
valor pago em dividendos e 
JCP desde 2012, quando a 
receita de dividendos atin-
giu R$ 27,8 bilhões.

Os dividendos são a par-
cela dos lucros que as em-
presas distribuem aos acio-
nistas. No caso das estatais 
federais, como o Tesouro Na-
cional é o principal acionis-
ta, cabe a ele receber a maior 
parte dos dividendos.

Em agosto, o governo 
mudou a política de distri-
buição de dividendos das 
estatais. Os bancos públi-
cos passaram a recolher os 
dividendos no próprio ano, 
baseados no lucro do pri-
meiro semestre. Segundo o 
Tesouro, a mudança não re-
presenta uma antecipação 
porque a política se tornará 
permanente.percentual pas-
sou de 0,2% para 0,1%. A 
pesquisa mostra que a varia-
ção em volume do consumo 
de bens e serviços de saúde 
do governo só não superou 
a de produtos não saúde nos 
anos de 2012 e 2016. Em 
2017, enquanto o consumo 
de serviços de saúde cresceu 
2,3% em volume, o consumo 
não saúde caiu 1,3%.

Em dezembro do ano passado, no entanto, os consumidores estimaram uma inflação de 5,4% para o ano de 2019

Foto: Agência Brasil

Vitor Abdala
Da Agência Brasil
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Wellton Máximo
Da Agência Brasil
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Diversidade

Aneliese Saeger Sá, Antônio 
de Pádua de Oliveira, 
Cristina Napolitano, Cynthia 
Vasconcelos, Eduardo Queiroga 
Claudino, Ingra Freire ,Ircemes 
Costa, Manaíra Leitão da 
Cunha, Maria Clara Rufino, 
Maria Cecília Maciel Gadelha, 
Paulo Américo Maia Filho, 
Raíssa Lucena, Rosilda Sá, Sylvio 
Torres Filho, Tereza Cristina 
Neves de Freitas e Valdevino 
Ribeiro Neto.

. O Tribunal do Trabalho da Paraí-
ba está funcionando em regime de 
plantão durante o Recesso Forense, 
que já começou e vai até dia 6 de ja-
neiro de 2020.
. O badalado maquiador Danilo Tos-
cano comemora aniversário hoje, 
com festa no IT Club Night Bar, reu-
nindo amigos e familiares.
. Neste sábado, 21, a MRV Cons-
trutora faz seu último feirão para a 
compra da casa própria. Quem fe-
char negócio terá direito a condições 
especiais, além de contar com os 
subsídios.
. Hoje tem Banda Funkeria Soul Mu-
sic, às 17h, no Almagre Parahyba. In-
gressos na plataforma Sympla.

Parabéns

Germano e Teresa Toscano, nas comemorações dos 44 anos do Curso de Direito

Petrônio Souto e a filha Rinar

Teotônio Neto

Grande ceia

Bacana

Não se cale

Hoje tem lançamento de livro “Teotônio Neto: 
Saber, ter, ser”, organizado por José Octávio de 
Arruda Melo, às 10h, na Livraria do Luiz, na Gale-
ria Augusto dos Anjos, no centro de João Pessoa. 
Teotônio Neto foi um dos paraibanos mais influen-
tes dos séculos XX e XXI, foi deputado federal, em-
presário, fundador do Jornal Correio da Paraíba e 
acabou de completar cem anos de vida lúcido e 
com sáude. Foi, durante muitos anos, o defensor 
dos interesses econômicos da Paraíba na Câmara 
dos Deputados. Estudou Administração nos Esta-
dos Unidos e foi diretor da Associação Comercial 
do Rio de Janeiro, onde vive até hoje.

O restaurante Campina Grill, em Campina 
Grande, está caprichando nos preparativos para 
o tradicional jantar especial de Natal. O ban-
quete promete surpreender com a variedade de 
frios, pratos quentes e sobremesas. A noite do 
dia 24 vai ter ainda shows com as vozes de Tú-
lio Melo e Alexandre Tan, com grandes clássicos. 
E vai ter Papai Noel para encantar as crianças 
presentes, com direito a apresentação musical 
do bom velhinho. O restaurante providenciou 
também vários brinquedos exclusivos e uma tur-
ma de recreadores pra entreter a turminha. Com 
esse pacote de magia natalina, não é à toa que 
as reservas estão quase esgotadas, mas ainda dá 
tempo :(83) 3341-6464. 

A Gerência de Comunicação Institucional do Tribunal de Justiça da Paraíba que 
tem à frente a jornalista Cristiane Rodrigues, fechou o ano de 2019 comemoran-
do o alcance de suas reportagens. Com uma produção de 3.364 matérias escritas, 
publicadas no Portal de Notícias do TJPB e replicadas em outros veículos de comu-
nicação, teve inclusive detaques nacionais, com divulgação no Portal Lex Magister, 
que replicou 198 notícias. A produção de reportagens em vídeo chegou a 175, no 
mesmo período. O relatório do setor mostra que 2.349 matérias tiveram espaço em 
sites paraibanos. A Associação Brasileira dos Magistrados da Infância e da Juventude 
(Abraminj) repercutiu 58 matérias relacionadas ao TJPB.

Levantamento realizado pelo Tribunal de 
Justiça da Paraíba apontou que, no período 
de 2015 a 2019, 86 processos relativos a as-
sassinatos de mulheres foram tipificados como 
feminicídio no Estado. Deste total, 39 casos fo-
ram a julgamento, resultando em 33 condena-
ções, seis extinções e uma absolvição. Desde 
2015, o feminicídio é qualificado como crime 
hediondo no Brasil, o que ocorreu após a alte-
ração do artigo 121 do Código Penal pela Lei no 

13.104/2015. Configura-se como feminicídio o 
assassinato praticado contra mulheres em ra-
zão da condição de ser do sexo feminino. 

Djanete e Jorge Conde

Janete Ismael e Teresa Suassuna, no Gulliver Mar

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Numa ilha 

BalaNço

Pelo rio

CoNFerêNCia Brasileira

Curtas
O multimilionário alemão Karl Heinz Rei-

pen, dono do café Mountain House, publicou 
anúncio num jornal europeu procurando dez 
pessoas entre 18 a 70 anos para morar com 
ele numa ilha de sua propriedade, na Oceania. 
Ele não é casado e nem tem filhos e está com 
mais de oitenta anos. Todos os custos dos mo-
radores, que irão morar em cinco casas na ilha 
com direito a uma sala comum com uma enor-
me adega, serão pagos por ele e, em troca, de-
verão apenas mantê-lo ocupado e feliz. Com 
fama de generoso, Karl Heinz Reipen também 
é fundador de um fundo filantrópico que usa 
para doar dinheiro para várias causas humani-
tárias e também ligadas à natureza. 

A Empresa Paraibana de Turismo, a PBTur,  fez seu balanço de final de ano e apre-
sentou os números ao trade paraibano, formado por hoteleiros, empresas de receptivos, 
agências de viagens e prefeituras. A Paraíba foi apresentada a cerca de 4 mil  agentes 
de viagens de todo o Brasil e do exterior, em ações exclusivas. O Destino Paraíba esteve 
presente em 15 estados do país e em 29 cidades brasileiras. Em algumas delas, mais 
de uma vez. Outra ação desenvolvida pela PBTur foram os fampress (familiarização 
turística com a imprensa). E já começa o ano com notícias boas para o turismo: a imple-
mentação de novos voos  entre  João Pessoa e algumas capitais do Brasil. Ruth Avelino 
destacou que entre dezembro  deste ano e fevereiro de 2020 serão mais de 400 voos, 
que movimentarão o Aeroporto Internacional Presidente Castro Pinto. 

Neste domingo tem passeio de 
catamarã, saindo ao meio-dia da 
Praia do Jacaré, tendo a bordo a 
cantora Fabiana Souto, ex-vocalis-
ta da Banda Magníficos, fazendo a 
animação para turistas e pessoen-
ses. Ela vai ser acompanhada pelo 
músico Beto Magno. Os passeios no 
Catamarã 100% Lazer vem se trans-
formando numa verdadeira festa, 
cruzando os rios, passando pela Ilha 
da Restinga e retornando ao Jacaré 
para assistir ao Bolero de Ravel. A 
saída está prevista para as 13 horas 
e pode levar petiscos e bebidas. O 
valor individual é de R$ 60, ou uma 
mesa por R$ 240. Vai ter participa-
ção especial do DJ John. As reservas 
podem ser feitas com o Comandan-
te Fernandes no (83) 99840- 4858.

Quem acaba de retornar de Brasília é o pro-
curador Marcílio Franca, chefe da força-tarefa 
do Patrimônio Cultural do Ministério Público de 
Contas da Paraíba, que reuniu-se com o em-
baixador belga Patrick Herman,  na residência 
oficial na Capital Federal. Marcílio foi convidar 
o diplomata, que é um entusiasta da biografia 
de Epitácio Pessoa, para a 2a Conferência Bra-
sileira de Direito e Arte, que vai acontecer em 
maio do próximo ano, aqui em João Pessoa.  “O 
procurador mostrou-se também um conhecedor 
da vida do Marechal José Pessoa, irmão de João 
Pessoa”, disse Marcílio. O marechal foi um militar 
de destaque em diversos episódios importantes 
e idealizador, patrono e fundador da Academia 
Militar das Agulhas Negras, até hoje referência 
no ensino militar.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Klécio Bezerraedição: rosa aguiar
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Futebol global
Em reunião na cidade de Doha, o presidente da Fifa defende 
o futebol global mais igualitário para diminuir a diferença 
entre a Europa e os demais continentes. Página 24 Fo
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Confronto entre a América do Sul e a Europa atrai o interesse de milhões de desportistas em diversos continentes

Um espetáculo do fute-
bol, essa é a expectativa para 
a partida entre Flamengo e 
Liverpool que jogam hoje 
às 14h30 (horário de Bra-
sília) no estádio Khalifa, no 
Catar, valendo o título do 
Mundial de Clubes da FIFA. 
A partida será a repetição 
da final de 1981, quando o 
Flamengo de Zico, Nunes, 
Adílio e Júnior surpreen-
deu o campeão europeu e 
aplicou uma vitória históri-
ca por 3 a 0 nos “Reds”. Na 
partida desta tarde, chance 
para que os representantes 
dos inventores do futebol 
possam ter sua revanche e 
oportunidade para os rein-
ventores, mais uma vez, bri-
lharem. Milhões de pessoas 
estarão assistindo a decisão 
pelo mundo.

Quando entraram em 
campo em 1981, o futebol 
era um jogo bastante dife-
rente e o mundo assistiu 
em campo duas equipes que 
não se conheciam e como 
resultado da soberba euro-
peia, vitória consagradora 
do time brasileiro. Hoje, 

com essas distâncias re-
duzidas pela globalização, 
mapear o adversário é algo 
bem menos complexo. Ao 
fazer isso, o que se vê são 
dois times que apresentam 
o melhor do futebol em seus 
continentes e que além de 
títulos, esbanjam qualidade 
e intensidade, palavras de 
ordem no atual momento 
do esporte. 

Em coincidência com o 
confronto passado, apenas 
a cor das camisas que se-
rão utilizadas pelos times, 
vermelho para o Liverpool 
e branco pelo Flamengo,  
algo que, para os supersti-
ciosos, já é suficiente para 
acreditar que novamente o 
resultado será favorável ao 
futebol da América do Sul. 
Além disso, o retrospecto da 
equipe inglesa é horrível no 
Mundial, foram três partici-
pações até aqui e nenhum 
título, derrotas para o Inter-
nacional de Porto Alegre em 
2005, para o Independien-
te-ARG em 1984 e para os 
rubro-negros em 1981. Em 
compensação, das últimas 
14 finais de mundiais, já no 
novo formato da FIFA, ape-
nas em três ocasiões, 2005, 

2006 e 2012, o campeão foi 
o mesmo da Libertadores. 
Antes de a bola rolar, o ído-
lo flamenguista, Júlio Cesar, 
campeão do torneio pela In-
ter de Milão em 2010, será o 
portador do troféu.

Defendendo o títu-
lo de campeão europeu, o 
time inglês da cidade dos 
Beatles é indiscutivelmente 
a melhor equipe de futebol 
na Inglaterra e já está clas-
sificado para as oitavas de 
final da Champions League 
da temporada 2019/2020. 
Na Premier League – cam-
peonato nacional da Ingla-
terra – a equipe venceu, na 
atual temporada, 16 dos 17 
jogos disputados somando 
49 pontos em 51 possíveis. 
Já no Mundial, para chegar à 
final, o time britânico sofreu 
para vencer por 2 a 1 o Mon-
terrey, contudo, no jogo, 
apenas 4 titulares foram uti-
lizados desde o princípio da 
partida e dois deles jogando 
em posições improvisadas.

Mesmo sem estar na 
vitrine que é o futebol eu-
ropeu, o Flamengo reto-
mou o seu protagonismo 
no futebol nacional e como 
há muito tempo não se via. 

Pulverizando recordes, a 
equipe venceu o Campeona-
to Brasileiro e estabeleceu 
uma inédita e difícil marca 
para ser batida. Em uma 
competição que é tida com 
a mais nivelada do mundo, 
o rubro-negro somou 90 
pontos em 38 jogos e voltou 
a vencer a Libertadores da 
América, título perseguido 
por anos pelo clube e que só 
havia sido conquistado pela 
famosa equipe comandada 
por Zico, hoje, um time com-
parado com o atual elenco 
por boa parte dos torcedo-
res e imprensa. O desempe-
nho dos times ao longo da 
temporada se justifica, além 
dos jogadores, pelo traba-
lho realizado na beira do 
gramado por dois técnicos 
de nível mundial, o alemão 
Jürgen Klopp pelos Reds e o 
português Jorge Jesus pelos 
rubro-negros. 

Dois estrangeiros que 
se tornaram unanimidades 
no comando de duas das 
equipes de maior tradição 
do futebol, donas de torci-
das gigantes e apaixonadas 
que hoje irão parar seus paí-
ses para torcer pelo o título 
de campeão mundial.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Flamengo e Liverpool jogam
hoje para conquistar o mundo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Claro que são 
favoritos, mas eu 

acredito que o melhor 
vai ser o Flamengo. É o 
título mais difícil que 
disputaremos, mas 

temos o que é preciso 
para vencer 

Têm tudo o que é 
necessário para um time 

de futebol. Mas eu 
nunca joguei com o 
Flamengo, e eles 

também nunca jogaram 
com um time como o 

nosso

Bruno Henrique, pelo Flamengo, e Mohamed Salah, do Liverpool, podem ser protagonistas na decisão deste sábado, quando o mundo vai conhecer o campeão intercontinental de clubes a partir das 14h30 em Doha, no Catar

Foto: Reprodução
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Esportes

Brasileiros já enfrentaram rivais da Inglaterra em cinco ocasiões, com quatro vitórias e uma derrota 

Histórico ruim dos ingleses
anima o Fla para a decisão

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O Flamengo entra em 
campo neste sábado às 
14h30 para juntar 2019 a 
1981 na música da sua tor-
cida e tem no retrospecto 
de equipes brasileiras con-
tra ingleses um trunfo para 
acreditar que pode derrotar 
o Liverpool, em Doha, no Qa-
tar, pela final do Mundial de 
Clubes. Certamente não será 
uma novidade na história do 
duelo.

Ao todo, os brasileiros 

já enfrentaram rivais da In-
glaterra em cinco ocasiões, 
quatro delas decisivas pelo 
título. Foram quatro vitórias 
das equipes nacionais, in-
cluindo a famigerada vez em 
que os ingleses ficaram “na 
roda”, em dezembro de 81.

Aquele 3 a 0 imposto 
por Zico e companhia abriu 
caminho para uma domina-
ção que teve apenas um per-
calço desde então: o 1 a 0 do 
Manchester United sobre o 
Palmeiras, em 1999, com gol 
marcado por Roy Keane.

Um mês depois, porém, 

o mesmo United não foi pá-
reo para Romário, Edmundo 
e companhia no Mundial de 
2000. Durante a disputa da 
fase de grupos, no Maracanã, 
o Vasco disparou 3 a 1, che-
gando a abrir 3 a 0, com di-
reito a um golaço de Edmun-
do. Essa foi a única vez que 
um duelo Brasil-Inglaterra 
não foi disputado em uma 
final de Mundial.

 O reencontro com os 
britânicos foi em 2005, já 
com uma diferença econô-
mica grande entre o São 
Paulo de Paulo Autuori e o 

Liverpool de Rafa Benítez. 
Nada que o bom futebol de 
Mineiro e uma excelente 
atuação de Rogério Ceni não 
conseguissem superar para 
dar o tri ao Tricolor do Mo-
rumbi.

Sete anos depois, ou-
tro embate com final feliz 
para os brasileiros. O Co-
rinthians encarou o Chel-
sea em Yokohama, no Ja-
pão, depois de assegurar 
seu primeiro título de Li-
bertadores na história. Em 
campo, Cech, Lampard e 
Hazard viram Cássio, Pau-

linho e Guerrero baterem 
de frente, sendo supera-
dos por 1 a 0, na última vez 
em que um sul-americano 
derrotou um europeu no 
torneio. Ao menos até sá-
bado.

Há de se ressaltar que 
o retrospecto inglês, no 
geral, é complicado contra 
todos os sul-americanos. 
Presentes em outras cinco 
edições da competição, os 
europeus só conseguiram 
o título quando o Man-
chester United, com Roo-
ney, Cristiano Ronaldo e 

Tevez, penou para fazer 1 
a 0 na LDU.

Podia ser mais
Os ingleses ainda po-

deriam ter encarado times 
sul-americanos nas edições 
de 1978 e 1979. Na primeira, 
Liverpool e Independiente 
não chegaram a um acordo 
sobre as datas em que seriam 
jogados os duelos de ida e 
volta. No ano seguinte, o Not-
tingham Forest abriu mão de 
disputar o torneio e o Olimpia
-PAR superou o Malmo, da Su-
écia, vice-campeão europeu.

Goal

Klopp elogia trabalho de Jorge Jesus

Flamengo e Gabigol bem sintonizados

Owen elogia o
futebol do Brasil 

Flamengo vai jogar de branco, como no Mundial de 1981

 Jurgen Klopp nunca enfrentou uma 
equipe brasileira na carreira e só en-
controu Jorge Jesus uma vez, em um 
evento de técnicos da Uefa. Depois 
de analisar jogos do rival, ele agora 
tem uma opinião sobre o time ca-
rioca e seu comandante, algo que 
evitou dizer antes da semifinal dian-
te do Monterrey. "Jorge Jesus tem 
feito um trabalho incrível, ele mudou 
praticamente tudo no Flamengo. Se 

houvesse uma eleição, ele provavel-
mente se tornaria presidente do Bra-
sil", disse. As duas equipes se enfren-
tam pela segunda vez no Mundial. 
Na primeira, em 1981, o Flamengo 
venceu por 3 a 0. Klopp na entrevista 
evitou a casca de banana que o meia 
Steven Gerrard escorregou em 2005, 
quando insinuou que aquele time 
prestes a enfrentar o São Paulo pelo 
torneio era imbatível. 

Gabigol e Flamengo parecem estar 
mais perto do que nunca de um acer-
to! Pelo menos, foi o que afirmou o 
vice-presidente de futebol do clube 
Marcos Braz, em entrevista ao UOL 
Esporte. De acordo com o dirigente, o 
clube e o jogador terão uma reunião 
ainda em Doha, no Qatar, onde o 
Rubro-Negro joga a final do Mundial 
de Clubes da Fifa. As perspectivas são 
boas e Braz adotou um tom otimista, 

de que até é possível que Gabigol e 
Flamengo batam o martelo e termi-
nem de acertar as bases salariais nes-
te encontro. Segundo Braz: "Gabriel 
foi um projeto que deu certo. Tanto 
deu que estamos tentando o comprar 
para que ele fique mais tempo com 
a gente, uns quatro ou cinco anos. O 
contrato acaba dia 31 de dezembro e 
a gente espera até lá ter tudo resolvi-
do. Tem muita chance disso. 

Michael Owen, 40, faz expressão de 
incredulidade quando perguntado se 
o futebol brasileiro não produz tan-
tos jogadores de alto nível quanto 
no passado. Ele parece não acredi-
tar na questão. "Vocês [brasileiros] 
são os únicos que acham isso. Se 
amanhã começasse uma Copa do 
Mundo, o Brasil seria o maior favo-
rito ou um dos principais favoritos. 
O Brasil sempre vai produzir grandes 
jogadores. É algo quase genético", 
afirma à Folha de S.Paulo. Convi-
dado pela Fifa para o Mundial de 
Clubes por fazer parte do programa 
"Legends" da entidade, ele passou 
dois dias em Doha, no Qatar, mas 
teve de voltar à Inglaterra. Sua prin-
cipal atividade hoje em dia não é 
mais fazer gols.Foram 308 de uma 
carreira que surgiu como uma explo-
são, mas acabou atrapalhada por 
um problema crônico na panturrilha. 

As coincidências em torno da final do Mundial de Clubes de 2019 seguem a todo vapor. Não bastasse o Flamengo ter pela frente 
o Liverpool, mesmo rival de 1981, a equipe rubro-negra jogará de branco, assim como ocorreu em Tóquio.
Como o Fla é o "time B", os ingleses serão os mandantes da partida deste sábado (21), 14h30 (de Brasília), no Estádio Khalifa, 
em Doha. Assim, jogarão com seu uniforme vermelho, o número 1, cabendo ao Fla o reserva. Uma reunião entre clubes e 
representantes da Fifa irá ratificar essa questão. A coincidência traz boas lembranças para os rubro-negros, que viram Zico e 
companhia vencerem o time inglês vestindo essa versão da camisa há 38 anos.

Curtas Foto: Arquivo

ConFrontos
n Jogos no Mundial entre clubes brasileiros e ingleses:
1981: Flamengo 3 x 0 Liverpool
1999: Palmeiras 0 x 1 Manchester United
2000: Vasco 3 x 1 Manchester United
2005: São Paulo 1 x 0 Liverpool
2012: Corinthians 1 x 0 Chelsea

n retrospecto incluindo outros países sul-americanos:
1968: Estudiantes 1 x 1/1 x 0 Manchester United
1980: Nacional 1 x 0 Nottingham
1982: Peñarol 2 x 0 Aston Villa
1984: Independiente 1 x 0 Liverpool
2008: LDU 0 x 1 Manchester United

Em 2015, os ingleses do Liverpool foram derrotados pelo bom futebol do São Paulo, comandado pelo técnico Paulo Autuori, por 1 a 0. Contra o Independiente da Argentina, em 1984, uma nova derrota e pelo mesmo placar

Foto: Imagem: AFP
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O Brasil tem um novo 
campeão mundial de surfe: 
Italo Ferreira. O surfista de 
Baía Formosa (RN) venceu 
a final do Pipe Masters, no 
Havaí, a última etapa do ano, 
contra Gabriel Medina, e con-
quistou o título do Circuito 
Mundial de Surfe de 2019. 
Foi a primeira vez na história 
que dois brasileiros disputa-
ram a final em Pipeline va-
lendo o título mundial.

Só os dois continuavam 
na disputa pelo título duran-
te o último dia do Pipe Mas-
ters. Antes da final, a vanta-
gem era de Italo. Líder do 
ranking, ele seria campeão 
mundial se fosse eliminado 
na mesma fase que Medina. 
Já o bicampeão garantia o 
tri se acabasse o Pipe Mas-
ters uma fase à frente de seu 
compatriota. Como os dois 
chegaram à decisão, o vence-
dor da etapa levava o título 
mundial.

A final começou emocio-
nante logo nos primeiros se-
gundos. Os dois remaram na 
mesma onda, mas Italo dro-
pou antes e conseguiu belo 
tubo: nota 7,83. O potiguar 
colocou mais outra boa nota 
em seu somatório e abriu 
vantagem. Medina reagiu na 
sequência com um 7,77 e se 
manteve na briga.

A bateria ficou mais pa-
rada até o paulista arrancar 
um 5,17, que foi insuficiente 
para virar a final. Italo am-
pliou sua vantagem ao pe-
gar bom tubo e completar 

com um aéreo, o que deixou 
o paulista precisando de um 
7,80 para assumir a ponta. 
Medina tentou em ondas me-
nores, mas não conseguiu a 
nota e viu a vitória ficar com 
o potiguar: 15,56 a 12,94.

“Eu não podia imaginar. 
Era o sonho da minha vida 
toda. Minha avó e meu tio 
morreram este ano. Eu não 
consigo acreditar. Obrigado. 
Eu só acreditei em mim, sei 
que Gabriel (Medina) é duro, 
parabéns a ele. Esse é o meu 
momento, não posso acredi-
tar”, disse Italo após a vitória.

Além de Pipeline, o po-
tiguar venceu outras duas 
etapas no circuito em 2019. 
Italo sagrou-se campeão em 
Gold Coast, na Austrália, 
logo na primeira disputa do 
ano, e também levou a me-
lhor em Portugal, na penúl-
tima etapa de 2019, quando 
recuperou a liderança do 
ranking, que pertencia a Me-
dina até então.

Italo agora se torna o pri-
meiro nordestino e o terceiro 
brasileiro campeão mundial 
de surfe. Antes dele, o pró-
prio Gabriel Medina (2014 e 
2018) e Adriano de Souza, o 
Mineirinho, (2015) já haviam 
alcançado o feito.

Além de Italo e Medina, 
o americano Kolohe Andino 
também começou o último 
dia do Pipe Masters com 
chances de título, mas pre-
cisava ser campeão em Pipe 
e torcer para Italo e Medina 
serem eliminados nas oita-
vas. Como os dois brasileiros 
avançaram às quartas, Ko-
lohe acabou fora da disputa.

Numa final brasileira e inédita, Ítalo Ferreira derrota Gabriel Medina no Pipe Masters dos Estados Unidos
Folhapress

Folhapress

Potiguar é o novo campeão 
mundial de surfe no Havaí

Onda verde-amarela domina o surfe no mundo

Foi a quarta conquista da "Bra-
zilian Storm", nome dado à onda 
verde-amarela no esporte. A "Tem-
pestade Brasileira", como pode ser 
traduzida a espécie de apelido cole-
tivo, passa a ter quatro dos últimos 
seis títulos do circuito masculino.

Ítalo Ferreira é o campeão de 
2019. Medina foi coroado em 2014 
e em 2018. Em 2015, o campeão 
mundial foi Adriano de Souza, o 
Mineirinho, mais experiente dos bra-
sileiros na elite, hoje com 32 anos.

Mesmo se o recorte é ampliado 
para as últimas dez temporadas, 
ninguém supera o Brasil. Há dois 
títulos para os Estados Unidos (Kelly 
Slater, em 2010 e 2011), dois para a 
Austrália (Joel Parkinson, em 2012, e 

Mick Fanning, em 2013) e dois para 
o Havaí (John John Florence, em 
2016 e 2017), que na Liga Mundial 
de Surfe tem bandeira própria.

Desde 2018, os brasileiros são 
maioria no circuito. Em 2019, dos 
34 surfistas fixos da elite, 11 eram 
do Brasil. A Austrália aparecia em 
segundo lugar, com oito represen-
tantes. Havaí e Estados Unidos, com 
quatro surfistas cada um, não che-
gariam ao número brasileiro nem 
se todos competissem sob a mesma 
bandeira.

O cenário não será muito di-
ferente em 2020. O número exato 
ainda depende da conclusão da eta-
pa de Pipeline, mas cinco brasileiros 
conseguiram permanência na WSL, 
a primeira divisão, e outros cinco 
subiram via WQS, a segunda. Ou 
seja, não há sinais de arrefecimento 

da "Brazilian Storm".
A juventude dos principais bra-

sileiros do esporte também deixa 
aberta a possibilidade de um suces-
so duradouro. Italo e Medina, que 
ficaram até o fim na disputa pelo 
título, têm 25 anos. Filipe Toledo, 
que também chegou a Pipeline com 
chances, tem 24.

Na próxima temporada, além do 
quinto título mundial, o Brasil tentará 
estender seu domínio à Olimpíada. 
Os Jogos de Tóquio serão os primei-
ros que incluirão o surfe no progra-
ma, com a disputa programada para 
a praia de Tsurigasaki, em Chida, a 
cerca de 60 quilômetros da capital.

Os representantes do país na 
competição foram definidos pelo 
ranking da temporada 2019. Assim, 
Italo e Medina carregarão a bandeira 
brasileira no Japão.

Gabriel Medina foi 
coroado em 2014 e 
em 2018 e este ano 

ficou com o 
vice-campeonato

O potiguar de Baía Formosa comemora o título mundial após derrotar Gabriel Medina no Havaí. Os dois remaram na mesma onda, mas Italo dropou antes e conseguiu belo tubo: nota 7,83, sendo o primeiro nordestino campeão

Foto: Ed Sloane/WSL

Foto: Divulgação/WSL
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Dirigente defende melhorias no calendário internacional e clubes bem mais fortes, além do continente europeu

Na véspera da última 
partida do calendário da 
FIFA em 2019 - a final da 
Copa do Mundo de Clubes 
da FIFA  - o presidente da 
Entidade, Gianni Infantino, 
apresentou suas opiniões 
sobre o torneio, a disposi-
ção do Catar para a Copa 
do Mundo da FIFA 2022 e 
o futuro das competições 
mundiais de futebol, come-
çando com a prieira edição 
da nova Copa do Mundo de 
Clubes da FIFA a ser dispu-
tada na China em 2021.

“A única coisa que sei é 
que tenho falado com mui-
tas pessoas, representando 
muitos interesses diferen-
tes, e ninguém parece estar 
realmente feliz com a ma-
neira como as coisas estão 
agora: com o sistema, o ca-
lendário de jogos ... As pes-
soas reclamam como as li-
gas nacionais tendem a ser 
previsíveis, como a maioria 
dos jogos das equipes na-
cionais não é interessante 
o suficiente, como há mui-
tos jogos sendo disputados 
... Se queremos encontrar 
uma solução para isso, pre-
cisamos discutir. Nós deve-
mos debater. E sinto que, 
como presidente da FIFA, é 
meu papel promover esse 
debate.

O fato é que o futebol 
está mudando: até 50 anos 
atrás, era estritamente na-
cional; depois veio o com-
ponente continental, que só 
ficou mais forte; agora os 
clubes são forças globais, 
com interesses em todo o 
mundo. Hoje, temos 10 ou 
12 clubes de cinco países 
europeus que estão em um 
determinado nível, e o res-
to do mundo está muito, 
muito atrás.

Minha visão é que de-
vemos ter, digamos, 50 
clubes de todos os conti-
nentes que estejam mais 
ou menos no mesmo nível; 
que pessoas de todos os 
continentes podem real-
mente se relacionar com 
o que fazem com esses 
poucos clubes europeus 
atualmente. Se queremos 
desenvolver o futebol em 
todo o mundo - e esta é a 
missão da FIFA - devemos 
pensar sobre isso.

Qual é a melhor ma-
neira de implementá-lo? É 
isso que precisamos discu-
tir. A nova Copa do Mundo 
de Clubes é certamente 
uma nova plataforma para 
isso, e já estamos vendo 
sinais de um enorme in-
teresse nela. A FIFA apre-
sentou uma Solicitação de 
Proposta para empresas 
que desejam trabalhar co-
nosco no novo torneio: 16 
empresas manifestaram 
interesse e recebemos 
nove propostas, que esta-
mos avaliando agora. São 
empresas interessadas em 
ser parceiras do que será 
o melhor torneio de clubes 
do mundo - um torneio de 
propriedade exclusiva da 
FIFA, incluindo proprieda-
des intelectuais.

O ponto principal é que 

devemos procurar solu-
ções. Devemos nos sentar 
para discutir todos os dife-
rentes interesses e adaptar 
o Calendário Internacional 
de Partidas, conforme ne-
cessário. Até agora, tudo o 
que o futebol fez historica-
mente foi adicionar mais 
partidas e mais torneios. 
Mas o futebol não é o pri-
meiro a chegar, o primeiro 
a servir, sobre o qual pode-
mos dizer que é simples-
mente lotado. Devemos 
estar abertos a repensar o 
conceito de como o futebol 
global está estruturado. ”

Sobre o Catar como 
anfitrião, ele deu a sua opi-
nião:

“Estou muito feliz com 
o que vi durante a Copa do 
Mundo de Clubes até agora 
e com a fase de prepara-
ção para 2022. A Copa do 
Mundo de Clubes é um tes-
te importante para alguns 
dos elementos que serão 
exibidos na Copa do Mun-
do, mas a verdade é que o 
nível de prontidão existe 
para que todos possam ver. 
Organizo grandes torneios 
de futebol há 20 anos e 
devo dizer que o estado de 
avanço das obras no Catar 
é incomparável - nunca vi 
um país anfitrião em po-
sição de entregar todos os 
trabalhos de infraestrutura 
dois anos antes do evento, 
que é o que o Catar está no 
caminho certo. Estou certo 
de que será um evento fan-
tástico e acredito que uma 
Copa do Mundo no Catar, 
no Oriente Médio, terá a 
capacidade de mudar a per-
cepção do resto do mundo 
em relação à região. ”

Futebol feminino
“Com a França 2019, 

tínhamos mais de 1 bi-
lhão de telespectadores 
em todo o mundo e alguns 
números incríveis em paí-
ses onde o futebol femini-
no normalmente não está 
nem perto do jogo mascu-
lino, como Itália, Brasil ou 
Inglaterra. Esse tremendo 
sucesso desencadeou algu-
mas propostas , nas quais 
já estamos trabalhando. 
Além disso, o presidente 
da Federação Francesa de 
Futebol (Noël) Le Graët 
apresentou uma proposta 
que passou um pouco des-
percebida: jogar a Copa do 
Mundo Feminina da FIFA 
™ a cada dois anos, em vez 
de quatro. Isso geraria be-
nefícios e impulso que se 
encaixam exatamente com 
o que o jogo feminino pre-
cisa no momento. É algo 
que devemos colocar em 
discussão. ”

Fifa.com

Infantino discute ideias para 
o futebol mundial em Doha

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A nova Copa do Mundo 
de Clubes, segundo 

Infantino, é certamente 
uma nova plataforma 
para isso, e já estamos 

vendo sinais de um 
enorme interesse nela 

O São Paulo Crystal, re-
presentante de Cruz do Es-
pírito Santo, está marcando 
para o dia 12 de janeiro de 
2020 a primeira partida 
amistosa contra a equipe 
do Central de Caruaru, no 
estádio Lacerdão, naquela 
cidade do interior pernam-
bucano. Para esse jogo já 
terá todos jogadores con-
tratados para o Campeo-
nato Paraibano, entre eles 
um zagueiro e um atacante 
que já foram anunciados e 
ambos com passagens pelo 
futebol português.

O zagueiro Thales 
Douglas Moreira Passos 
(Thales) é natural de Belo 
Horizonte, capital de Mi-
nas Geras. Com 29 anos, 
já teve passagens por clu-
bes do futebol português 
e, logicamente, por clubes 
mineiros, entre eles o Atlé-
tico-MG.

O outro contratado, 
atacante João Marcos de 
Araújo Falque, de 25, é na-
tural do Rio de Janeiro-RJ e 
começou sua carreira nas 
categorias de base do Flu-

São Paulo Crystal contrata dois
jogadores do futebol português
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

minense, em 2012, passou 
pelo sub 20 do Flamengo e 
se transferiu para o futebol 
português, onde atuou até 
a temporada 2016/2017. 
Voltou ao Brasil e disputou a 
Série C pelo Atlético Acrea-
no. O São Paulo Crystal é o 
primeiro clube de Falque do 
futebol nordestino.

A equipe represen-
tante de Cruz do Espírito 
Santo está no grupo B do 
Campeonato Paraibano de 
2020, junto com Campi-
nense, Sousa, Nacional de 
Patos e CSP. O São Paulo 
Crystal estreia na competi-
ção no dia 19 de janeiro as 
16h, no estádio Almeidão, 
contra o Botafogo, cam-
peão da última temporada.

Com os dois jogado-
res anunciados, o Águia 
já tem 16 atletas para o 
Paraibano 2020: goleiros 
Neto e Nilton; zagueiros 
Renen, Dipão e Thales; os 
laterais Michel e Marcus 
Vinicius; volante Luander-
son; meias Arthusinho, Th-
yago Almeida e Leandro e 
os atacantes Leo Cabeludo, 
Biro Biro e Falque. Índio 
Ferreira continua como 
treinador.

Na visão do presidente, é preciso ter 50 clubes de todos os continentes que estejam mais ou menos no mesmo nível para o crescimento do futebol

A equipe segue treinando fisicamente e taticamente na pré-temporada

Foto: Fifa/Divulgação

Foto: Divulgação
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# Minas de cobalto – Algumas das maiores 
empresas de tecnologia estão sendo processadas 
por famílias na República Democrática do Congo, 
cujas crianças morreram ou ficaram aleijadas 
enquanto trabalhavam em minas de extração de 
cobalto para ser utilizado em smartphones, laptops 
e carros elétricos. A ação foi movida pelo grupo de 
direitos humanos International Rights Advocate. São 
acusadas: Apple, Google, Dell, Microsoft e Tesla.

# Arroz com cérebro – Um homem identificado 
como Lloyd Bagton, de 21 anos, foi preso após 
decapitar uma mulher e comer partes do cérebro 
dela, na Ilha de Mindanao, nas Filipinas. Lloyd 
foi descoberto depois que o corpo da vítima foi 
achado sem cabeça próximo a casa dele. À polícia, 
relatou que estava bêbado e com fome, pegou uma 
machadinha e desferiu diversos golpes na vítima. 
Ele confessou que levou a cabeça para casa, 
cozinhou arroz e comeu junto com pedaços do 
cérebro da mulher.

# Mãos nos seios – Um policial foi suspenso 
de suas atividades, nos Estados Unidos, após 
ser acusado de apalpar os seios de uma mulher 
encontrada morta. O ato foi filmado pela câmera 
que os agentes de segurança pública usam em 
seus uniformes. Num chamado para atender a um 
caso de overdose, ele e seu parceiro encontraram a 
mulher morta. Quando o parceiro foi até ao carro 
buscar algo, o mau policial “aproveitou” e colocou 
as mãos nos seios da morta. Ele poderá ser expulso 
da corporação.

# Cozinhar os mortos I – Uma tribo chamada Dani 
manifesta seu luto de forma bastante diferente: 
para “celebrar” o sofrimento, os integrantes cortam 
os próprios dedos e cozinham os corpos de seus 
ancestrais como forma de manter suas memórias 
vivas. Natural do vale de Baliem, na Indonésia, a 
tribo vive isolada e costuma conservar os corpos de 
seus antepassados por 250 anos.

# Cozinhar os mortos II – “Para preservar o corpo, 
ele é untado todos os dias com um bálsamo feito 
com gordura de porco. Depois uma fogueira é acesa 
e queima por até seis horas. Tudo isso acontece 
diariamente há 250 anos”, contou o fotógrafo 
italiano Gianluca Chiodini ao Daily Mail. Segundo 
antropólogos, as ações radicais da tribo são como 
uma forma de celebração da morte e da dor.

# Condenado à morte – O ex-presidente do 
Paquistão Pervez Musharraf foi condenado à 
morte por um tribunal do país pelo crime de “alta 
traição”, cometido ao suspender a Constituição 
e impor um estado de emergência em 2007. O 
ex-general, hoje com 76 anos, está em Dubai, 
para onde viajou em março de 2016 alegando 
problemas de saúde.

Produções como ‘Naruto’ e ‘Full Metal Alchemist’ registram “partidas” extremamente cruéis ou chocantes

Mortes devastadoras são a 
marca de animes de sucesso
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Aforismo
“Os mortos não voltam, e é melhor que assim 

seja... Que vergonha se voltassem! Onde há por 
aí uma alma de vivo que se tivesse mantido 

digna de semelhante prodígio?...”

(Florbela Espanca)

1375 — Giovanni Boccaccio, escritor e
humanista italiano.
1805 — Bocage, poeta português.
1933 — Knud Rasmussen, explorador
dinamarquês.
1933 — Padre Himalaia, cientista e inventor 
português.
1945 — George S. Patton, general
norte-americano.
1980 — Nelson Rodrigues, dramaturgo e
escritor brasileiro.
2007 — Norton Nascimento, ator brasileiro.
2010 — Enzo Bearzot, futebolista e
treinador italiano.
2017 — Dimas Andrade, locutor esportivo 
(Paraíba).

Mortes na História

É bom preparar os lenços! O jornalista Victor Gama 
pesquisou e registrou no site Observatório do Cinema as 
sete mortes mais tristes dos animes. Apesar de nem todos 
os animes listados serem de fato tão tristes assim, algu-
mas mortes se destacaram, ou por terem sido extrema-
mente cruéis, ou chocantes.

Nina Tucker – ‘Full Metal
Alchemist Brotherhood’
Um dos momentos mais devastadores de ‘Full 

Metal Alchemist’ é a morte da jovem Nina Tucker, 

que é vítima de seu próprio pai, Shou Tucker, um 

alquimísta descontrolado. Depois de sofrer nas 

mãos de Shou junto com seu cachorro Alexander, 

a garota sofre um golpe de misericórdia devasta-

dor pelas mãos de Scar.

Menma – ‘Ano Hana’
Na verdade, Meiko Honma, conhecida como 

Menma, já está morta na linha do tempo atual de 

‘Ano Hana’. O triste aqui é o fato da personagem 

voltar da morte para reunir seus amigos – Jinta 

cumpre essa missão por ela. No fim, ela se des-

pede de todos deixando um diário personaliza-

do para cada um de seus amigos.

Ushio – ‘Clannad: After Story’
Ushio, a jovem filha de Tomoya e Nagisa, morre 

de maneira devastadora na segunda temporada 

de ‘Clannad’. Vítima de uma doença misteriosa, 

a jovem morre nos braços de seu pai durante um 

passeio pela neve, sussurrando “eu te amo” para 

Tomoya antes de ser tomada por sua doença e 

morrer de vez.

Isla – ‘Plastic Memories’
A morte de Isla em ‘Plastic Memories’ era esperada, 

mas isso não a tornou menos triste. Uma androide que 

se parece humana, Isla revela que tem apenas duas 

mil horas de vida no segundo episódio do anime, o 
que torna a re-
cente relação 
desenvolvida 
com o protago-
nista Tsukasa 
extremamente 
devastadora. 
No fim, Isla e 
Tsukasa an-
dam de roda 
gigante juntos 
e dão um últi-
mo beijo, que 
sela o fim da 
vida de Isla.

Maes Hughes – ‘Full Metal Alchemist Brotherhood’Maes Hughes é um dos personagens mais bondosos de todos os animes. Depois de ter ensinado lições de amor, família, e lealdade durante sua trajetória em ‘Full Metal Alchemist’, o Tenente Hughes acaba morrendo dentro de uma cabine telefônica pelas mãos de Envy enquanto diz suas últimas palavras para sua filha.

Kaori – ‘Your Lie In April’
Kaori, de ‘Your Lie In April’, é uma violinista habi-lidosa que se apaixona por Kousei. Infelizmente, ela tem uma doença grave que vai deteriorando sua saúde ao longo do anime, o que faz com que ela morra – não sem antes deixar uma declaração para Kousei – de maneira devastadora enquanto Kousei toca seu piano no palco.

Itachi Uchiha
– ‘Naruto’
Itachi Uchiha é um 
dos maiores vilões 
de ‘Naruto’, até o 
momento em que 
suas verdadeiras 
motivações são re-
veladas. Depois de 
sua morte durante 
um combate com o 
irmão mais novo, 
Sasuke, é revelado 
que Itachi matou toda a sua família para proteger a Vila da Folha, se tornando um herói silencioso que impediu uma guerra sangrenta. A morte de Itachi – que também foi causada por uma doença terminal, e a revelação de sua verdadeira personalidade para Sasuke é cer-tamente um dos momentos mais tristes de ‘Naruto’ – e dos animes em geral.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB.
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 42.2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. Olívio 

Maroja, 278, Centro - Araçagi – PB, às 14h00min, do dia 08.01.2020, licitação na modalidade PREGÃO, 
na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para aquisições parceladas de COMBUSTÍVEIS 
- (Gasolina Comum e Óleo Diesel B S 10), destinados aos atendimentos das Frotas Veiculares perten-
centes e/ou locadas a Edilidade e aos Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social, exercício 2020. 
Recursos: previstos nos orçamentos vigentes. Fundamento legal: Leis Federais nºs 8.666/93, 10.520/02, 
123/2006, Decreto Municipal nº 03/2017 e demais legislações pertinentes. Outros esclarecimentos e 
Cópia do referido Edital poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, em dias úteis, no horário 
compreendido de 08h00min às 12h00min. sites: www.araçagi.pb.gov.br / tce.pb.gov.br

Araçagi/PB, 20 de dezembro de 2019.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA

Pregoeiro Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE POSSE N º 005/2019

A Prefeitura Municipal de Aguiar, Estado da Paraíba, CONVOCA o candidato aprovado no Concurso 
Público realizado em 27 de março de 2016, e homologado pelo Decreto nº 07/2016 de 30 de junho de 
2016, publicado em Diário Oficial do Estado da Paraíba na edição de 01 de julho de 2016, CONFORME 
DESCRIÇÃO ABAIXO, para comparecerem na Sede da Prefeitura Municipal – Secretaria de Adminis-
tração, situada à Rua Irineu Lacerda, s/n, Centro, CEP: 58.778-000, Aguiar-PB, para apresentarem os 
documentos e habilitações exigidas, conforme Edital nº 01/2016 de 28 de Janeiro de 2016 e tomarem 
posse em seus respectivos cargos, a saber:

Cargo: Enfermeiro

Inscrição Nome do(a) Candidato Posição
88 ELIANA LOPES LEITE 8

O Não comparecimento no prazo legal implicará na desistência do classificado, podendo a Prefeitura 
convocar os imediatamente posteriores, obedecendo a ordem de classificação, conforme o que estatui 
o item 1.2 do Edital nº 01/2016 de 28 de janeiro de 2016.

Aguiar-PB, 20 de dezembro de 2019.
Lourival Lacerda Leite Filho

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Pro-
fessor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, ÀS 08H30MINDO DIA 09 DE JANEIRO DE 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de Combustíveis. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: 
licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 20 de dezembro de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO 3º TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO Nº 00167/2017-CPL

OBJETO: Efetuar os Serviços de Coleta, Transporte, Tratamento e Disposição Final dos Resíduos 
dos Serviços de Saúde (Hospital, SAMU, ESF/SB), para Secretaria de Saúde de Areia/PB.OBJETIVO: 
Prorrogação de Prazo contratual por mais 1 (um) ano, até 31 de dezembro de 2019.FUNDAMENTO 
LEGAL:Pregão Presencial n°00040/2017, processada nos termos da Lei Federal n° 10.520, de 17 de 
julho de 2002, Lei Federal n°. 10520/02, de 17 de Junho de 2002, e subsidiariamente pela Lei Federal 
n°8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como a Lei Complementar n° 123, 
de 14 de dezembro de 2006, alterada.SIGNATÁRIOS:FUNDO MUNICIPAL DE AREIA/PB e SIM EN-
GENHARIA AMBIENTAL EIRELLI, CNPJ nº 07.575.881/0001-18. DATA DE ASSINATURA: 20/12/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

OBJETO: Contratação de empresa para locação de uma caçamba, trucada, com capacidade mínima 
de 12 m³, para atender as necessidades da Secretaria de Obras e Serviços Urbanos, durante a execução 
dos serviços de pavimentação em diversos logradouros do município de Bernardino Batista/PB. LOCAL 
e DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da 
CPL, às 09:00 horas do dia 08 de Janeiro de 2020. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. 
Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 18 de Dezembro de 2019
ANTONIO DUARTE DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição por compra de um veículo tipo passageiros, 0 km, para melhor atender a 
Secretaria de Saúde, conforme Pregões Presenciais nº 36, 37 e 41/2019, que foram licitações fracas-
sadas. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00003/2019. RECURSOS PRÓPRIOS 
/ PROGRAMAS / OUTROS - Dotação consignada no orçamento vigente - Elemento de despesa 
- 4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: 90 (noventa) dias a partir de sua 
assinatura. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM e PEUGEOT - CITROEN 
DO BRASIL AUTOMÓVEIS LTDA - R$ 126.693,00 – Cento e Vinte e Seis Mil Seiscentos e Noventa e 
Três Reais - CT Nº 00108/2019 – 19.12.2019.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00003/2019
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00003/2019, que 
objetiva: Aquisição por compra de um veículo tipo passageiros, 0 km, para melhor atender a Secretaria 
de Saúde, conforme Pregões Presenciais nº 36, 37 e 41/2019, que foram licitações fracassadas; RATI-
FICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: PEUGEOT - CITROEN DO BRASIL 
AUTOMÓVEIS LTDA - R$ 126.693,00 – Cento e Vinte e Seis Mil Seiscentos e Noventa e Três Reais.

Belém - PB, 19 de dezembro de 2019.
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DP00060/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00060/2019, que 
objetiva: Contratação de empresa para realizar o do Curso de Atualização da Legislação de Trânsito e 
Capacitação para Agentes de Trânsito, tendo em vista a necessidade de capacitação de novos Agentes 
de Trânsito, bem como de atualização de alguns outro Agentes, por solicitação da GETRAN; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CEAT-CENTRO DE ESTUDOS AVANCADOS 
E TREINAMENTO - R$ 8.820,00.

Campina Grande - PB, 13 de Dezembro de 2019
FELIX ARAUJO NETO

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para realizar o do Curso de Atualização da Legislação de Trânsito 

e Capacitação para Agentes de Trânsito, tendo em vista a necessidade de capacitação de novos Agentes 
de Trânsito, bem como de atualização de alguns outro Agentes, por solicitação da GETRAN. FUNDA-
MENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00060/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 15.451.1025.2091 
- Ações de melhoria no sistema de transito 1001 - Recursos ordinários 33.90.39 99 - Outros serviços 
de terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CON-
TRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 
00173/2019 - 13.12.19 - CEAT-CENTRO DE ESTUDOS AVANCADOS E TREINAMENTO - R$ 8.820,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 14:00 
horas do dia 08 de Janeiro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo maior percentual 
de desconto por Item, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL (GASOLINA COMUM) E ÓLEO DIESEL 
S 10, PARA ATENDER A DEMANDA DA FROTA DE VEÍCULOS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas - 14:00 as 
17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. E-mail: LICITACAO.
SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 19 de Dezembro de 2019
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Janeiro 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS PARA REALIZAÇÃO DE 
PROCEDIMENTOS ESPECIALIZADOS NA ÁREA DE SAÚDE (RESSONÂNCIA). Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário 08:00 as 14:00h - Email:sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3250-3121.

Edital:www.tce.pb.gov.br/http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp
Cabedelo - PB, 19 de Dezembro de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00083/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 10 de Janeiro de 
2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS PARA REALIZAÇÃO DE 
PROCEDIMENTOS ESPECIALIZADOS NA ÁREA DE SAÚDE (RESSONÂNCIA) - Ampla Participação. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiaria-
mente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto 
Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email:sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121.

Edital:www.tce.pb.gov.br/http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp
Cabedelo - PB, 19 de Dezembro de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIAO 

TORNAR SEM EFEITO A PUBLICAÇÃO DO AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0033/2019

A Prefeitura Municipal de Damião/PB, torna público para conhecimento dos interessados, que TORNA 
SEM EFEITO a publicação do aviso de licitação Pregão Presencial nº 0033/2019, publicado no  Diário 
Oficial do Estado, dia 20.12.2019, pag.27. Motivo: erro de publicação. 

Damião/PB, 20 de Dezembro de 2019.
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00088/2019.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 08h15min, do dia 08 de janeiro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Registro de Preços para: 
Contratação de empresa para confecção de materiais gráficos para melhor atender as necessidades 
da Administração Municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 

nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 20 de dezembro de 2019 
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para o fornecimento parcelado de pneus, destinados a manutenção 

de toda a frota municipal oficial e/ou a serviço da municipalidade via locação. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00028/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo - Ele-
mento de Despesa: 3390.30 99 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00128/2019 - 20.12.19 
- RONALDO BARBOSA DE AGUIAR DA SILVA EIRELI - R$ 42.250,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assessoria 
Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2019, que objetiva: Contratação de empresa para 
o fornecimento parcelado de pneus, destinados a manutenção de toda a frota municipal oficial e/ou a 
serviço da municipalidade via locação; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: RONALDO BARBOSA DE AGUIAR DA SILVA EIRELI - R$ 421.521,00.

Gado Bravo - PB, 20 de Dezembro de 2019
PAULO ALVES MONTEIRO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

AVISO DE RESULTADO DE ANÁLISE CURRICULAR
SELEÇÃO DE CONSULTOR INDIVIDUAL Nº 97001/2019 

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Programa “João 
Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.330/2019, comunica aos interessados 
que o Comitê Técnico de Avaliação Curricular, constituído através da Portaria nº 1548/2019 – GAPRE/
PMJP, após a análise dos documentos apresentados pelos candidatos, chegou ao seguinte resultado: 

CRITÉRIOS ABORDADOS: Formação Acadêmica; Experiência Profissional (EP); TOTAL (T).
CÁSSIO DA NÓBREGA BESARRIA: FA=30; EP=30; T=60
LARISSA GARCIA CAMPAGNER: FA=30; EP=60; T=90
MARCO ANTÔNIO SUASSUNA LIMA; FA=20; EP=50; T=70
PAULO AMILTON MAIA LEITE FILHO: FA=30; EP=0; T=30
Dentre os 05 (cinco) candidatos que apresentaram documentação, 01 (um) não cumpriu os re-

quisitos mínimos de qualificação do profissional elegível descritos no Item III do Anexo A (Termo de 
Referência) do Edital:

REQUISITOS MÍNIMOS DE QUALIFICAÇÃO DO PROFISSIONAL ELEGÍVEL: Requisitos mínimos 
exigidos de formação acadêmica (RMFA); Requisitos Mínimos exigidos de Experiência Profissional 
(RMEP).

BEATRIZ MESSEDER SANCHES JABULT: RMFA=Apresentado; RMEP=Não apresentado;
 A cópia do Relatório de Análise e seus anexos estão à disposição dos interessados no Portal da 

Transparência do Município de João Pessoa, através do Portal Transparência da Prefeitura Municipal de 
João Pessoa, no link https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=4212. Ficam franqueadas 
vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma do Item 5 do Edital.

João Pessoa, 20 de dezembro de 2019.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

 EXTRATO DE CONTRATO
Instrumento: Contrato nº. 09155/2019;
Objeto: AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIOS ESCOLARES. 
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a Empresa FLEXIBASE 

INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS, IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO LTDA.
PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 64284.009708/2019-98; PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 01/2019 – 

Ministério da Defesa - Exército Brasileiro - Comando Militar do Nordeste - ADESÃO Nº. 09014/2019 da 
SEDEC à Ata de Registro de Preços do Pregão Eletrônico SRP nº. 01/2019, processo administrativo 
nº. 64284.009708/2019-98. 

Signatários: Sr.ª. Edilma da Costa Freire, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. Paulo Roberto 
dos Santos Junior, pela empresa FLEXIBASE INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS, IMPORTAÇÃO 
E EXPORTAÇÃO LTDA.

Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.102.12.361.5207.2498;
Natureza: 4.4.90.52;
Fonte: 1111- RECURSOS ORDINÁRIOS 1113-FUNDEB 1120- FNDE – (SALÁRIO EDUCAÇÃO);
Vigência até 31 de Dezembro de 2019.
Valor Total: R$ 934.194,00 (Novecentos e trinta e quatro mil, cento e noventa e quatro reais).

João Pessoa, 19 de dezembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

 EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 09154/2019;
Objeto: AQUISIÇÃO DE BENS E MOBILIÁRIOS ESCOLARES. 
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a Empresa WTEC MÓVEIS 

E EQUIPAMENTOS TÉCNICOS LTDA.
PROCESSO LICITATÓRIO Nº: 23.227.0000002/2019-68; PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 001/2019 

– Instituto Federal Farroupilha- Campus São Borja-IFFAR - ADESÃO Nº. 09013/2019 da SEDEC 
à Ata de Registro de Preços do Pregão Eletrônico SRP nº. 001/2019, processo administrativo nº. 
23.227.000002/2019-68. 

Signatários: Sr.ª. Edilma da Costa Freire, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. Paulo César 
Bicca, pela empresa WTEC MÓVEIS E EQUIPAMENTOS TÉCNICOS LTDA.

Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.102.12.361.5207.2498;
Natureza: 4.4.90.52;
Fonte: 1111- RECURSOS ORDINÁRIOS 1113-FUNDEB 1120- FNDE – (SALÁRIO EDUCAÇÃO);
Vigência até 31 de Dezembro de 2019.
Valor Total: R$ 1.040.190,22 (Um milhão, quarenta mil, cento e noventa reais e vinte e dois centavos).

João Pessoa, 19 de dezembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 09143/2019;
Objeto: AQUISIÇÃO DE ARES CONDICIONADOS. 
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a Empresa DENTECK 

AR CONDICIONADO LTDA EPP.
PROCESSO LICITATÓRIO Nº: 19/1300-0000996-4; PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 132/2019 – Sub-

secretaria da Administração Central de Licitações-CELIC - ADESÃO Nº. 09012/2019 da SEDEC a Ata 
de Registro de Preços nº. 157/2019 – Subsecretaria da Administração Central de Licitações-CELIC. 

Signatários: Sr.ª. Edilma da Costa Freire, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. Paulo 
Ricardo Artus, pela empresa DENTECK AR CONDICIONADO LTDA EPP.

Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.102.12.361.5207.2498;
Natureza: 4.4.90.52;
Fonte: 1111- RECURSOS ORDINÁRIOS 1113-FUNDEB 1120- FNDE – (SALÁRIO EDUCAÇÃO);
Vigência até 31 de Dezembro de 2019. 
Valor Total: R$ 497.629,65 (Quatrocentos e noventa e sete mil, seiscentos e vinte e nove reais e 

sessenta e cinco centavos).
João Pessoa, 18 de setembro de 2019.

Edilma da Costa Freire 
Secretária de Educação e Cultura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09069/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09052/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/089388
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE LIVROS DIDÁTICOS, 

DESTINADOS AOS ALUNOS DA EDUCAÇÃO INFANTIL DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE 
JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que lhes 
foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09052/2019, devida-
mente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  do Decreto 
Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas legais aplicáveis, 
tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: EDITORA MODERNA LTDA CNPJ: 62.136.304/0001-38 FONE/FAX: (11)2790-1484/
(11)2790-1451 END.: RUA PADRE ADELINO, 758, BELENZINHO-SÃO PAULO/SP. CEP: 03-303-904 
EMAIL: bgarciac@santillana.com/iteixeira@santillana.com/faparecida@santillana.com

LOTE 01

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

01 Unid.

Material composto 
de: Livros de 

trabalho pessoal 
integrados, em 2 
volumes, um para 
cada semestre. 

3.000

R$ 47,07
(Quarenta e 
sete reais e 
sete centa-

vos).

R$ 141.210,00
(Cento e quarenta e 
um mil, duzentos e 

dez reais).

SET
BRASIL

02 Unid.

Livros de trabalho 
pessoal inte-

grados, em dois 
volumes, sendo 
um para cada 

semestre organi-
zado por núcleo.

2.205

R$ 47,07
(Quarenta e 
sete reais e 
sete centa-

vos).

R$ 103.789,35
(Cento e três mil, 

setecentos e oitenta 
e nove reais e trinta 
e cinco centavos).

SET
BRASIL

Valor Total do Lote: R$ 244.999,35 (Duzentos e quarenta e quatro mil, novecentos e 
noventa e nove reais e trinta e cinco centavos).

João Pessoa, 18 de dezembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEGUNDO TERMO DE APOSTILAMENTO AO CONTRATO Nº 33001/2019, CELEBRADO ENTRE 

O MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA E A EMPRESA PLANES ENGENHARIA E CONSTRUÇÃO LTDA 
(CNPJ Nº 21.084.632/0001-50).

O MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA, por meio da SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO, 
situada na Rua Diógenes Chianca, N° 1777, Água Fria, Capital do Estado da Paraíba, neste ato re-
presentada pela Secretária Municipal de Planejamento, a Sra. Daniella Almeida Bandeira de Miranda 
Pereira, e da SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA, situada na Av. Rio Grande do Sul, 
N° 721, Bairro dos Estados, João Pessoa/PB, Capital do Estado da Paraíba, neste ato representada 
pela Secretária Municipal de Infraestrutura, a Sra. Sachenka Bandeira da Hora, resolve fazer anotações 
ao Contrato nº 33001/2019, decorrente da Concorrência nº 33036/2018 (Proc. 2018/067536), que tem 
como objeto a IMPLANTAÇÃO DO PARQUE ECOLÓGICO SANHAUÁ CONTEMPLANDO REVITALI-
ZAÇÃO E NOVAS CONSTRUÇÕES, INCLUSIVE ÁREAS EM SEU ENTORNO IMEDIATO, EM JOÃO 
PESSOA-PB, regendo-se este apostilamento pela legislação pertinente, Lei Federal nº 8.666/93 e pelas 
cláusulas e condições seguintes:

CLÁUSULA PRIMEIRA – DO OBJETO: Este segundo termo de apostilamento tem como objetivo 
fazer anotações ao Contrato Administrativo nº 33001/2019 para registrar a forma de utilização da dotação 
orçamentária prevista na Cláusula Quarta do referido contrato, no que diz respeito aos pagamentos 
com as Fontes 1001 (Recursos Ordinários) e 1510 (Outras transferências de convênios ou contratos 
de repasse da União).

CLÁUSULA SEGUNDA – DO ANEXO ÚNICO: Aplica-se a este segundo termo de apostilamento, 
como se nele estivesse integralmente transcrito, o Anexo Único, que detalha o que consta na Cláusula 
Primeira deste termo.

CLÁUSULA TERCEIRA – DA RATIFICAÇÃO: Permanecem em vigor e ratificadas as demais dispo-
sições do aludido Contrato que não conflitarem com este Apostilamento.

João Pessoa, 20 de dezembro de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento
Sachenka Bandeira da Hora
Secretária de Infraestrutura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEPLAN – SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO

EXTRATO DE CONTRATO Nº 33007/2019 – SEPLAN
PARTES:
CONTRATANTES: SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO e SECRETARIA DE INFRA-

ESTRUTURA.
CONTRATADA: GASA ENGENHARIA LTDA

OBJETO: SERVIÇOS ESPECIALIZADOS DE REVITALIZAÇÃO DA ANTIGA ALFÂNDEGA – MUSEU 
COLÔNIA, EM JOÃO PESSOA.

PRAZO EXECUÇÃO: 360 (trezentos e sessenta) dias corridos
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 390 (trezentos e noventa) dias corridos
LICITAÇÃO: Concorrência n.º 33009/2019.
VALOR: R$ 3.186.526,33 (Três milhões cento e oitenta e seis mil quinhentos e vinte e seis reais e 

trinta e três centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
SEPLAN:
a) Classificação Orçamentária: 08.108.15.121.5562.1508 
b) Natureza das despesas: 4.4.90.51 
c) Fonte: 1510 – outras transferências de convênios ou contratos de repasse da União
d) PPA 2018/2021
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como o artigo 37 da Constituição 

Federal.
João Pessoa, 11 de dezembro de 2019.

DANIELLA ALMEIDA BANDEIRA DE MIRANDA PEREIRA
SECRETÁRIA DE PLANEJAMENTO

CONTRATANTE
SACHENKA BANDEIRA DA HORA

SECRETÁRIA DE INFRAESTRUTURA
CONTRATANTE

GASA ENGENHARIA LTDA
DALTON DE SÁ GADELHA

CONTRATADA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N 011/2019
A Prefeitura Municipal de Juarez Távora-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 

8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 e alterações bem como toda legislação cor-
relata, tornar publico aos interessados que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema 
de Registro de Preço do tipo menor preço, objetivando a Eventual aquisição parcelada de combustíveis, 
em sessão pública para abertura dos envelopes de proposta e habilitação que realizar-se-á as 09:30hs 
do dia 07/01/2020, na sede da Prefeitura Municipal de JUAREZ TAVORA/PB, na CPL localizado na Rua 
José Mendonça de Araújo, N 171 – Centro Juarez Távora –PB - CEP – 58387-000. Maiores informações 
ou aquisição do edital através do email: cpl.juareztavora@gmail.com, ou do telefone: (083) 3502-1120 
no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Juarez Távora, 19 de dezembro de 2019
ROBERTO CARLOS DE OLIVEIIRA BORGES 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 017/2019
A Prefeitura de Livramento /PB, vem através de seu Pregoeiro Oficial, tornar público para conheci-

mento dos interessados, o julgamento do Recurso Administrativo, protocolado no dia 22/11/2019, pela 
pessoa jurídica: Auto Car Comercio de Peças e Serviços Automotivos, CNPJ Nº 14.232.777/0001-96, onde 
solicitou a suspensão ou anulação do Pregão Presencial Nº 017/2019. Assim, pelo exposto entendemos 
que o recurso, interposto este julgador julga intempestivo. Ainda, pelo exposto entendemos que o pedido 
da Reclamante para suspensão ou anulação o Pregão Presencial Nº 017/2019, este julgador informa 
que pós o analisar o recurso, julga indeferido. Que o referido certame será enviado para autoridade 
superior se pronunciar sobre o referido recurso. (Art. 109 inciso 3º, da Lei 8.666/93). Os interessados 
poderão comparecer na sala da CPL, das 08h:00mn (oito horas) às 12h:00mn (doze horas). Cópia 
do julgamento: Poderá ser retirada através do endereço eletrônico wwwprefeituradelivr@gmail.com. 

Livramento /PB, 25 de novembro de 2019.
Gilson Fernandes dos Santos

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 017/2019
A Prefeitura de Livramento /PB, vem através de seu Pregoeiro Oficial, tornar público para conhecimen-

to dos interessados, o julgamento do Recurso Administrativo, protocolado no dia 26/11/2019, pela pessoa 
jurídica: Multipeças Ide Ideal Com. Verej. de Peças Automotivas Ltda, CNPJ: 21.610.770/0001-26, onde 
solicitou a suspensão ou anulação do Pregão Presencial Nº 017/2019. Assim, pelo exposto entendemos 
que o recurso, interposto este julgador julga intempestivo. Ainda, pelo exposto entendemos que o pedido 
da Reclamante para suspensão ou anulação o Pregão Presencial Nº 017/2019, este julgador informa 
que pós o analisar o recurso, julga indeferido. Que o referido certame será enviado para autoridade 
superior se pronunciar sobre o referido recurso. (Art. 109 inciso 3º, da Lei 8.666/93). Os interessados 
poderão comparecer na sala da CPL, das 08h:00mn (oito horas) às 12h:00mn (doze horas). Cópia 
do julgamento: Poderá ser retirada através do endereço eletrônico wwwprefeituradelivr@gmail.com. 

Livramento /PB, 28 de novembro de 2019.
Gilson Fernandes dos Santos

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS 

DA TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2019
A Prefeitura de Livramento/PB, através da sua Presidente da CPL, torna público para os interes-

sados o julgamento das propostas de preços da Tomada de Preços Nº 003/2019. Objeto: Contratação 
de empresa especializada para prestar serviços de engenharia na pavimentação de rua(s)/via(s) do 
município de livramento-PB. Proposta classificada e vencedora em 1ª Lugar: DB Construções e Servi-
ços Eireli, CNPJ: 18.678.731/0001-84, com o valor total de R$ 222.717,78 (Duzentos vinte e dois mil, 
setecentos e dezessete reais, setenta e oito centavos). Proposta classificada e vencedora em 2ª Lugar: 
Construtora Sussuarana Engenharia e Arquitetura, CNPJ: 27.776.146.149/0001-13, com o valor total de 
R$ 226.452,72 (Duzentos vinte e seis mil, quatrocentos cinquenta e dois reais, setenta e dois centavos). 
Informações: No horário das 08h:00 às 12h:00 horas dos dias úteis. E-mail: prefeituradelivr@gmail.com. 

Livramento/PB, 19 de dezembro de 2019.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS 

DA TOMADA DE PREÇOS Nº 005/2019
A Prefeitura de Livramento/PB, através da sua Presidente da CPL, torna público para os interessa-

dos o julgamento das propostas de preços da Tomada de Preços Nº 005/2019. Objeto: Contratação de 
empresa especializada para prestar serviços de engenharia na conclusão da reforma e ampliação da 
Unidade Básica de Saúde José Anchieta Vilar do Município de Livramento/PB. Proposta classificada e 
vencedora em 1ª Lugar: Suzana Azevedo Meira-ME, CNPJ: 10.588.767/0001-37, com o valor total de 
R$ 420.056,21 (Quatrocentos e vinte mil, cinquenta e seis reais, vinte e um centavos). Informações: 
No horário das 08h:00 às 12h:00 horas dos dias úteis. E-mail: prefeituradelivr@gmail.com. 

Livramento/PB, 19 de dezembro de 2019.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N 035/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 

8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, bem como toda legislação 
correlata, tornar publico aos interessados que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial 
do tipo menor preço, objetivando a AQUISIÇÃO PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS, em sessão 
pública para abertura dos envelopes de proposta e habilitação que realizar-se-á as 09:00hs do dia 
08/01/2020. Maiores informações e aquisição do edital através do e-mail: cpl.mari.2017@gmail.com 
ou no site www.mari.pb.gov.br ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, 
no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 19 de dezembro de 2019
Joao Acássio Nascimento de Oliveira 

Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Pedra Branca 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
Tomada de Preços Nº 00006/2019

Objeto: manutenção do Matadouro Público; manutenção da sede do Centro de Referência e Assis-
tência Social - CRAS e do Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos - SCFV; manutenção 
do Cemitério Público Municipal; manutenção da UBS Ana Teotônio de Sousa; manutenção da UBS 
Antônio de Sousa Sobrinho; Reforma do Prédio da Secretaria de Saúde.

Vencedora: COMPASSO EMPREENDIMENTOS LTDA - com o valor global de R$ 207.480,29 
(duzentos e sete mil, quatrocentos e oitenta reais e vinte e nove centavos). Resolve: HOMOLOGAR 
e ADJUDICAR, nos termos da Lei 8.666/93. Fica desde já convocada para assinar termo contratual. 

Pedra Branca-PB, 20 de Dezembro de 2019
Allan Feliphe Bastos de Sousa

Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 000069/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, licitação na 

modalidade Pregão Presencial n. 00069/2019, às 08:30 horas do dia 06 de Janeiro de 2020, para o ob-
jeto: contratação dos serviços de recarga de toner. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 20 de Dezembro de 2019.
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 000070/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, licitação 

na modalidade Pregão Presencial n. 0070/2019, às 09:30 horas do dia 06 de Janeiro de 2020, para 
o objeto: contratação dos serviços de borracharia. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 20 de Dezembro de 2019.
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RICHÃO DO POÇO/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 020/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO, torna público através do pregoeiro oficial 

do município, portaria nº 014/2017, para conhecimento dos interessados nos termos Lei federal nº 
10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 15 da lei nº8.666, de 
21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013, 
que regulamenta o sistema de registro de preços e lei complementar n.º 123/2006 e alterações bem 
como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de 
Registro de Preço do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de 
RIACHÃO DO POÇO, no dia 07 DE JANEIRO DE 2020 as 10h00min (HORÁRIO LOCAL), tendo 
como objetivo: Aquisição parcelada de combustível destinado ao abastecimento dos veículos da frota 
da prefeitura municipal. A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal 
de RIACHÃO DO POÇO, na rua João Ferreira Alves, s/n, centro, RIACHÃO DO POÇO-Pb. Para 
maiores informações no mesmo endereço no horário das 08:00 as 12:00 Horas.

RIACHÃO DO POÇO - PB, 20 de Dezembro de 2019
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
Processo Administrativo nº.164/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 046/2019

OBJETIVO: Contratação em prestação dos Serviços de Corte de Terra com máquinas agrícolas 
(tipo tratores incluindo implementos agrícolas, operador manutenção, pneus e combustível por conta 
da CONTRATADA) destinada as atividades de corte de terras em toda área rural do Município de 
Malta/PB, conforme termo de referência em anexo.

A reunião dia 08 de janeiro de 2020 as 08:30hs, na sala da CPL, informação no endereço Rua 
Manoel Marques nº 67, centro de segunda a sexta de 07 as 12;00hs.

Malta - PB, 19 de dezembro de 2019.
Ricardo de Sousa Nascimento

Pregoeiro Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS nº 006/2019

OBJETIVO: Contratação dos serviços de obras para construção de uma UBS- Unidade básica 
de Saúde (porte I) na Rua Adão Bento de Lucena/n, centro no município de Malta, conforme termo 
de referencia 

reunião 15 de Jeneiro de 2020  as 08:30hs na sala da CPL, informação no endereço sala da CPL, 
Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/,.Malta-PB, 20 
de dezembro  de 2019

MILENA RODRIGUES FONTES
Presidente /PMM

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 21 de dezembro de 2019   26
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